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Es el CEO de Saavi en

México, empresa de
energía que tras la ad
quisición de la cen
tral de ciclo combina

do Tierra Mojada, en
noviembre de 2022, se
consolidó como el se

gundo generador pri
vado más importante
del País. La compañía
tiene una cartera de 3

mil 600 megawatts de
capacidad e instala
ciones de compresión
de gas.
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Ganan con nearshoring

El nearshoring o relocalización de em
presas está reportando beneficios a Fi

deicomisos de Bienes Raíces (Fibras) que
ya vieron reflejados aumentos en sus ren
tas y desarrollan nuevas propiedades ante
una mayor demanda de espacios.

En 2022, Fibra Prologis, que dirige
Luis Gutiérrez, logró un aumento de 20.5
por ciento en'la renta de sus espacios in
dustriales y alcanzó una ocupación de 98.9
por ciento, lo que significa que práctica
mente tienen todo rentado.

Sus rentas son de largo plazo, pues el
promedio por el que se firmaron sus con
tratos es de cinco años.

Fibra Prologis tiene 225 inmuebles lo
calizados en Monterrey, Tijuana, Ciudad
de México, Reynosa, Guadalajara, entre
otros mercados, y gracias al nearshoring

se anotó un año con máximos históricos
en rentas.

Lo mismo ocurrió con Fibra Uno, que
lleva André ElMann, quien presume una
ocupación total en mercados fronterizos.

En tanto que Fibra Macquarie, que ca
pitanea Simón Hann, fue otro de los ga
nadores. Este fideicomiso consolidó con
tratos de renta en 2022, entre los que des
taca uno en Monterrey para un fabricante
de sistemas de alta tecnología con sede en
China

Además, tiene en desarrollo seis pro
yectos pensados específicamente en el po
tencial del nearshoring en México.

Uno de ellos es de más de 19 mil me
tros cuadrados y se ubicará en Apodaca,
Nuevo León. Se estima que estará listo en
la primera mitad de este año.

Rumbo a la
expansión
La startup chilena de ges

tión de personal Buk obtuvo
una ronda de financiamien
to de 35 millones de dólares,
en asociación con Base 10
Partners y Greenoaks.

Este capital será utiliza
do para consolidar su creci
miento en México y su ex
pansión en América Latina,
particularmente en Brasil.

Buk, dirigida por Jaime
Arrieta, es una plataforma
basada en la nube que per
mite a las empresas gestio
nar sus recursos humanos.

Su cartera abarca ser
vicios de nómina, módulos
complementarios como el
desarrollo profesional, en
cuestas de clima empresa
rial, evaluaciones de rendi
miento y hasta un sistema
de seguimiento de candida
tos y control de presencia

Esta nueva ronda que
integró a BaselO a la me
sa de capital, junto con los
inversores existentes Gree
noaks y SoftBank Latín
America Fund, también será
destinada a reforzar la posi
ción de Buk en Chile, Perú y
Colombia

Esta es la segunda ron
da de la compañía chilena
tras su Serie A de 50 millo
nes de dólares en octubre
de 2021, liderada por Gree
noaks y en la que también
contribuyó significativa
mente SoftBank Latín Ame
rica Fund.

En ese momento, Buk
estaba valuada en 417 millo
nes de dólares, lo que la con
vertía en la tercera startup
más valiosa de Chile Otros

destacados inversores de Se
rie A incluyen a los fundado
res de múltiples unicornios
como Rappi, Kavak, Konfio,
GBM, Ualá y Brex.

Cambio
de giro
Para las constructoras
mexicanas de vivienda que
vienen del boom construc
tor de inicios de este siglo,
el negocio ha cambiado
radicalmente.

Prueba de ello es
Homex, empresa que enca
beza José Alberto Baños
López y que después de
pasar por periodos turbu
lentos que pusieron en du
da el futuro de la compañía,
al parecer ya encontró una
nueva vocación.

En 2022, la empresa
obtuvo 83 por ciento de
sus ingresos por servicios
de construcción, es decir,
con proyectos de menor
riesgo que implican apor
tar terrenos, concluir obras
ya comenzadas o gestio
narlas. En tanto, su ante
rior giro, la construcción
y ventas de casas, apenas
representó 7 por ciento de
ingresos para la compañía

Si bien Homex nació
como una desarrolladora de
vivienda, lejos quedaron los
tiempos en que comercia
lizaba más de 52 mil casas,
allá en el lejano 2011, pues
el año pasado apenas colocó
750 unidades.

Son tiempos de cambio
y sólo queda adaptarse o de

jar ir el negocio.

Amplían
proyecto
Artha Capital, administra
dor de fondos de capital
privado con una platafor
ma inmobiliaria encabeza
da por Vicente Naves,
tiene planeado continuar
con la expansión de su
proyecto Latiz, ubicado
en Naucalpan, Estado de
México.

El proyecto mixto
arrancó en 2020 con el
desarrollo de infraestruc
tura, lo que atrajo a Ford
para invertir 260 millones
de dólares en la construc
ción y su operación de su
Global Technology & Busi
ness Center, pero ahora in
cluirá otros componentes
inmobiliarios.

De ese modo, Latiz ini
ciará la construcción de vi
viendas de diversos tipos y
tamaños, un parque de 16
hectáreas, un centro comer
cial, así como instalaciones
para atender temas de salud,
para crear una comunidad
integral.

Artha Capital, que re
gistra actualmente 28 mil
500 millones de pesos en
activos, durante el presen
te año estará canalizan
do fuertes inversiones pa
ra abrir la puerta a desa
rrolladores y concluir este
proyecto que consta de
cuatro etapas.
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El porvenir
económico, según
Mervyn King

Mervyn King (MK)
es un prestigia
do economista in

glés que fue Gobernador del
Banco de Inglaterra (BoE)
de 2003 a 2013. El BoE es
una institución con una lar
ga historia Se fundó en 1694.
Curiosamente, fue sólo hasta
1998 que se le dio libertad pa
ra determinar la tasa de inte
rés y que se le asignó la tarea
de controlar la inflacióa Con
razón, se acredita a MK cier
ta influencia en la adopción
de esas políticas clave.

He leído algunos artícu
los de MK y un libro volu
minoso de su autoría, con
un título llamativo: The End
ofAlchemy. Aquí, alquimia se
refiere a la creación de dinero.
Esperaba más de su conteni
do, pero creo justa su crítica
de los modelos macroeconó
micos convencionales.

Fuere como haya sido en
tonces, hace unos cuantos
días se publicó un resumen
de lo declarado por MK en
una entrevista. En lo que si
gue presento mi recuento de
algunos de sus dichos más re
levantes. Sólo lo entrecomi
llado corresponde a citas li
terales. Mis apuntes aclarato
rios o críticos van en cursivas.

Global i zación 'limitada"
La globalización de los noventa
produjo beneficios indudables

para la población en general,
pero también generó perde
dores que no fueron debida
mente apoyados. Eso creó una
reacción adversa, que se ha
traducido en una distorsión
deliberada del comercio in
ternacional, por razones polí
ticas. El Covid y la invasión de
Ucrania son factores adiciona
les, que indican que la globali
zación no va a avanzar más. De
ahí el calificativo de "limitada"
que usa MK La gente seguirá
comerciando entre naciones,
pero el proceso estará acotado
por el riesgo de sanciones eco
nómicas y de pandemias. Los
planes de negocio se ajustarán
en consecuencia

El quehacer de la banca
central
El banco central, dijo MK tie
ne sólo dos papeles que des
empeñar; asegurar la estabili
dad de los precios y proveer
de liquidez al sistema finan
ciero en casos de crisis. Hasta
ese punto, no hay nada nuevo
en su postura, en relación con
lo convencional. Sin embar
go, MK agrega una afirma
ción tajante: "fuera de eso, los
bancos centrales no deben in
volucrarse en otros asuntos...
no están ahí para combatir el
cambio climático, promover la
igualdad o la diversidad Esas
son cosas para el gobierno, no

para los bancos centrales". Tal
postura es, sin duda, política
mente incorrecta en la actua
lidad, pero no es ilógica.

MK no mencionó, púdi
camente, que, durante su ges
tión, Northern Rock Bank co
lapso, después de enfrentar
una "corrida" que no fue fre
nada a tiempo por las auto
ridades. Algo similar ocurrió
con Lehman Brothers en Es
tados Unidos. El impacto so
bre la confianza del público
fue muy significativo. El BoE,
el clásico prestamista de últi
ma instancia, alaW. Bagehot,
estuvo ausente.

Las causas de la inflación
Según MK, como en los se
tenta, la inflación actual se
diagnosticó en forma equi
vocada Durante la pandemia,
los estímulos fiscales y mo
netarios fueron demasiados.
El resultado fue la inflación.
Habiendo cometido un error,
llevar la inflación de regreso al
2% "será lento y doloroso". La
inflación general bajará por
que los precios de la eneigía y
de los alimentos no subirán de
nuevo. Pero la inflación tiene
ahora un componente inter
no, que refleja la estrechez del
mercado laboral, el alza de los
salarios y el aumento de pre
cios de los servicios.

De paso, MK critica, sin

mencionarla por su nombre,
la famosa Curva de Phillips,
según la cual, si se permite un
poco más de inflación, se pue
de logar un menor desempleo
permanentemente. "De hecho,
eso no es posible", dijo MK

Y, hablando de estímulos
monetarios excesivos, MK no
se refirió al hecho, sin prece
dente histórico, de haber ba
jado de sopetón la tasa de in
terés a 0.5% en 2009. Esa fue
la reacción del BoE frente a la
Gran Recesión Mundial.

Otros tres asertos rotundos
¿Los "criptoactivos"? "Fran
camente, no tienen valor sub
yacente". Es llevar la alquimia
demasiado lejos. El colapso de
ese mercado es bienvenido.
El Fondo Monetario Interna
cional ha cometido un gran
error durante las últimas dos
décadas, dando públicamen
te consejos a los gobiernos.
Debió hacerlo en privado.
La deuda es excesiva, tanto de
gobiernos como de empresas.
Habrá muchas reestructuras
en los próximos años.

Apunte final
La previsión de King es in
quietante y debatible. Ojalá
resulte equivocada.

El autor es profesor de
Economía en la EGADE,
Business School, ITESM
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What's
News

Ford Motor Co. ascendió
a Sam Wu como direc

tor de su unidad en China,
al tiempo que la armadora
estadounidense lucha para
revertir su participación
a la baja en el mercado
automotriz más grande
del mundo. Wu, quien se
incorporó a Ford China
como director administra

tivo en octubre, tomará las
riendas como presidente
y director ejecutivo el 1 de
marzo, anunció el fabrican
te automotriz con sede en

Michigan. Wu le reportará
al CEO Jim Farley y sucede
a Anning Chen, quien se
jubilará en octubre.

? La inflación se añanzó y
los consumidores aumen

taron el gasto en enero,
probablemente enfilando a
la Reserva Federal a seguir
elevando las tasas de inte
rés en los próximos meses
para relajar las presiones
sobre los precios. El gasto
en hogares de EU subió
1.8% en enero respecto al
mes anterior, comparado
con una disminución del
0.1% en diciembre, reportó
el Departamento de Comer

cio. El índice de precios del
gasto de consumo personal
se incrementó 5.4% en ene

ro respecto al año anterior,
tras aumentar 5.3% en
diciembre.

? Sequoia Capital revisa
algunas inversiones que su
unidad china está consi
derando en compañías
tecnológicas en ese país
por motivos de seguri
dad nacional de Estados
Unidos, de acuerdo con per
sonas familiarizadas con

la cuestión. Se espera que
la Administración Biden
pronto devele restricciones
a la inversión que evitarían
que capital estadounidense
fluya a compañías en China
que desarrollan tecnologías
vanguardistas en sectores
como semiconductores
avanzados.

? Boeing Co. ha detenido
las entregas de jets 787
Dreamliner debido a un

problema de documen
tación, señaló la Admi
nistración Federal de la
Aviación de EU (FAA). El
productor de aviones no
ha entregado Dreamliners

desde el 26 de enero, indicó
el proveedor de datos de
aviación Ascend by Cirium.
Boeing dijo hace unos
días que había suspendi
do el ensamblado de jets
nuevos. La pausa ha sido
eliminada, pero problemas
de documentación han
llevado a Boeing a detener
las entregas a la espera de
una resolución.

? Beyond Meat Inc. redujo
su pérdida en el cuatro
trimestre y vio un alza en
el precio de sus acciones
al tiempo que el productor
de carne a base de plantas
reportó una caída en los
ingresos del 21%. El ingreso
bajó a 79.9 millones de
dólares en los últimos tres
meses del 2022, compa
rado con 100.7 millones
de dólares en el mismo
periodo del 202L A medida
que recortaba empleos y
gastos, Beyond Meat redujo
su pérdida a 66.9 millones
de dólares, contra 80.4
millones de dólares en el
202L

Una selección de What's News
© 2023 Todos los derechos reservados
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La cercana guerra lejana

El 24 de febrero se

cumplió un año de la
invasión rusa a Ucra

nia, artera violación a los
más elementales principios
del derecho internacional

consagrados en la carta de
Naciones Unidas, que ini
ciara en 2014 con la apropia
ción de Crimea. Cierto es
que, como cualquier popu
lista quese respete, Vladimir
Putin es capaz de encontrar
justificaciones en donde no
las hay para afirmar que hi
cieron todo lo posible para
no invadir a un país sobera
no, pero no hubo otra salida.
Bajo esta doctrina, México
podría invadir Estados Uni
dos para recuperar Texas, al
amparo de que se tienen de
rechos históricos sobre esos
territorios porque alguna
vez fueron mexicanos.
En todo caso, lo que en un

principio se pensaba seria
una intervención con un rá
pido desenlace, no lo ha si
do y empieza aencender pe
ligrosas alarmas. Por un la
do, ha puesto en entredicho
la efectividad de las reglas
de juego de un control su
pranacional el Consejo de
Seguridad de la ONU, pues
al tener Rusia derecho de

veto, el resto de los países
puede decir misa. En segun
do termino, ha hecho mos
trar cartas a China, que bien
podría desempeñar el papel
del adulto responsable y, de
manera decepcionante, ha
lanzado una propuesta de
paz que omite exigir la reti

rada de tropas invasoras. Fi
nalmente, en una de las ac
tuaciones más calientes de
la reedición de laguerra fría,
el anuncio hecho por Putin
de la suspensión del tratado
de armas nucleares que
existe con Estados Unidos
sin duda, gasolina para
apagar el fuego.
Y se preguntará el amable

lector, ¿qué tiene que ver to
do esto con el turismo y, en
particular, con el turismo
mexicano? Si la historia se

repite, a nadie beneficia un
escenario bélico en Europa,
que hasta ahora tiene com
batientes de dos ejércitos y,
por el contrario, en realidad
tiene efectos perjudiciales
que cualquier persona expe
rimenta en todo el mundo,
ante un proceso inflaciona
rio como hace mucho no se
veía y con incertidumbre
económica que ha llevado a
que la Organización Mun
dial del Turismo, luego de
los estragos resentidos a
consecuencia de la pande
mia, afirme que la recupera
ción internacional no se ma
terializará en 2023, pues los
flujos turísticos podrían es
tar hasta 20% por debajo de
los niveles de 2019.

Evidentemente, no se tra
ta de incursionar en un tono

catastrofista, y siempre es
oportuno insistir en la de
mostrada resiliencia de la

actividad turística. Incluso,
no es remoto asumir que los
destinos turísticos mexica
nos podrían haberse benefi 
ciado por el escenario bélico,
pues algunos viajeros nor
teamericanos habrían privi
legiado el desplazamiento a
corta distancia.

No obstante, de ninguna
manera la competencia tu
rísticadebesustentarseenla

desgracia del competidor, y
no se pueden olvidar las sin 
guiares condiciones deriva
das de la pandemia que, en
la fase reciente, han propul
sado el deseo de viajar, pero
podrían cambiar en la me
dida en que los bolsillos se
vean comprometidos por la
debilidad económica.

En términos generales y,
con algunas excepciones
turismo fronterizo y turis
mo interno, por ejemplo,
el turismo mexicano vive

una época de vacas gordas.
La enseñanza de la historia
debería ser aliciente para
pensar que este escenario
puede modificarse incluso
en el corto plazo y, en con
secuencia, el sector debería
navegar en modo de máxi
ma alerta, insistiendo en al 
gunos fundamentos estra
tégicos que el país requiere,
como el fortalecimiento de
la competitividad, la diver
sificación de segmentos y
mercados y, de manera des
tacada, y como aspecto nu
clear, asumir en los próxi
mos años la sostenibilidad

de su desempeño. •
Director del Centro de

Investigación y CampetltMdod
T¡Mística (Cicotir) flndhuac

Twftter (^fcomacüó

El turismo mexicano vive una época
de vacas gordas. Este escenario pue
ie modificarse incluso a corto plazo.
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Banamex: siguen firmes Larrea y Mifel
::::: Nos cuentan que, en el largo y sinuoso camino para
llegar a la venta de Banamex, aún está lejos de declararse
un ganador y las revisiones del detalle fino hacia el inte

rior del Banco Nacional de México
transcurren lentamente. Los dos últi
mos tiradores, Germán Larrea, de
Grupo México, y Daniel Becker, de Mi
fel, mantienen sus revisiones internas,
por separado, tratando de entender las
entrañas de Banamex, donde el escán
dalo de Oceanografía tiene bajo alerta
tanto a posibles compradores como a la
alta dirigencia de Citi, en Nueva York.
La llegada del anuncio se ha extendido
e, incluso, los escéptioos hablan de que

sería hasta después de la convención bancaria, que se
realiza a inicios de marzo, cuando se conozca al nuevo
dueño, pero la transacción es tan compleja que no se des
cartan sorpresas.

Más bancos tendrán moneda del FMI
::::: Nos dicen que el Fóndo Monetario Internacional
(FMI), de Kristallna Georgieva, abrió su cartera para
que más instituciones puedan usar su moneda conocida

como DEG (Derechos Especiales de Gi
ro), que sirve para fortalecer las reservas
de los bancos. El Banco de Desarrollo

del Caribe, el Banco de Desarrollo de
América Latina, el Banco Europeo de
Reconstrucción y Desarrollo, el Banco
Europeo de Inversiones y el Banco Inte
ramericano de Desarrollo están autori

zados para tener esos activos que creó
el FMI. Podran adquirir, mantener y
utilizar DEG en operaciones con otros
tenedores autorizados y participantes

en el Departamento de DEG del FML Podran canjearlos
por otras monedas y utilizarlos en operaciones como
préstamos, intercambio de divisas, transferencias, garan
tías, contratos y hasta donaciones.
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McAllen lamenta crisis de Aeromar
::::: El director adjunto de Aviación de McAllen, Texas,
Jeremy Santoscoy, lamentó el cese de operaciones de
Aeromar, pues era de las pocas aerolíneas que volaba di
recto hacia allá desde CDMX. En un reporte, Santoscoy
mencionó que la salida de Aeromar fue una "pildora difí
cil de tragar" pues, en la pandemia hubo tres vuelos dia
rios de Monterrey a esa ciudad texana y, durante un
tiempo también había conexión con Guadalajara y Puerto
Vallaría. Aeromar prestó el servicio hacia McAllen por 13
años de los 35 en que operó y transportaba entre 1% y 2%
del total de pasajeros en el Aeropuerto Internacional de
McAllen, pero debido a que otras aerolíneas como Volaris
o Viva Aerobús no pueden abrir nuevas rutas hacia Esta
dos Unidos, esta será una ruta que podrían aprovechar
las aerolíneas estadounidenses.
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MARIO
MALDONADO

Historias de IMegoCEOs

Más irregularidades y empresarios
favoritos en Dos Bocas
La Auditoria Superior de la

Federación (ASF) encon
tró irregularidades por un

monto de mil 240 millones de
pesos correspondientes a nueve
adjudicaciones directas realiza
das por Pemex en 2021 a empre
sas para la constnioción de la re
finería Dos Bocas en Tabasco.

En este espacio dimos a cono
cer que el empresario hidalguen
se Juan Carlos Tapia Vázquez, a
través de empresas fachada de
reciente creación agrupadas en
Manufactura Especial y Proyec
tos Industriales (MEPQ, obtuvo
parte de esos contratos de mane
ra directa, pues su compañía
principal, Construcciones In
dustriales Tapia (Citapia), está
sancionada por laSecretariade la
Función Pública (SFP).
La sanción impuesta por la

SFP fue por los vínculos de Ta

pia Vázquez con Emilio Lozoya
y el escándalo de Odebrecht, y
una investigación de la Fiscalía
General de la República que da
ta de 2017 por encontrarse to
mas clandestinas de ductos de
Pemex en instalaciones de su
empresa en Hidalgo.
Las observaciones del Tercer

Informe de la Cuenta Pública
2021 de la ASF a la refinería Dos

Bocas establecen que no se rea
lizaron estudios correspon
dientes para justificar los con
tratos, como evaluaciones de
mercado, propuestas técnicas o
económicas y también hubo
omisiones en las cotizaciones

para adjudicar directamente.
En esta columna se informó

que ante la sanción a Citapia, y
para seguir obteniendo contra
tos gubernamentales, se crearon
nuevas empresas y se cambió el

nombre a otras del cuestionado
empresario hidalguense. Incluso
el diputado federal del PAN,
Héctor Saúl Tállez, presentó un
Punto de Acuerdo en la Cámara

de Diputados para solicitar infor
mación detallada a la titular de la

Secretaria de Energía.
En 2019 la filial de Pemex, PTI

Infraestructura de Desarrollo, ad 
judioó el oontrato para el paquete
6 de la Refinería de Dos Bocas por
un monto de784 millones de dó

lares a la empresa Mexicana de
Recipientes a Presión, donde
confluyen Tapia y sus socios Gil
berto Tapia, Selene Martínez
Abarca y Carlos Morin Montes.
Un año después, en 2020,

Mexicana de Recipientes a Pre
sión cambió de nombre a Pro

cesos Especializados y Proyec
tos, S. A. (Proesa), la cual tiene
la mayoría de las acciones de
Manufactura Especialy Proyec
tos Industriales.

La ASF confirmó que en las irre
gularidades no existe evidencia de
que se evaluaran las características
en cuanto a precio, calidad, opor
tunidad, nivel de servicio ni se ga
rantizaron los principios de eco
nomía y transparencia.
Además, en los estados fi

nancieros separados de Pemex
al cierre de 2021, la ASF identi
ficó que recibió aportaciones
del Gobierno Federal por 316.3
mil millones de pesos, de los
cuales 113.7 mil millones se des
tinaron a Dos Bocas, pero Pe
mex Transformación Industria

no reveló en las notas que las
apartaciones fueron para la
construcción de la refinería.
Posdata 1
Esta semana se define el futuro de
Tésla en México Como lo dimos a
oonooer el 1S de febrero, la empresa
de Son Musk planea hacer el
anuncio este miércoles en su In

vestors Day que se realizara desde
su Gigafactory en Tfexas. Como se
expuso hace casi 15 días, Nuevo
León lleva mano en la inveisión

que rondana entre los 8 mil y 10
mil millones de dólares, pues ya
hay acuerdos firmados oon el go
bierno de Samuel García. El su

puesto veto que anunció el presi
dente Andrés Manuel López
Obrador paraotoigarpemiisos por
la faltade agua solo podría desen
cadenar una oosa; que Tasla pie
fiera apostar por Canadá, Indone
sia o el mismo Estados Unidos pa
ra construir su nueva planta. •

La ASF ericontró irregularidades por rml 240 mi
llones rip ftmm en Pemex en 2021,
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4/ Veranda
Carlos Vefázquez
carlos_velazquez.mayors1.cpgmalLcom

Colombia, cuarto
emisor a México
y el primero de AL

Si la Imagen de México ha sido afectada
en Colombia por los abusos de los miem
bros del Instituto Nacional de Migración,
un estudio del Consejo de Promoción Tu
rística de Quintana Roo (CPTQ), que diri
ge Javier Aranda. revela que el negocio
turístico sigue creciendo.

El año pasado ese país no sólo se con
solidó como el cuarto en importancia
para el turismo de esa entidad, después
de Estados Unidos. Canadá y Reino Uni
do, sino que fue el tercero que más creció
de estos cuatro.

En números absolutos, Estados Uni
dos generó 5 62 millones de viajeros en
2022, con un aumento de 18.18% contra
2021; Canadá. 985 mil, con un aumen
to de 260% contra el año previo; Gran
Bretaña, 443 mil y 462%, y Colombia 417
mil. con un aumento de 85,82 por ciento,
No por nada, cada semana hay 57

frecuencias aéreas entro Quintana Roo y
tres ciudades colombianas, que son Bo
gotá. Medellín y Cali.

Otra sorpresa es que su gasto por per
sona, que es de 362 dólares en promedio,
supera a países como Brasil y que. ade
más, 38.62% compran sus viajes através
de agencias, mientras que el promedio
de todos los mercados es de 26.26 por
ciento,

Otro dato es que 75% de los colombia
nos que llegan a esa entidad lo hacen por
primera vez, mientras que el promedio
de los visitantes al Caribe mexicano que
llegan por primera ocasión es de 52 8 por
ciento,

Si la Imagen de México ha sido afectada
en Colombia por los abusos de los miem
bros del Instituto Nacional de Migración,
un estudio del Consejo de Promoción Tu
rística de Quintana Roo (CPTQ), que diri
ge Javier Aranda. revela que el negocio
turístico sigue creciendo.

El año pasado ese país no sólo se con
solidó como el cuarto en importancia
para el turismo de esa entidad, después
de Estados Unidos. Canadá y Reino Uni
do, sino que fue el tercero que más creció
de estos cuatro.

En números absolutos, Estados Uni
dos generó 5 62 millones de viajeros en
2022, con un aumento de 18.18% contra

2021; Canadá. 985 mil, con un aumen
to de 260% contra el año previo; Gran
Bretaña, 443 mil y 462%, y Colombia 417
mil. con un aumento de 85,82 por ciento,
No por nada, cada semana hay 57

frecuencias aéreas entro Quintana Roo y
tres ciudades colombianas, que son Bo
gotá. Medellín y Cali.

Otra sorpresa es que su gasto por per
sona, que es de 362 dólares en promedio,
supera a países como Brasil y que. ade
más, 38.62% compran sus viajes através
de agencias, mientras que el promedio
de todos los mercados es de 26.26 por
ciento,

Otro dato es que 75% de los colombia
nos que llegan a esa entidad lo hacen por
primera vez, mientras que el promedio
de los visitantes al Caribe mexicano que
llegan por primera ocasión es de 52 8 por
ciento,

O
La llegada por primera ocasión es un
arma de dos filos, pues una buena im
presión es el antecedente inmediato para
que regresen.

Hasta ahora, sólo 15.36% lo han hecho
por segunda vez, contra 18.22% del resto
y tres sólo 4.64%, contra 9.47 por ciento.
En la encuesta de satisfacción que

hace el Consejo de Promoción Turística

de Quintana Roo, los aspectos peor ca
lificados con las medidas sanitarias, con
9%, que las consideraron regulares o ma
las; el transporte, con 13%; el aeropuerto,
con 8% y la agencia con 9 por ciento.
Las calificaciones de excelente son

para las playas con 62%; los tours con
61%; la seguridad, con 57% y el hotel, con
56 por ciento
También analizando estos datos es

obvio que ei mercado colombiano tiene
que ser visto como un mercado emer
gente pujante, que ya dejó atrás a Argen
tina y en donde no existen los problemas
de visado que están frenando la llegada
de los brasileños.

O
DJVISADERO
VITRINA TURÍSTICA. Otra sorpresa con
la que se encontraron los asistentes a la
Feria de Turismo de Colombia, que or
ganiza Anato, fue que los colombianos
están buscando destinos a donde no hay
conexión aérea directa, como son Los
Cabos,

A Rodrigo Esponda. di rector gene ral
del fideicomiso de turismo de ese destino
(Fiturca), le llamó la atención el comen
tario de un agente de viajes de Colombia,
quien le dijo que hay una cultura entre
estos profesionales de buscar lo que el
cliente les está pidiendo.

En ese sentido, han encontrado en Los
Cabos un destino que tiene una Infraes
tructura atractiva para grupos y conven
ciones y para los viajes de lujo,

Así es que Colombia ya es el tercer des
tino emergente más importante para Los
Cabos, arriba incluso de España y no obs
tante que ya hay un vuelo directo a Madrid.
Además, hay un público que tiene los

recursos para pagar las elevadas tari
fas hoteleras, de hecho, las más altas de
México.

Son los mismos que viajan a Europa y
a otras regiones distantes y que buscan
nuevas experiencias.
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¿Mejores pensiones?
Que Dios ampare a los patrones
LIC. HORACIO VILLAR BARAJAS
Después de un extenso análisis

a la reforma en materia de

pensiones que entró en vigor
el pasado 1 de enero para
incrementar la tasa con laque
se pa^a la rama de Cesantía

y Vejez en beneficio de los trabajadores y con
costo para los patrones, la conclusión del que
escribe estas líneas es que Dios ampare a los
patrones, porque la Suprema Corte de Justicia
de la Nación no lo hará.

í a corte comí) sabemos está envuelta en la

polémica de sus ministro* y ministras, según
dicen en las mañaneras que algunos son corrup
tos al conceder suspensiones relativas a los con
gelamientos de cuentas bancarias solicitados
por la UII', mientras otras tienen tareas aparen
temente más importantes como evitar el acce
so a información de su tesis de licenciatura y
hoy sabemos que también de
doctorado o aquella que es
cuestionada por no ponerse de
pie en un acto público.

Que Dios los ampare por
que la corte no lo hará, los
ministros están mas preocupa
dos por quedar bien (o mal) con
el actual gobierno, sin perder
de vista el momento presunta
mente histórico que tienen en
las manos, respecto del famo
so plan B de la reformo electo
ral y del cual el llamado bloque
conservador ya habla de un
plan "C" de Ciudadanos, Constitución y Cor
te, dejando atrás la importancia de otros temas
como lo es el paj¡¡o de las pensiones,

Resulta importante señalar el contexto
"legal" en que nos encontramos, donde la cita
da reforma contiene claros vicios de constitu

cional idad, situación que podemos ver en su
aplicación a través del sistema informático de
pago del IMSS, el cual es conocido como SUA
y que a la fecha contiene la actualización para
el pago de cuotas de RCV (Retiro, Cesantía y
Vejez) que los patrones deberán realizara más
tardar el próximo 17 de marzo respecto del pri
mor bimestre del año,

El SUA es un sistema que no puede ser
modificado por los patrones, considerándose
incluso un delito en términos de la I ey del Segu
ro Social el alterar o modificar el mismo, por lo
que este deberá ser utilizado en los términos en

que fue liberado por el IMSS con su ultime
actualización, destacando que en los primeros
renglones de la tabla contenida en la reforma
el efecto de pago de cuotas remite al renglór
donde el valor de la UMA deja de ser un pro
blema, lo cual se considera no sólo ilegal, sint
inconstitucional.

Por supuesto que lo procedente serta inter
poner un amparo indirecto, una vez que se hag:
el pago de cuotas de RCV, el próximo 17 de mar
zo, como primer acto de aplicación, sin embar
go, que Dios ampare a aquellos patrones que si
atrevan a ir en contra de una de las reforma;

estructurales del actual gobierno.
Durante el hoy llamado periodo neolibe

ral se introdujo el actual sistema de pensio
nes de carácter contributivo, el cual es admi
nistrado por ias AFORES, sin embargo, sr
estructura claramente beneficiaba más a estas

últimas que a los trabajado
res, porque además de contri
buir con un porcentaje mu}
bajo sobre el salario base dt
cotización, también se cobra
ban comisiones más altas qui
los rendimientos ofrecido:

por las AFORES, generando
un claro déficit en el valor del

dinero a futuro, por lo que ;
través de la reforma se buset

resolver tal situación, la cu a
acompañada de otros elemen
tos como el incremento a

salario mínimo, ampliaciór
de días de vacaciones y el esquema de comi
siones topadas para las AFORES, los patro
nes deberán de pagar más dinero al fondo dt
pensiones de sus empleados.

Ciertamente soy de la idea de que es ur
logro importante que repercutirá en la vida dt
los trabajadores, sin embargo, también es váli
do decir que la reforma y su aplicación en e
pago de las citadas cuotas, tienen vicios dt
constitucionaiidad.

Aquellas empresas que consideren víablt
el amparo deberán hacer un análisis de carác
ter político  económico del mismo, ya que k
corte d i fícilmente actua rá en contra del gobier
no respecto de una reforma estructural qut
beneficia a los trabajadores, pudiendo inciust
ser sujetos de actos de fiscalización por partt
de autoridades como el SAT, IMSS y STPS, poi
lo que será importante que los ampare Dios.
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El largo plazo
Edgar Amador
cí ¡üeroiiS gim tn.CíwTl, rftx

Un sordo que no quiere oír:
Wall Street
• Parece ser que los activos financieros generados cuando el dinero
prácticamente era gratis ya no valen lo que valieron en sus mejores días.

Se lo han dicho muchos economistas. Se los ha
dicho la Reserva Federal. Pero Wall Street no
nada más no escucha, sino que ha hecho todo
lo contrario de lo que le han dicho. Los banque
ros centrales han advertido que la perspeciiva
de la inflación es complicada y que el escenario
más probable es que las tasas de interés aún
deben subir más y que, una vez que dejen de
trepar, permanecerán altas por un periodo pro
longado, hasta que la terca inflación comience
a ceder inequívocamente, Pero Wall Street ac
túa como los peores sordos: no quiere oír.

Desde mediados de octubre del año pasado
Wall Street ha estado viviendo en un mundo de
fantasía que ella misma se ha construido, En
ese mundo la Fed derrota a la inflación muy
prontito, deja de subir sus tasas de interés en las
próximas semanas y después de un muy bre
ve tiempo de mantenerlas arriba, comienza a
bajarlas muy rápidamente rumbo a 3.0% o, in
cluso. menos, Todo esto en un contexto en que
la economía no entra en recesión.

Muchos economistas no creen que este es
cenario de perfecta sincronía entre reducción
de inflación, continuo crecimiento y amplia li
quidez tenga una alta probabilidad de ocurren
cia, Pero lo más crucial es que los dos mayores
bancos centrales del mundo, el Banco Centra!
Europeo y la Reserva Federal de Estados Unidos
(la Fed), lían sido muy explícitos en plantear un
escenario muy distinto a ése, por el cual está
apostando Wall Street con tanto entusiasmo
desde octubre de 2022.

La trayectoria que la Fed ha advenido es una
en laque, si bien la inflación ha dejado atrás ya
sus niveles máximos, muchos sectores, espe
cialmente el de servicios, están dando muestras
de terquedad, de ser inflexibles a la baja, por lo
que hacer que la dinámica de precios regrese al
2,0% en este año, como Wall Street está apos
tando, no parece muy probable y, por lo tanto,
las tasas de interés podrían seguir subiendo, al
menos unas 50 centésimas mis.

Las últimas tres semanas los datos de em
pleo, de producción, de costos y. lo más im
portante. los de Inflación, han mostrado que
el escenario de la Fed es más probable que el
escenario de Wall Street. Todas estas variables

repuntaron significativamente en enero, pe
gando un susto al mercado de bonos, el cual
sufrió pérdidas importantes. Lo mismo ocurre
con el mercado de acciones. A pesar de que la
inflación repuntó en enero, luego de tres meses
consecutivos de reducciones, los valores se han
ajustado a la baja, pero no borran las fantásticas
ganancias de los últimos cinco meses.

No hay peor sordo que el que no quiere oír
V Wall Street ha decidido no escucharlo que la
Fed y los economistas le están diciendo; que
su escenario de cuento de hadas difícilmente
se cumplirá. Que más vale prepararse para un
mundo donde la inflación no cede y las tasas
se mantendrán altas durante un tiempo prolon
gado. Si nos va bien. Porque si nos va mal, y la
inflación se muestra aún más necia, entonces
será necesaria una recesión costosa para aca
bar con la persistencia de la actual dinámica
de precios.

Si las tasas de los bonos de diez años suben
por encima de 4.0 por ciento. Si los precios de
las acciones caen por debajo de sus niveles de
octubre. Sí la volatilidad se dispara. Entonces
billones de dólares en activos financiados du 
rante los años felices de tasas de interés cero o
negativas deberán de sufrir un severo recorte.

Empresas que fueron compradas con deu
da a menos de 1,0%; carreteras, aeropuertos,
puertos y rascacielos construidos con finan
ciamientos con tasas mínimas. Acciones com

pradas con lineas de crédito casi regaladas,
Desarrollos inmobiliarios endeudados a tasas
que ya no existen, Todos esos activos y otros
tienen calendarios de vencimiento inminentes
que enfrentarán tasas tres o cuatro veces supe
riores a las que gozaron en su origen y, cuando
deban de reflnanciarse, deberán de bajar los
precios para reflejar las condiciones actuales
de mercado.

Quizá Wall Street no es que no quiera oír,
Quizá haga como que la Virgen le habla, su
miendo la cabeza en el suelo como avestruz,
rezando porque un milagro regrese las tasas en
cero. Porque la alternativa es reconocer que to
dos esos activos generados cuando el dinero
era gratis ya no valen lo que valieron en sus
mejores días.
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Análisis

superior
David Páramo
da v Id.pS ra mi&23#e| ífnrn .COrti. rnx

¿Recuerda las ZEE?
Para £í(gen¡a que ya esfd en ta glorio,

El gobierno de Enrique Peña y la iniciativa privada, parti
calármente la Coparmex, que era presidida por Gustavo de
Hoyos, trataron, pero no lograron, desarrollar Zonas Econó
micas Especiales, Esta administración borró inmediatamen
te ei proyecto, Se trataba de un gran intento por romper un
círculo vicioso. La inversión no llega a ciertas zonas porque no
hay infraestructura ni personal calificado. En el intento mexi
cano se buscaba que estuvieran en el sur y sureste del país.

Hoy, la inversión de Tesla en México se ha puesto en duda
porque el gobierno federal ha hecho una campaña para forzar
a la empresa para que no se instale en Nuevo León, argumen
tando problemas de agua, pero sin dar alternativas viables.

La empresa de Elon Muslt ha hecho un gran estudio de
los pros y contras de realizar esta inversión, no únicamente
en México, sino en qué zonas del país podría estar. Es claro
que el sur y sureste del país no cuentan con las condiciones
indispensables para una inversión de este tamaño. No todo es
agua, sino el acceso a comunicaciones y personal calificado.
Es un hecho que las mejores condiciones se encuentran en
Nuevo León v no donde el gobierno federal quiera, sencilla
mente porque se tiene una idea, no un proyecto,

Hace unos meses. Samsung decidió no realizar una in
versión en una planta de microprocesadores en Nuevo León,
puesto que la entidad, como prácticamente rodo el país, no
está lista para dar servicios de 5G. La pérdida de esta inver
sión no tuvo mucho Impacto en el gobierno, quizá porque el
Inversionista no era tan mediático como Musk

El Padre del Análisis Superior considera que lamentarse
por lo que no fue tampoco tiene mucho sentido: sin embargo,
en esta ocasión si es necesario poner el foco en el gravísimo
error que es poner consideraciones políticas a buenas ideas,

La gente del sury sureste del país se hubiera beneficiado
indudablemente de las ZEE; sin embargo, el error de creer
que todo está mal por creencias políticas y el voluntarismo de
un político ponen en grave riesgo otra inversión en el país. El
P/IS está convencido de que está creciendo el riesgo de que
el país se quede como el perro de las dos tortas.
REMATEENREDADO
Por algún grave error en el diseño y la instrumentación de este
gobierno, no quedó claro quiénes se encargarian ele que parte
de la relación comercial con el mundo.

Quizás el origen fue la incorporación de Jesús Seade ya
cerca de la transición y para que pudiera ser el representante
presidencial en la negociación del TMEC se le ubicó en la
Secretaria de Relaciones Exteriores. HasEa la administración
pasada, todo lo que tuviera que ver con la relación comercial
correspondía a la Secretaria de Economía.
La indefinición causa muchos equívocos. Mientras

Marcelo Ebrard dedica parte de su tiempo a giras para atraer
Inversión extranjera y atender a los grandes representantes
que así quieren hacerlo, las disputas y los problemas corres
ponden a Raquel Buenrostro.

La decisión del actual gobierno de entrometerse en las
decisiones políticas de Peni ha causado una disputa diplo
mática y económica. El gobierno de Dina Boluarte ya retiró
al embajador de Perú en México. Tras la negativa del gobierno
mexicano de entregarla presidencia pro remporede la Alianza
del Pacífico, el gobierno decidió que Raquel Buenrostro se
encargara del tema; sin embargo, no recibió ningún elemento
y sólo tiene esa pequeña arista comercial cuando se trata de
un conflicto diplomático.
REMATEPENAL

Se da como un hecho que la Procuraduría General de la Re
pública giró una orden de aprehensión en contra de Rodrigo
Lebois, principal accionista de Unífin; sin embargo, parece
ría que se están quedando cortos. No únicamente él fue res
ponsable de la situación financiera en la que se implicó esta
empresa, sino también los miembros de su Consejo de Admi
nistración y muchos de sus altos directivos. Lástima que estas
acciones legales tengan que ser el corolario de esta historia,
REMATE PREOCUPADO

La guerra de los Víctor está generando una grave preo
cupación en el sector agrícola mexicano. El secretario de
Agricultura, Víctor Villalobos, está comprometido con
tomar decisiones con base en la ciencia; e! subsecretario
Víctor Suárez está aferrado en las decisiones con base en
la creencia.

Esta situación verdaderamente complica a uno de los
pocos sectores que han logrado crecer bien durante esta
administración,

El gobierno de Enrique Peña y la iniciativa privada, parti
calármente la Coparmex, que era presidida por Gustavo de
Hoyos, trataron, pero no lograron, desarrollar Zonas Econó
micas Especiales, Esta administración borró inmediatamen
te ei proyecto, Se trataba de un gran intento por romper un
círculo vicioso. La inversión no llega a ciertas zonas porque no
hay infraestructura ni personal calificado. En el intento mexi
cano se buscaba que estuvieran en el sur y sureste del país.

Hoy, la inversión de Tesla en México se ha puesto en duda
porque el gobierno federal ha hecho una campaña para forzar
a la empresa para que no se instale en Nuevo León, argumen
tando problemas de agua, pero sin dar alternativas viables.

La empresa de Elon Muslt ha hecho un gran estudio de
los pros y contras de realizar esta inversión, no únicamente
en México, sino en qué zonas del país podría estar. Es claro
que el sur y sureste del país no cuentan con las condiciones
indispensables para una inversión de este tamaño. No todo es
agua, sino el acceso a comunicaciones y personal calificado.
Es un hecho que las mejores condiciones se encuentran en
Nuevo León v no donde el gobierno federal quiera, sencilla
mente porque se tiene una idea, no un proyecto,

Hace unos meses. Samsung decidió no realizar una in
versión en una planta de microprocesadores en Nuevo León,
puesto que la entidad, como prácticamente rodo el país, no
está lista para dar servicios de 5G. La pérdida de esta inver
sión no tuvo mucho Impacto en el gobierno, quizá porque el
Inversionista no era tan mediático como Musk

El Padre del Análisis Superior considera que lamentarse
por lo que no fue tampoco tiene mucho sentido: sin embargo,
en esta ocasión si es necesario poner el foco en el gravísimo
error que es poner consideraciones políticas a buenas ideas,

La gente del sury sureste del país se hubiera beneficiado
indudablemente de las ZEE; sin embargo, el error de creer
que todo está mal por creencias políticas y el voluntarismo de
un político ponen en grave riesgo otra inversión en el país. El
P/IS está convencido de que está creciendo el riesgo de que
el país se quede como el perro de las dos tortas.
REMATEENREDADO
Por algún grave error en el diseño y la instrumentación de este
gobierno, no quedó claro quiénes se encargarian ele que parte
de la relación comercial con el mundo.

Quizás el origen fue la incorporación de Jesús Seade ya
cerca de la transición y para que pudiera ser el representante
presidencial en la negociación del TMEC se le ubicó en la
Secretaria de Relaciones Exteriores. HasEa la administración
pasada, todo lo que tuviera que ver con la relación comercial
correspondía a la Secretaria de Economía.
La indefinición causa muchos equívocos. Mientras

Marcelo Ebrard dedica parte de su tiempo a giras para atraer
Inversión extranjera y atender a los grandes representantes
que así quieren hacerlo, las disputas y los problemas corres
ponden a Raquel Buenrostro.

La decisión del actual gobierno de entrometerse en las
decisiones políticas de Peni ha causado una disputa diplo
mática y económica. El gobierno de Dina Boluarte ya retiró
al embajador de Perú en México. Tras la negativa del gobierno
mexicano de entregarla presidencia pro remporede la Alianza
del Pacífico, el gobierno decidió que Raquel Buenrostro se
encargara del tema; sin embargo, no recibió ningún elemento
y sólo tiene esa pequeña arista comercial cuando se trata de
un conflicto diplomático.
REMATEPENAL

Se da como un hecho que la Procuraduría General de la Re
pública giró una orden de aprehensión en contra de Rodrigo
Lebois, principal accionista de Unífin; sin embargo, parece
ría que se están quedando cortos. No únicamente él fue res
ponsable de la situación financiera en la que se implicó esta
empresa, sino también los miembros de su Consejo de Admi
nistración y muchos de sus altos directivos. Lástima que estas
acciones legales tengan que ser el corolario de esta historia,
REMATE PREOCUPADO

La guerra de los Víctor está generando una grave preo
cupación en el sector agrícola mexicano. El secretario de
Agricultura, Víctor Villalobos, está comprometido con
tomar decisiones con base en la ciencia; e! subsecretario
Víctor Suárez está aferrado en las decisiones con base en
la creencia.

Esta situación verdaderamente complica a uno de los
pocos sectores que han logrado crecer bien durante esta
administración,
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¿Por qué se está
descarrilando el
metaverso?
• Muchos buscan engañar a los usuarios al asegurar que
ya estamos viviendo en el metaverso, lo cual es falso,
Facebook ahora busca des marcarse un poco de la palabra
metaverso, cuando ellos decían que era el próximo capítulo
en internet y que seria el equipo de Meta quien haría posible
la creación de mundos dentro de esta plataforma. Microsoft
ha desmantelado su Industrial Metaverse Core Team, y Ten 
cent ya no planea fabricar el hardware, ¿Qué está pasando?

Son varias razones, desde que muchos de los que se di
cen expertos en tecnología entienden qué es el metaver
so. o que las empresas aseguran que tienen su metaverso.
cuando son mundos o espacios dentro de esta plataforma.
Es como si Coogle dijera que tiene su internet: Bing. lo mis
mo, y las redes sociales, lo mismo. Sólo hay una internet y
los demás viven dentro. Pocos entienden qué es y cómo
funciona.

Muchos buscan engañar a los usuarios al asegurar que
ya estamos viviendo en ei metaverso. lo cual es falso, ¿Por
qué? porque no existe aún. Es un concepto, una hipótesis
exagerada desligada de la realidad.

El deseo de Mark Zuckerberg de distanciar a la compa
ñía del metaverso es comprensible, especialmente cuando

uno se da cuenta de que Reality
Labs, ta unidad de investigación
de Meta dedicada a la producción
de dispositivos de realidad virtual
(VR) y realidad aumentada (AR).
tuvo una pérdida operativa de
13.7 mil millones el año pasado.
Hoy, sorprendentemente,

Meta, que alguna vez fue una de
las empresas tecnológicas más
grandes del mundo, ni siquiera
se encuentra entre las 20 empre
sas estadunidenses más valiosas.

Baste decir que su apuesta por el metaverso no ha valido
la pena.
Zuckerberg no es el único culpable de exagerar el me

taverso. El ano pasado, el presidente ejecutivo y director
ejecutivo de Microsoft, Satya Nadella insistió en que el
metaverso había llegado: "no sólo está transformando la
forma en que vemos el mundo, sino también la forma en

que participamos en el, desde la fábrica hasta la sala de
reuniones".

En octubre pasado. Microsoft estableció el Equipo Gen
tral Industrial del Metaverso para ayudara la empresa y sus
clientes a hacer la transición hacia lo desconocido virtual.
Sólo unos meses después, según los informes. Microsoft se
desconectó, su equipo ha sido desmantelado.

Tencem, una de las compañías tecnológicas más gran
des de Chinay la compartía de videojuegos más grande del
mundo, está abandonando Sus planes de crear hardware
para el metaverso. ¿Que saltó mal?
Desde los factores de desconocimiento hasta el caro hard
ware y software para operar el metaverso son factores,
aún estamos lejos de su democratización. También está el
problema del ecosistema cerrado en el que cada fabrican
te intenta crear su propio mundo independiente y aisla
do al interior de! metaverso. Nada tiene masa crítica para
justificar su existencia, Hasta que todo esto cambie, esta
tecnología seguirá siendo un concepto fundamentalmente
defectuoso, un "lugar" que seguirá ofreciendo alas personas
muy pocas razones convincentes para invertir cientos de
dólares en tecnología portátil para visfEar un mundo virtual.

Y aunque el meiaverso puede no estar completamente
muerto, ciertamente está lejos de estar vivo, como se ha
presumido. Y, si somos honestos, eso probablemente sea
algo bueno para gran parte de la humanidad que hoy vive
esclavizada con las pantallas de sus celulares.

Para una gran parte, los metaversos actuales son los vi
deojttegos. Se puede lnteractuar cor personas en tiempo
real, sin importar dónde se encuentren. Están representa
dos por cuerpos audiovisuales llamados avalares, y están
teniendo experiencias compartidas que son de naturaleza
ficticia. Están en espacios ficticios, haciendo cosas ficticias.

Lo cierto es que no pueden teletransportarse, no pueden
moverse muy rápido, y se está en una ubicación específica
y no en una acordada en un universo más grande. Por ello,
no hay un metaverso en este momento, pero podría ocurrir
en unos años, todo depende de lo atractivo que pueda ser
y qué se ofrezca en su interior

Meta, la empresa
de Zuckerberg.
ni siquiera se
encuentra entre

las 20 empresas
estadunidenses
más valiosas.
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IKuo, el conglomerado industria!
•mexicano dirigido por Alejandro tic

la Barreda, recibió, a través de su negocio
porcícola Kekén, el Premio Nacional Agro
alimentario en la categoría de empresa
grande, el máximo galardón para firmas
agroalimentarias que otorga el Consejo
Nacional Agropecuario, presidido por Juan
Cortina Gallardo Kekén es el mayor pro
ductor de carne de cerdo en México. Su ca
dena de valor e s tá con formada p or plantas
de alimentos balanceados, granjas de ge
nética y crianza y plantas procesadoras de
última tecnología, ubicadas, en su mayo
ría. en el estado de Yucatán, así como una
red de aproximadamente 500 expendios
comerciales ubicados en 14 entidades.

2Cinépoli5, que encabeza Alejandro
• Ramírez Magaña, no pudo con la

competencia en el mundo del streaming.
por lo que, a finales de mayo, Cinépolis
Klic dejará de operar. Para la compañía
no fue nada sencillo luchar con gigan
tes como Netflix. Amazon y Disney, pese
a que se lanzó hace 10 afios. A eso hay
que sumar que la empresa debe enfocar
se en salvaguardar el resto det negocio,
que termi nó muy dañado por el covid19
y todavía lucha por recuperarse, pues la
asistencia está muy lejos de alcanzar ci
fras prepandemia, a eso todavía hay que
añadir la elevada inflación, Todo subió,
hasta los pases de entrada, por lo cual los
mexicanos priorizan más sus gastos.

3 El furor por ChatGPT. desarrollado
•por OpenAI, no ha pasado desaper

cibido para los cíbercriminales. Un equipo
de Kaspersky, cuyo fundador es Eugene
Kaspersky. identificó una campaña mali
ciosa dirigida a los usuarios de este chat
bot de inteligencia artificial, Los piratas
informáticos están creando grupos en re

des sociales que imitan las cuentas oficia
les del laboratorio de inteligencia artificial
OpenAI o de comunidades de entusias
tas donde promocionan un programa que
se hace pasar por una aplicación de es
critorio para ChatGPT, pero en realidad es
una treta para que descarguen un troyano.
De esta manera roban información sobre
cuentas guardadas en sus navegadores.
4 La Agencia Federal de Aviación Civil,

•que dirige Miguel Enrique Vallín,
ahora se encargará de Medicina de Avia
ción, que antes estaba en Medicina del
Transporte. El movimiento se da como
parte de las sugerencias que realizó la Ad
ministración Federal de Aviación de Esta
dos Unidos para recuperar la Categoría 1.
A algunos usuarios de esEos servicios no
les gustó mucho el cambio, pues aseguran
que la AFAC ya ha tenido bastantes proble
mas para emitir las licencias como para
que, ahora, se haga cargo de los exáme
nes médicos. Sin embargo, otros opinan
que puede ser una oportunidad para aca
bar con la burocracia y las malas prácticas
existentes en Medicina del Transporte.
5 Días decisivos tendrán los Indus

triales durante la semana que co
mienza. Y es que el próximo miércoles
elegirán a quien estará a cargo de la pre
sidencia de la Cámara Nacional de la In
dustria de la Transformación (Canacintra).
El cargo podría quedar entre Lourdes
Medina y José Manuel Sánchez, quienes
prometen sacar del letargo a esta central
empresarial. Mientras que. en el norte, el
viernes, los industriales darán la bienve
nida a Máximo Vedoya como presidente
de Caintra Nuevo León. A este acto asistirá
Raquel Buenrostro, titular de Economía,
asi como Francisco Cervantes, presiden
té del CCE, quienes darán el mensaje de
recibimiento al líder industrial,
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Activo

empresarial
José Yuste
dinerosJgimm.com ,mx

AMLO por Tesla, la espanta
o abarata su ingreso
El presidente López Obrador quiere la instalación de la prin
cipal armadora de autos eléctricos del mundo, Tesla, ¡unto
al Aeropuerto Felipe Angeles, una de sus obras insignias del
sexenio. Como sabemos, el Felipe Ángeles ha tenido promo
ción, desde el aterrizaje forzado del Air Forcé One, hasta la
pasible instalación de Tesla. Sin embargo, el presidente López
Obrador, para llevar la inversión de Tesla a Hidalgo, le esta
ría quitando a Nuevo León la posibilidad de quedarse con la
megainversión, de por lo menos 7 mil millones de dólares.
CUANDO LA FEDERACIÓN QUITA UNA INVERSIÓN A
UN ESTADO

Es la primera vez que el gobierno federal le quitaría una me
gainversión a un estado. El propio gobernador regiomontano,
Samuel García, ya había amarrado con Elon Musk la llegada
de Tesla a Nuevo León Ese compromiso de Tesla con Nuevo
León, fue poca cosa para el presidente López Obrador, quien
recurrió al expediente real, pero en este caso nías como ex
cusa, de ia falta de agua en Nuevo León. El tema del agua en
aquel estado se está resolviendo con infraestructura, y ga
rantizando que ¡a industria utiüce agua que no sea potable,
Además, el mayor empleo del agua en Nuevo León es para
uso agrícola. V lo mas importante; Tesla utiliza agua tratada,
no potable, y poca. El agua no sería tanto problema. El gober
nador Samuel García, quien lia promovido a Tesla hasta en
insíagram al manejar una camioneta, se defendió; "Hay tres
mil litros por segundo de aguas tratadas y lo que demandaría
la fábrica de autos eléctricos para operar sería una cantidad
mínima, que no llega a los 100 litros por segundoLa insta
lación de Tesla en Nuevo León seria en el kilómetro 51 de la
carretera MonterreySaltillo, a casi 40 minutos de Monterrey.
AMLO, PORQUE TESLA VAYA A TMEXPARK
Ningún argumento convence a! presidente López Obrador. El
Presidente ni siquiera le ha tomado la llamada telefónica al go
bernador Samuel García. El Presidente quiere a Tesla a un lado
de una de sus obras ¡cónicas, el AIFA en el parque industrial
TMexPaik, perteneciente a Fibra Uno. Para López Obrador
las nuevas inversiones deberían buscar, si no al AIFA, sí al Su
reste. El gran problema del Sureste es su falta de infraestructu
ra, sobre todo carencia de energía eléctrica. Y por mucho que
tengan agua, sin infraestructura, las inversiones difícilmente
se instalarán. Por esta razón, el Corredor Interoceánico, entre
Veracruz y Oaxaca. se está tardando tanto,
TESLA, CON LA SARTÉN POR EL MANGO
¿Tesla quéva a hacerante la disyuntiva, de un gobernador que
y a le ofreció llegar a su estado, pero un presidente que quiere
traerlos al centro del país? Lo más seguro es que se espante
de venir a México, con todo y nearshoring. México, gracias a
la cercanía con EU y el T MEC está viviendo un boom de in
versiones extranjeras por el nearshoring. Son inversiones en
Asia que mejor se instalan en México para exportar a EÍJ. Tan
sólo el año pasado, México captó 35,291.6 mdd de Inversión
Extranjera Directa, Pero las inversiones necesitan certeza y
libertad para elegir donde instalarse. Tesla busca instalarse en
Nuevo León porque le queda cerca sugigafacforyde Texas, y
también de su principal mercado, el estadunidense, Se estaría
hablando de una inversión que ronda los siete mil mdd.

Si Tesla no se espanta por obligarla avenir a Hidalgo, en
tonces la empresa de Elon Musk pedirá todo de más, más
facilidades fiscales, más facilidades para el terreno, mejores
condiciones de todo tipo. Es decir, el Presidente le puede estar
abaratando a Tesla su entrada al país. Vamos a ver la d ecisión
del hombre más rico del mundo, Elon Musk. quien porcierto
no se c aracteriza por ser el empresario ejemplar, sino, al con
trario, es conocido por sus desplantes.
DE COSSIO A CORTE: LOS MINISTROS SÓLO HAN
ESCUCHADO OFENSAS

José Ramón Cossío. ministro en retiro, fue uno de los ora
dores en el mitin Mi voto no se toca, a favor del 1NE y en
contra del plan B del presidente López Obrador Desde ahí
se envío un respaldo a los ministros de la Suprema Corte de
Justicia, recordándoles que det gobierno sólo han recibido
puras ofensas y, en cambio, en el tema del 1NE se considera
su talante democrático y el respaldo por poder estar a la al
tura de defenderlas instituciones La Corte tendrá la palabra,
de defender la Constitución y, con ella, la autonomía del INE,

El presidente López Obrador quiere la instalación de la prin
cipal armadora de autos eléctricos del mundo, Tesla, ¡unto
al Aeropuerto Felipe Angeles, una de sus obras insignias del
sexenio. Como sabemos, el Felipe Ángeles ha tenido promo
ción, desde el aterrizaje forzado del Air Forcé One, hasta la
pasible instalación de Tesla. Sin embargo, el presidente López
Obrador, para llevar la inversión de Tesla a Hidalgo, le esta
ría quitando a Nuevo León la posibilidad de quedarse con la
megainversión, de por lo menos 7 mil millones de dólares.
CUANDO LA FEDERACIÓN QUITA UNA INVERSIÓN A
UN ESTADO

Es la primera vez que el gobierno federal le quitaría una me
gainversión a un estado. El propio gobernador regiomontano,
Samuel García, ya había amarrado con Elon Musk la llegada
de Tesla a Nuevo León Ese compromiso de Tesla con Nuevo
León, fue poca cosa para el presidente López Obrador, quien
recurrió al expediente real, pero en este caso nías como ex
cusa, de ia falta de agua en Nuevo León. El tema del agua en
aquel estado se está resolviendo con infraestructura, y ga
rantizando que ¡a industria utiüce agua que no sea potable,
Además, el mayor empleo del agua en Nuevo León es para
uso agrícola. V lo mas importante; Tesla utiliza agua tratada,
no potable, y poca. El agua no sería tanto problema. El gober
nador Samuel García, quien lia promovido a Tesla hasta en
insíagram al manejar una camioneta, se defendió; "Hay tres
mil litros por segundo de aguas tratadas y lo que demandaría
la fábrica de autos eléctricos para operar sería una cantidad
mínima, que no llega a los 100 litros por segundoLa insta
lación de Tesla en Nuevo León seria en el kilómetro 51 de la
carretera MonterreySaltillo, a casi 40 minutos de Monterrey.
AMLO, PORQUE TESLA VAYA A TMEXPARK
Ningún argumento convence a! presidente López Obrador. El
Presidente ni siquiera le ha tomado la llamada telefónica al go
bernador Samuel García. El Presidente quiere a Tesla a un lado
de una de sus obras ¡cónicas, el AIFA en el parque industrial
TMexPaik, perteneciente a Fibra Uno. Para López Obrador
las nuevas inversiones deberían buscar, si no al AIFA, sí al Su
reste. El gran problema del Sureste es su falta de infraestructu
ra, sobre todo carencia de energía eléctrica. Y por mucho que
tengan agua, sin infraestructura, las inversiones difícilmente
se instalarán. Por esta razón, el Corredor Interoceánico, entre
Veracruz y Oaxaca. se está tardando tanto,
TESLA, CON LA SARTÉN POR EL MANGO
¿Tesla quéva a hacerante la disyuntiva, de un gobernador que
y a le ofreció llegar a su estado, pero un presidente que quiere
traerlos al centro del país? Lo más seguro es que se espante
de venir a México, con todo y nearshoring. México, gracias a
la cercanía con EU y el T MEC está viviendo un boom de in
versiones extranjeras por el nearshoring. Son inversiones en
Asia que mejor se instalan en México para exportar a EÍJ. Tan
sólo el año pasado, México captó 35,291.6 mdd de Inversión
Extranjera Directa, Pero las inversiones necesitan certeza y
libertad para elegir donde instalarse. Tesla busca instalarse en
Nuevo León porque le queda cerca sugigafacforyde Texas, y
también de su principal mercado, el estadunidense, Se estaría
hablando de una inversión que ronda los siete mil mdd.

Si Tesla no se espanta por obligarla avenir a Hidalgo, en
tonces la empresa de Elon Musk pedirá todo de más, más
facilidades fiscales, más facilidades para el terreno, mejores
condiciones de todo tipo. Es decir, el Presidente le puede estar
abaratando a Tesla su entrada al país. Vamos a ver la d ecisión
del hombre más rico del mundo, Elon Musk. quien porcierto
no se c aracteriza por ser el empresario ejemplar, sino, al con
trario, es conocido por sus desplantes.
DE COSSIO A CORTE: LOS MINISTROS SÓLO HAN
ESCUCHADO OFENSAS

José Ramón Cossío. ministro en retiro, fue uno de los ora
dores en el mitin Mi voto no se toca, a favor del 1NE y en
contra del plan B del presidente López Obrador Desde ahí
se envío un respaldo a los ministros de la Suprema Corte de
Justicia, recordándoles que det gobierno sólo han recibido
puras ofensas y, en cambio, en el tema del 1NE se considera
su talante democrático y el respaldo por poder estar a la al
tura de defenderlas instituciones La Corte tendrá la palabra,
de defender la Constitución y, con ella, la autonomía del INE,
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La relocalización de cadenas productivas de
Asia —particularmente de insumos y pro
ductos de alta tecnología— a Norteamérica
es considerada una gran "oportunidad" para
México. Según Marcelo Ebrarcl, titular de la
SRE, y Raquel Buenrostro de Economía, el
año pasado ingresaron poco más de 15 mil
millones de dólares y hay compromisos regis
trados para relocalización por cerca de siete
mil, La franja fronteriza norte, y especialmente
Nuevo León, han concentrado casi 70% de las
inversiones dirigidas a establecer plantas de
proveeduría especializada en manufactura
automotriz, alta tecnología de comunicación,
transformación minera, insumos, dispositivos
médicos y metalmecánica.

Pues le cuento que, desde hace tres años,
IISBC. que en México encabeza Jorge Arce
realiza una encuesta global a corporativos
para conocer la forma en la que se han trans
formado sus cadenas de suministro. Este año,
el estudio denominado HSBC Supply Chain
ResearchNetworks of Tomorrow (Cadenas
globales de suministro Conexiones del ma
ñaña), además de AsiaPacífico, incorporó a
México, Alemania. Reino Unido, Estados Uni
dos y los Emiratos Árabes, Se encuesto en 14
mercados a 787 directivos,

De los resultados se desprende que Méxi
co está bien posicionado en el análisis de ins
talar activos para la producción, lo que hace
sentido con revisar los beneficios logísticos,
de talento calificado, aranceles y tiempos de
recorrido más cortos. También resulta atrae
tivo para las empresas que ya están en el país
—y ahí los organismos del Consejo Coordi
nador Empresarial, que encabeza Francisco
Cervantes, juegan comocanaiizadoras, espe
cialmente en el sector automotriz— poder re
visar qué tan recomendable es que sustituyan
a sus proveedores o de redirigir productos que
se venden en México. Latinoamérica, Estados
Unidos o países más lejanos.

¿Qué preocupa? De los resultados concre
tos destaca que en México. India y Malasia las
preocupaciones de una potencial dismpción
concentraron el 9% de las respuestas, por arri
ba del promedio global (6%),

El 85% de ias empresas consultadas en

México dijeron tener inventario en exceso.
Las razones son: restricciones remanentes
por covid19, costo de los fletes y precaución
por posibles futuras disrupciones. El 42% de
las empresas anticipa incrementar el mlmero
de sus proveedores: 54% quiere reducirlos y el
3%, mantenerlos. Y los tres riesgos de costos
que más preocupan a las empresas son los de
gestión de divisas, el flujo de efectivo y el ries
go inflacionario, dado que las tres principales
ubicaciones donde se encuentran las cade
ñas de suministro de las empresas consultadas
son Norteamérica. Europa y Asia.

En materia de sustentabilidad. preocupa
la incorporación clara de políticas a lo largo
de las cadenas de suministro, pues el 18% de
los CEO lo considera clave, por debajo de lo
observado en el mundo (18%) y 33% espera
incorporar políticas verdes y ambientales en
su cadena de producción en los siguientes dos
años. Pero la principal preocupación es la ob 
tención de capital de trabajo

La prioridad en materia de sustentabilidad
es la eficiencia energética (94%) e impulsar a
sus proveedores requiriendo que tengan bue
ñas prácticas al momento de afiliarlos, con
metas a cumplir y asegurando que sea obli
gatorio por sus políticas de sustentabilidad
para hacer transacciones.

En cuanto a financia miento, se observó
que 79% de las empresas en México optan por
utilizar recursos propios y financiamicnto de
proveedores, nivel más alto al observado en
India (617%). Malasia (t>6%), Hong Kong (60%). y
que. en general, el promedio global observado
(59%). Esta forma de pagar su cadena de su
ministro supera el financiamiento al comercio
tradicional existente: cartas de crédito, finan
ciamiento al comercio, etcétera. Los princi
pales canales de pago que utilizan son tas
transferencias electrónicas (45%), órdenes de
compra (33%) y documentos bancarios (9%). A
su vez, las empresas enenestadas dijeron re
querir de la banca herramientas digitales para
acceso y optimización del capital de trabajo,
mejor visualización de las transacciones en la
cadena de suministro, conocimiento del mer
cado e industria e implementación de protec
ción de ciberseguridad.
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El presidente López Obrador parece olvidar
que es el Presidente de todos los mexicanos
en todo el país y no sólo en las 22 entidades
en las que gobierna Morena. El viernes, nue
vamente se pronunció en contra de que Tesla
invierta en Nuevo León por los problemas de
agua, pero fue más allá, porque aseguró que
no dará permisos en caso de que la empresa
decida Instalarse en Nuevo León.

De inmediato reaccionó el gobernador
de Nuevo León. Samuel García, al asegurar
que sí hay agua suficiente para que se instale
Tesla o cualquier otra empresa, tres mil litros
po: segundo de aguas tratadas y
Tesla utilizaría una cantidad mi

nima, que no llegaría ni a 100
litros. Además, recordó que las
autorizaciones para la nueva
planta no las otorgaría Conagua,
sino Servicios de Agua y Drenaje
del gobierno estatal,

Logisticamente, Nuevo León
sería la mejor opción para Tesla,
pero la interrogante es si Elon
Musk continuará adelante con
la inversión en Nuevo León ante
la férrea oposición de López
Obrador quien, como se recordará, ya des
carriló la inversión de Constellation Brands
en Madeali si aceptará irse a otra entidad
o si optará por cancelar sus planes en México,

O
YASMÍN ESQUIVEL; OOPS, SHE DID IT
AGAIN

El Premio Limón Agrio es desde luego—
para la ministra Yasmín Esquivel. quien si
gue aferrada a su cargo, a pesar del nuevo
escándalo por la investigación de El País que
detectó que plagió más de 50% de su tesis de
doctorado,

Tache también para la Universidad Ana
huac, que se tardó varias horas para emitir un
comunicado en el que sostiene que no puede
realizar ninguna acción que cuestione el título
de Esquivel porque ya trascurrieron más de
tres años desde su titulación. Es el colmo que

los sinodales no hayan detectado las anoma
lías y, además, no hay ni una condena, por
lo que se abre la puerta para que cualquier
alumno pueda hacer lo mismo y confiar en
que no lo cachen en tres años. Lamentable.

0
ROLANDO VEGA PIDE CERTIDUMBRE
EN REGLAS
El Premio Naranja Dulce es para Rolando
Vega Saénz, quien asumió la presidencia
del Consejo Mexicano de Negocios en sus

titución de Antonio del Valle,
quien estuvo en el cargo 4 años.

Vega Saénz es presidente de
Seguros Atlas, que desde lue
go es una de las 60 empresas
miembro del CMN y ha sido dos
veces presidente de la AM1S,
por lo que tiene experiencia
como dirigente empresarial

Inicia su gestión en una co
yuntura difícil, por el plan B
electoral, y en sus primeras
declaraciones señaló que se
requiere de una Kstado de de

recho sólido y certidumbre en las reglas para
que México atraiga mayores inversiones.

ACUERDO TMEC PARA ENFRENTAR
CONTINGENCIAS
Por cierto que el sector privado festejó el
acuerdo entre México, Canadá y EU para
crear un subcomiré trinacional del TMEC
con los protocolos a seguir para evitar que
en una contingencia, como la que se pre
sentó con la pandemia covidí9, se afecten
las cadenas de suministro, Se definirán, por
ejemplo, cuáles son los sectores producti
vos esenciales y las medidas para una mejor
coordinación de las cadenas de suministro.

Esta iniciativa surgió a propuesta del gru
po Trade o comercio del CEO Dialogue y fue
presentada a los gobiernos de los tres países
para su implementación,

La interrogante
es si Elon Musk
continuará con
la inversión en
NL ante la férrea

oposición ele
López Obrador,
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A golpe de ciudadanía
La marcha ciudadana del 13

de noviembre, dijimos en su
momento, tuvo dos efectos.

Primero, mostrar a las fuerzas
políticas en el país la decisión de
la ciudadanía de respaldar al INE
y evitar la destrucción de la demo
cracia. Segundo, poner en el radar
internacional la situación que se
vive en México. En un entorno con

muchos puntos de atención, lograr
que las principales tribunas inter
nacionales incluyan a nuestro país
entre las democracias en riesgo
fue algo muy importante.

En los últimos días, periódi
cos como The New York Times o

Financial Times, así como revis
tas del nivel de The Atlantic han

publicado textos de primer nivel
registrando el ataque que sufre la
democracia desde la Presidencia

de la República. Cuando se ha
visto algo similar en otros países,
como Estados Unidos y Brasil,
estas llamadas de atención desde

estos medios internacionales
tienen una resonancia clara.

El 13 de noviembre, los organi
zadores de la marcha no imagina
ron la cantidad de personas que
asistiría, de forma que planearon
una ruta desde el Ángel hasta
el Monumento a la Revolución.
Cuando se dieron cuenta de la
respuesta, lamentaron no haber
convocado al Zócalo. Ayer subsa
naron ese error. Ya no se trató de

una marcha, sino de una concen
tración, directamente en la Plaza
de la Constitución. La afluencia
fue, otra vez, apabullante. Cientos
de miles de personas asistieron
a defender la democracia, y otro
tanto llenó plazas públicas en un
centenar de ciudades de México y
el mundo.

Si el 13 de noviembre nos
manifestamos para evitar un
cambio constitucional que pusiese
en riesgo la democracia, este
26 de febrero lo hicimos para

detener los cambios legales, obvia
mente inconstitucionales, que
el gobierno impulsó cuando fue
detenido la primera vez. En otras
palabras, los ciudadanos hicimos
lo que el Presidente debería hacer,
según su protesta al acceder al
cargo: cumplir y hacer cumplir la
Constitución, no promover leyes
inconstitucionales para dar vuelta
a la Carta Magna.

Como decíamos cuando la
marcha del 13N, esa movilización
tuvo sentido porque antes de ella
ocurrió la elección intermedia, el
6 de junio de 2021, y la ciudadanía
asistió y decidió quitar la mayoría
calificada a la coalición presiden
cial. Desde entonces, el Congreso
le ha negado al Ejecutivo reformas
constitucionales, y el Presidente
ha reaccionado impulsando leyes

que violan la Constitución. No
puede haber evidencia más clara
del desprecio que tiene López
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Obrador por las leyes, y el ansia in
finita de poder que lo acompaña.

El plan B, como se ha dado en
llamar a este paquete de leyes
violatorias de la Constitución, me
parece que será detenido por el
Poder Judicial. Querrán entonces
tomar control del Consejo General
del INE, con la elección de tres
consejeros, más la consejera presi
denta. Después, buscarán quitarle
recursos en el presupuesto de
2024, pero para entonces es muy
probable que López Obrador ya
no tenga suficiente poder. Con
todo, se negará a aceptar su
derrota (porque es él quien va a
la elección, aunque lo haga por
interpósita persona). Tendremos
un grave conflicto poselectoral,
insisto, como el de Estados Unidos
o Brasil, y veremos entonces qué
ocurre.

A cada paso, se hace necesaria
la participación de la ciudadanía.

Para frenar el plan A, para frenar
el plan B, y ya muy pronto, para
construir la opción alternativa con
la cual derrotar en 2024 la restau
ración autoritaria promovida por
López Obrador. Es esa movili
zación ciudadana la verdadera

oposición, pero para convertirse
en opción electoral requiere de
los partidos políticos. Conectar
ambos mecanismos, eliminarlas
creencias en terceras vías y cerrar
el paso a protagonismos inútiles
requerirá atención constante.

Se trata de detener la restau
ración, primero, y después será
el momento de la reconciliación

y la reconstrucción. No podemos
flaquear, serán 20 meses muy
intensos.

Detener la restauración autoritaria,
primero, v después será el momento
de la reconciliación y la reconstrucción
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Escasez de agua y Tesla
En medio de la polémica sobre la posible llegada de una planta
de Tesla a México, principal marca de automóviles eléctricos en
el mundo, cuyo líder es el empresario Elon Musk, el presidente
Andrés Manuel López Obrador ha señalado que esta no podría
instalarse en Nuevo León debido a que con esta instalación la
industria podría empeorar la escasez de agua en ese estado.
Sin embargo, dicha perspectiva no se sostiene con los datos que
la misma Comisión Nacional del Agua (Conagua), a cargo de
Germán Martínez, comparte en torno a los usos d,e este recurso en
los diversos sectores. En Nuevo León, 56 por ciento del consumo
de agua concesionada está enfocada al sector agrícola y sólo el
5 por ciento al sector industrial, incluspel gobernador Samuel
GarcíajaLreaJizar labores paracástigar a quienes abusan del
consumo de agua, exhibió que establecimientos como el rastro
municipal y los ranchos dedicados a la agricultura incurrían en el
desperdicio del recurso y en la colocación de tomas clandestinas.
Es necesario comprender las razones reales de la crisis del agua en
el país y en especial en Nuevo León, no sólo para solucionarla, sino
para no impactar a la industria neolonesa, esencial para el país.

Buscan empoderar a influencers
En busca de profesionalizar el mercado del influencer marketing
y gestionar la relación entre marcas, agencias y creadores de
contenido, llega Tagger a México, una plataforma de marketing de
influencers que, a través de su inteligencia social basada en datos,
permite a los especialistas planificar campañas, maximizar la efi
ciencia del flujo de trabajo, conectarse con los creadores y medir
con precisión el ROI. Liderados por Jorge Zerecero, strategic
manager para Latinoamérica, la plataforma Tagger centrará su
presencia en el lanzamiento de soluciones que profesionalicen,
empoderen al influencer en Latinoamérica, apoyen a las empresas
a planear y gestionar sus campañas con creadores de contenido.
Además, mediante su más reciente actualización, lograrán auten
ticar a influencers para mejorar su relación con marcas del catá
logo mundial de la compañía, gestionando así la comunicación, el
monitoreo y los resultados de campañas conjuntas.

Se reúnen emprendedores para promo
ver inclusión financiera

Fecha: 27/02/2023

Página: 24

Area cm2: 346

1 / 2

Columnas Económicas

De jefes

Redacción

Costo: 77,088

Página 5 de 13



Se realizó en la CDMX una edición de Top Tier Impact (TTI), que
es un ecosistema mundial de líderes en impacto y sostenibilidad
en la que participaron Armando Zúñiga, presidente de Coparmex
CDMX; Juan Sergio Loredo Foyo, empresario del sector fin
tech que ha creado ocho compañías; Javier Razo Tangassi, director
general de Soul Spring y Francisco Cabrera León, director gene
ral de Ivoy, entre otros. Esta agrupación, cuenta con más de 600
miembros entre inversionistas, empresarios y profesionales que
buscan resolver los problemas críticos de la sociedad en más de 45
ciudades del mundo como Londres, Nueva York, Berlín, Singapur
y CDMX, entre otras. Loredo Foyo resaltó la importancia de dismi
nuir la brecha financiera en México, debido a que considera que la
banca tradicional se ha olvidado de la mayoría de las personas al
ofrecer sus servicios a un grupo reducido grupo de la sociedad.

Premian a porcícola mexicana
El conglomerado industrial KUO, dirigido por Alejandro de
la Barreda, recibió a través de su Negocio Porcícola Kekén el
Premio Nacional Agroalimentario, en la categoría de empresa
grande, máximo galardón para empresas y organizaciones agroa
limentarias que otorga el Consejo Nacional Agropecuario (CNA)
a organizaciones del sector agroalimentario que marcan la pauta
del desarrollo empresarial y social en México. Uno de los rubros
que llevaron a la empresa a recibir este reconocimiento fue la alta
calidad, innovación y sustentabilidad en sus procesos y productos.

Con ventas en el mercado nacional y exportaciones a 14 países
ubicados en América, Asía y África, Kekén es el mayor productor
de carne de cerdo en México. Esta es la segunda ocasión que la
empresa obtiene este galardón, que reconoce la alta calidad de sus
procesos y productos.
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Qué pena, mexicanos II
Triste escena de los que

gritaron "¡Fuera AMLO!"
tanto como la de aquellos

que promovieron la vinculación
de la marcha con asuntos del
narcotráfico. Pobres individuos.
En medio quedó el resto, el que

defiende al INE, al árbitro que
ha servido a los ciudadanos para
ganar, unas veces con un partido
y otras con otro.
Lo que parece quedar fuera de

la comprensión de casi todos es
que México está en riesgo de caer
en un túnel de pobreza. Más allá
de la inseguridad, está el riesgo
de volver a la colonia, a un nuevo
tipo de dependencia, ante la
cual, la mayoría tendrá poco qué
hacer.

Los políticos no parecen tener
idea y a decir verdad, tampoco
los empresarios.
Hoy casi nadie está cómodo sin

un smartphone y esa es la puerta
abierta a todos los que vienen de
afuera para vender cosas. ¿Cuál
es la defensa? ¿Qué venden los
mexicanos en sentido contrario?
Los más "osados" defienden la

instalación de una planta de Tes
la que se asoma, como las demás,
a buscar piezas baratas y bajos
salarios.

Va un ejemplo para entrar a

lo importante. Ayer jugó Ronal
dinho, el histórico delantero
del Barcelona. Participó por el
equipo de Porcinos en una "Kings
League" de fútbol de salón funda
da por Gerard Piqué, ex defensa
del equipo catalán.
Esa liga no ha cumplido medio

año y ya tiene 2.1 millones de se
guidores. Ayer, la mitad de ellos

vio en vivo el partido en el que
ganaron los siete de Pió.
Esta transmisión emitida des

de España la hicieron vía Twitch,
una red social basada en San

Francisco y fue patrocinada por
marcas como Infojobs, una bolsa
ibérica de trabajo virtual y la sue
ca Spotify. Figuraron también las
marcas europeas Adidas y la de
la cervecera Mahou.

No estuvo a la vista alguna
empresa nacional, pese a que
Pió es un equipo presidido por
la "streamer" mexicana Samy
"Rivers" Rivera y dirigido por el
excentrocampista del Cruz Azul,
Gerardo Torrado.
Destacó también la china

vendedora de smartphones y
dispositivos Xiaomi durante
todo el encuentro. El punto es el
siguiente: la economía mexica
na parece llegar tarde a todo y
ahora en todo hay cosas nuevas,
revolucionarias y rentables.
Observar oportunidades es

responsabilidad de todos y no
hay acceso a ese escenario sin
una estrategia nacional, aparti
dista.

Hace unos días platiqué con
un par de fundadores de star
tups mexicanas. Ambos crearon
empresas hasta venderlas, lo que
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es considerado un éxito entre

emprendedores de nueva genera
ción. Ya van por la segunda.
Quienes invirtieron en ellos y

los que las compraron fueron ex
tranjeros. Aquellos que muestran
interés en las nuevas que lanza
rán, también vienen de afuera.
La riqueza de la economía del

smartphone es ajena a México.
Como pudimos ver con las va
cunas, es lo mismo en la medi
cina y en todo lo que representa
innovación y disrupción, como la
energía solar o la del hidrógeno.
La diversión parece estar afuera.
Como todos, puedo ser escépti

co ante ciertas tendencias, como
la de la realidad aumentada

(AR, en inglés), por ejemplo.
Pero según Apple, ésta viene. "Al
igual que hoy, nos preguntamos:
¿Cómo creció la gente como yo
sin Internet?", dijo Cook, "AR
es una tecnología profunda que
afectará todo", destacó la agencia
de publicidad Wunderman
Thompson en su reporte The
Future, 100 Trends to Watch in
2023.

"Entre 2019 y el 30 de septiem
bre de 2022, Meta invirtió 36 mil
millones de dólares enReality

Labs, su metaverso. El analista
Gene Munster de Loup Funds es
tima que el gasto en innovación
y desarrollo de Google en AR es
de alrededor de 39 mil millones
de dólares y Snapchat incluyó
la inversión en AR como una de

sus tres principales prioridades
estratégicas en su informe de
resultados financieros del tercer
trimestre de 2022. ¿Por qué es
interesante?", pregunta Wunder
man Thompson en el reporte.
"La próxima era de compromi

so digital verá una diversifica
ción de tecnologías inmersivas
y una mayor confusión de lo di
gital y lo físico, lo que dará paso
a una nueva realidad", responde
el texto.

Todos quienes anoche cerra
mos el día leyendo noticias en
Twitter y viendo una película
en Netflix, entendemos que lo
nuevo nos es ajeno y debemos
pagarlo... con bajos salarios.
Si no hay acuerdos para hacer

lo propio, es dinero que sale y
pobreza que entra.

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO

"México está en riesgo de caer en un túnel
de pobreza. Más allá de la inseguridad,
está el riesgo de volver a la colonia"
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?

A nivel local se publicarán
cifras de la balanza comer

cial; en EU se informará de
las ventas pendientes de
casas y órdenes de bienes
duraderos.

MÉXICO: A las 6:00 horas,
el INEGI publicará las cifras
oportunas de la balanza co
mercial a enero; de acuerdo
con analistas, se espera un
déficit por 5.37 mil millones
de dólares.
También dará a conocer

los índices globales de
personal y remuneraciones
de los sectores económicos
al cierre de 2022.

ESTADOS UNIDOS: La Ofi
cina de Análisis Económico

(BEA) publicará su reporte
de órdenes, inventarios y
envíos de bienes duraderos

a enero pasado.
Por su parte, la

Asociación Nacional de

Agentes Inmobiliarios
(NAR) revelará el número de
ventas de casas pendientes
en enero.

Más tarde, se tiene
programada la intervención
virtual del gobernador de la
Fed, Philip Jefferson, en la
Universidad de Harvard.

—Electzar Rodríguez
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La Inflación en Estados Unidos se
dispara y los mercados se ajustan
La inflación del gasto del

consumidor subyacente
(PCE), el principal indi

cador de precios seguido por la
Reserva Federal para la toma de
decisiones de política monetaria,
observó un disparo inesperado en
0.6% mensual en enero, desde el
0.4% de diciembre, equivalente
a una tasa anual del 4.7% desde
el 4.6% del cierre del 2022. Aún
y cuando todavía no conocemos
los datos de febrero, en enero la
inflación al consumidor solo bajó
del 6.5% al 6.4%, y la subyacente
también observó una reducción

marginal del 5.7% al 5.6% anual.
Es probable que los siguientes
datos pudieran mostrar también
dificultades para que la inflación
siga bajando. Bajar del 9% al 6%
fue fácil. Lo que sigue, está cuesta
arriba.

Ante esta evidencia, los merca
dos financieros globales sufrieron
cierto ajuste. Hay que recordar
que durante enero, los mercados
estuvieron en modo de euforia,
descontando una inflación a la

baja, y la posibilidad de que la
FED dejara quietas las tasas en
5.0% para marzo, moderando la
magnitud de sus incrementos, y
volviera a iniciar un ciclo bajista

de tasas hacia finales del año.

Los mercados están empe
zando a reconocer que la infla
ción no va a bajar tan fácilmente
y que la FED va a tener que
aumentar sustancialmente la
tasa de Fondos Federales en los

siguientes meses. La tasa de los

bonos del Tesoro a 10 años llegó
a 3.95% anual, desde 3.48% que
tocó el 16 de diciembre y el 20 de
enero pasados, aunque todavía
se encuentra abajo del 4.22% que
se tenía como máximo el 21 de

octubre del 22. Ante esta expec
tativa, el dólar ha reinciado su
fortalecimiento en relación a la

mayoría de las divisas. El índice
DXY cerró en 105.17 vs. 101.9
mínimo reciente del 17 de enero
pasado.

Los índices de las bolsas ame
ricanas han descendido desde sus

lecturas más elevadas del pasado:
El Nasdaq ha bajado en 11.77%
desde el máximo reciente de oc

tubre del 22 y 27.78% respecto
al máximo histórico de noviem

bre del 21. El S&P 500 ha bajado
en 7.25% respecto de octubre del
22 y 15.49% respecto a noviem
bre del 21. Sin embargo, ambos
índices presentan rendimientos
positivos en el año; el Nasdaq
se ubica 9.41% y el S&P500 en
3.40% respecto al cierre del 22.
¿Cuánto más pudieran bajar, y
qué efectos pudieran acarrear?

Los precios de las acciones
están todavía sobrevaluados

bajo distintas ópticas. Uno de los
indicadores más utilizados es la
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relación precio/utilidad pro
medio del mercado (P/E). En el
caso del S&P, el índice está en 18
veces. Hace unos 15 meses que
escribí al respecto, se encontraba
en 23 veces, y concluíamos que se
tenía una sobrevaluación cercana

al 30%, en relación al promedio
histórico de este indicador. A18

veces actuales se podría apreciar
una sobrevaluación de alrededor
del 10%.

Sin embargo, si utilizamos el
Indicador ajustado por creci
miento esperado en las utilidades
de las empresas, (P/EG) el diag
nóstico cambia radicalmente.
El consenso de los analistas

estimaba a principios del año un
incremento en las utilidades de

las empresas del 10% anual para
este ejercicio. El Indicador ajus
tado por crecimiento sería de 1.8
veces. Éste nivel es el más elevado
en décadas. Pero si después de
ver los resultados recientemente

reportados al cuarto trimestre
que resultaron descepcionantes,
y con las nuevas expectativas de
mayores tasas de interés se pu
diera prever una recesión hacia
finales de este año o principios
del 2024, y la tasa de crecimiento
esperada de las utilidades se hace
negativa, el indicador P/EG se
haría insostenible. El ajuste del
mercado tendría que ser superior
al 20% o 30%.

Otro indicador reconocido es
el de la Reserva Federal, que com
para el nivel de la tasa de refe

rencia con el inverso del múltiplo
precio/ utilidad esperada. Hoy el
múltiplo precio utilidad esperada
se ubica en 16.4 veces utilidades
estimadas originalmente para al
cierre del año. El inverso de este

múltiplo es 6.1%, que podría
traducirse como el rendimiento

esperado al invertir en acciones
en el largo plazo. Si compara
mos este indicador con la tasa

actual de Fondos Federales que
es 4.75% o con el rendimiento
del bono a 10 años de 3.95% se
concluiría que el mercado esta
en precios razonables. Pero si las
utilidades caen 10% en lugar de
aumentar en 10% como original
mente se estimaba, el múltiplo
precio/utilidad estimada aumen
taría a 20 veces y su inverso da
5%. Si en el análisis incorpora
mos una tasa de Fondos Federa

les más elevada, quizás al 5.5% o
al 6% anual, el S&P tendría que
ajustarse alrededor de un 16%
aproximadamente.

La posibilidad de un ajuste de
entre un 15% a un 30% en los
mercados accionarios ameri
canos abona al escenario de

recesión, por el efecto riqueza
inverso que se da en la economía
americana.

El panorama de una inflación
que no cede, una economía
americana que continúa sobreca
lentada y un mercado accionario
a la baja, nos lleva a una mayor
probabilidad de una recesión más
profunda para el 2024.
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El despertar ciudadano... y el caso Tesla
Los ciudadanos abarrotaron las plazas públi

cas de decenas de ciudades en todo el país e
incluso en algunos puntos del extranjero.

Como aquel 12 de noviembre del año pasado, se
hizo manifiesto el rechazo masivo a las reformas
legales que buscan desmantelar las instituciones
sobre las que se construyó la democracia en México.
Las grandes concentraciones del día de ayer son

también una advertencia del enorme enojo que
podría darse si se impide, a través de presiones, que
la Corte y el Poder Judicial cumplan su función
de contrapeso e impidan que se apliquen leyes que

son claramente anticonstitucionales.

Lo expresado por uno de los dos oradores en Ja
concentración en el Zócalo de la Ciudad de México,
el ministro en retiro, José Ramón Cossío, fue claro:
hay confianza en el talante democrático de la
mayoría de los ministros y ministras que integran
la Corte.

Las marchas del 13 de noviembre y las concen
traciones de ayer son apenas el comienzo de un
despertar ciudadano que mostró su disposición a
defender las instituciones que tanto costó construir.
Los partidos políticos han quedado minimiza
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dos y diluidos frente a esta expresión.
Estas grandes concentraciones son también una

respuesta a la pregunta de por qué el presidente
López Obrador se ha obstinado en estas reformas
que pretenden "destazar" al INE.
La razón es que sabe que hay amplios sectores de

la sociedad que están en disposición de salir a las
calles para asegurarse que nuestra democracia no se
convierta en autocracia.

En una competencia equitativa y con un árbi
tro imparcial, Morena y sus aliados no tienen la
victoria asegurada en el 2024.

Por eso se busca un árbitro debilitado y parcial.
Un ejemplo de los riesgos de la autocracia lo

estamos viendo en el caso de Tesla.

El capricho presidencial puede conducir a que no
se realice en México una de las más importantes
inversiones de toda la historia, al advertir que, si
insiste en establecerse en Nuevo León, se negarán los
permisos que dependen de la Federación.

Los tiempos de la empresa que encabeza Elon Musk
no son los del presidente de la República.

Ha trascendido que, si tan pronto como en los
próximos días no hay luz verde para el proyecto en
Nuevo León, Tesla optará por otra localización en
Indonesia y México perdería una inversión, que en su
escala completa se estima en algo así como al menos

10 mil millones de dólares.
Si eso ocurre, será algo que puede tener consecuen

cias tan grandes como la cancelación de la obra del
aeropuerto de Texcoco en 2018.
La incertidumbre y la desconfianza podrían

frenar la ola de inversiones que el neashoring está
empujando a México.

Este es el tipo de consecuencias que se presentan si
se insiste en que en México solo cuente la decisión del
presidente de la República.
La competencia electoral equitativa que condujo

a la alternancia en el Poder Ejecutivo, en decenas de
gubernaturas y en miles de alcaldías, está en riesgo.

Existe el riesgo de regresar a los viejos tiempos del
autoritarismo y presidencialismo imperial, esos que
parecían olvidados para siempre.

No se trata de diferencias ideológicas entre fuerzas
políticas.

Se trata ni más ni menos de la permanencia
de la democracia electoral en México tal y como la
hemos conocido en los últimos 30 años.

Tiene razón el presidente de la República cuando
señala que estos son tiempos de definiciones.

Si hoy no se defiende al INE, al voto, y en esta
coyuntura, con especial relieve, a la independencia del
Poder Judicial, se estará optando por la autocracia en
el país.
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Invalidar Plan B:
marea rosa, a la Corte
Este domingo 26 de febrero millones de personas se

concentraron en el Zócalo capitalino y las principa
les ciudades del país para defender el derecho al voto.
La marea rosa, pese a todos los obstáculos y ataques verbales,
volvió a salir a las calles para repudiar el Plan B, como se le ha

dado en llamar a los cambios legales con los que el gobierno quiere inuti
lizar al órgano ciudadano, responsable de organizar y realizar los pro
cesos electorales.

Otra vez, la ciudadanía, sin recursos públicos de por medio, salió a
las calles a mostrar su inconformidad con la reforma propuesta por el go
bierno y aprobada por el partido en el poder y sus aliados en el poder
legislativo.
Con esta reforma se pretende eliminar hasta 85% de las plazas del Ser

vicio Profesional Electoral.

Lo cual implicaría despedir a unas 2,000 personas que trabajan en el
Instituto Nacional Electoral (INE) y que se encargan de las áreas que orga
nizan las elecciones en el país.

El Plan B implica, han advertido los consejeros del INE, expertos en el
tema y representantes de partidos opositores, un golpe letal para la demo
cracia y una dolosa maniobra de asfixia financiera y recorte de personal.

De acuerdo con los cálculos del INE, el cumplimiento de las leyes con
tenidas en el Plan B, representaría un costo de 3,500 millones de pesos
para el organismo porque obligan a la eliminación de una cantidad muy
importante de plazas del Servicio profesional Electoral y administrativas
de órganos que están operando y que tendrían que ser desaparecidos.

La ciudadanía que se congregó en el Zócalo pidió a la Suprema Corte
de Justicia de la Nación que invalide el Plan B con el que se busca redu
cir al órgano electoral.

El riesgo mayúsculo advierten, es una elección de Estado el próxi
mo año 2024, cuando se definirá quién ocupará la Presidencia de la
República.
La defensa de la democracia en México está despertando la unidad y

conciencia ciudadana. Veremos.

Tesla, ¿volará la paloma?
Será que el grado de obstinación del presidente Andrés Manuel López

Obrador en torno a la ubicación de la gigafactory que desea instalar en
México el multimillonario empresario Elon Musk, ¿termine por espantar la
inversión por 10 mil millones de dólares que planea realizar?
El presidente de México pasó del cabildeo, al rechazo y luego a la

advertencia.

Primero instruyó al secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard,
que entrara en conversaciones con el inversionista.

Luego, vinieron las amenazas gubernamentales de rechazo a la inver
sión, bajo el argumento de la escasez de agua y, finalmente, vino la ad
vertencia de que no dará los permisos que se requieren, si el empresario
se decanta por Nuevo León.
La semana pasada dijo con toda claridad que si Tesla se decide por

Nuevo León, su gobierno no otorgará los permisos correspondientes "por
que no es factible".

En días previos había argumentado que en Nuevo León no hay agua,
para rechazar que se ubique en aquella entidad.

Por su parte, el gobernador Samuel García quien sí se ha reunido con
Musk, ha venido haciendo declaraciones que dejan ver que va muy
avanzado en la posibilidad de que Tesla se quede en Nuevo León.

Ha aclarado que en ese estado sí hay agua tratada, más que suficien
te, para proveer a Tesla.
El mandatario local ha dicho que está dispuesto a reunirse con

el presidente de la República, pero que todavía no se ha dado la
oportunidad.

La cuantiosa inversión de Tesla se ha convertido en un tema en el que el
Jefe del Ejecutivo podría estar reeditando aquella decisión de cancelar el
Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, para lanzar a
los poderosos empresarios involucrados en la construcción del aeropuerto
cancelado, aquella frase temeraria: "quién manda aquí".

Todo indica que al Presidente de México le interesa, el desarrollo en to
do el territorio nacional, pero lo que parece más evidente es que le inte
resa dar fuerza a sus obras emblemáticas con la orientación de las inver

siones extranjeras.
Ojalá que los enredos que se están gestando no terminen por "espantar

a la paloma" de las inversiones de Musky de muchos otros más que están
interesados en aprovechar el nearshoring. Al tiempo.
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Tendencias
AC Las acciones de la embotella

* dora de CocaCola, Arca Conti
nental, tuvieron un alza de 0.5% la se
mana pasada en la Bolsa Mexicana de
Valores. Pasaron de 154.59 a 155.36

pesos por unidad. 71
ALFA Los títulos del conglomerado
industrial regiomontano retroce

dieron 2.97% la semana pasada en la
Bolsa mexicana, al pasar de 1 2.47 a
1 2.1 pesos. En valor de mercado per
dió 1,81 6.41 millones de pesos, i»

1 ALSEA La administradora de res
taurantes tuvo una semana nega

tiva en la BMV pues sus acciones per
dieron 1.37% al pasar de 43.75 a
43.15 pesos cada una. En lo que va del
2023 gana 1 7.06 por ciento. Sí

AMX Los títulos de América Mó

vil, propiedad de Carlos Slim, per
dieron 0.68% durante la semana en la

Bolsa mexicana, al pasar de 1 9.01 a
1 8.88 pesos cada una. En lo que va del
año avanzan 6.79 por ciento. Sí

asuk ASUR Los títulos de Grupo Aero
portuariodel Sureste, administra

dor del aeropuerto de Cancún, ganaron
0.43% la semana pasada en la Bolsa
mexicana. Pasaron de 516.46 a 51 8.68

pesos cada uno. 7t
BBAJIO Los papeles de Banco del
Bajío tuvieron una pérdida de

1.09% la semana que terminó el viernes
anterior en la Bolsa mexicana. Pasaron

de 69.05 a 68.3 pesos cada uno. En
el año avanzan 10.97 por ciento, i»
bimbo BIMBO Los títulos de la panifica

dora más grande del mundo, Gru
po Bimbo, avanzaron 0.92% en la Bol
sa mexicana, al pasar de un precio de
87.4 pesos a uno de 88.2 pesos. En
valor de mercado la emisora ganó
3,580.06 millones de pesos. 71

¦Jéj, BOLSA Grupo BMV perdió
I 1,735.85 millones de pesos en

valor de capitalización la semana pa
sada. Sus papeles pasaron de 38.99 a
35.99 pesos, equivalente a una caída
de 7.69 por ciento. Sí

CEMEX Las acciones de la cemen
tera regiomontana bajaron en la

semana 5.63% al pasar de 9.42 a 8.89
pesos cada una en la Bolsa mexicana.
En valor de capitalización perdió
7,689.41 millones de pesos, i»

j»o«. CUERV0 Los papeles de la tequi
lera más grande del mundo, José

Cuervo, cayeron 5.55% la semana pa
sada en la Bolsa. Pasaron de 44.49 a

42.02 pesos cada uno. En el 2023 pier
den 0.83 por ciento. Sí

ELEKTRA Las acciones de la em

presa de Grupo Salinas, reporta
ron un alza semanal de 0.44% a 982.49

pesos por unidad, equivalente a una
ganancia en valor de mercado de
946.67 millones de pesos. 7»

FEMSA La d ueña de las tiendas
FEMSV

de conveniencia Oxxo cerró la

semana con una pérdida en el precio
de su acción de 2.04% a 170.17 pesos
por unidad en la BMV. En el año ganan
12.23 por ciento, i»

GAP Al cierre de la semana, los
títulos de Grupo Aeroportuario del

Pacífico perdieron 2.87% en la Bolsa
mexicana a 346.2 pesos por unidad,
una caída en valor de mercado de

5,1 74.04 millones de pesos. Sí
carsa GCARSO Los títulos del conglome

rado industrial Grupo Carso, pro
piedad de Carlos Slim, reportaron un
retroceso semanal de 4.6% a 86.39 pe
sos cada uno en la Bolsa mexicana. En

el año muestran una ganancia de 5.65
por ciento. Sí

GCC Los papeles de GCC (antes
Grupo Cementos de Chihuahua)

tuvieron un retroceso de 7.5% la sema

na pasada en la Bolsa Mexicana de
Valores. Pasaron de 154.22 a 142.66

pesos cada uno. En el 2023 ganan 9.4
por ciento, Sí

X GENTERA Los papeles de la m¡
crofinanciera, matriz de Banco

Compartamos, tuvieron un retroceso de
4.31 % a 1 9.99 pesos por unidad en la
Bolsa mexicana, desde los 20.89 pesos
de la semana previa. En el 2023 retro
cede 8.89 por ciento, i»

GFINBUR Los títulos de Grupo Fi
^ nanciero Inbursa, propiedad de

Carlos Slim, reportaron un retroceso se
manal de 3.1 8% a 38.02 pesos, desde
los 39.27 pesos de la semana previa
en la BMV. En el 2023 avanza 15.77

por ciento. Sí

GFNORTE Los papeles de Grupo
Financiero Banorte finalizaron la

semana pasada con un retroceso de
3.71 % a 156.72 pesos cada uno en la
Bolsa Mexicana de Valores. En los últi
mos 1 2 meses muestran una ganancia
de 20.94 por ciento. Sí

GMEXICO La empresa minera Gru
po México, líder en producción

de cobre, tuvo un retroceso semanal en
el precio de su acción de 3.95% a 80.22
pesos por título, y cerró con un valor de
capitalización bursátil de 624,512.7
millones de pesos. 4»

KIMBER Kimberly Clark de Méxi
co, empresa de productos de hi

giene y cuidado personal, tuvo una ga
nancia en el precio de su acción de
1.51% a 37.06 pesos cada una la se
mana pasada en la Bolsa. En el año
ganan 12.07 por ciento. 71

KOF Las acciones de CocaCola

FEMSA tuvieron una ganancia de
2.27% durante la semana en la Bolsa
Mexicana de Valores. Pasaron de
1 31.45 a 1 34.43 pesos cada una. En
lo que va del 2023 la emisora avanza
1.96 por ciento. 7t
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s ^ | LASITES Los papeles de la empre
^ sa de torres de telecomunicacio

nes de América Latina, que pertenece
a Carlos Slim, tuvo un comportamiento
negativo durante la semana en la Bolsa
mexicana. Sus acciones bajaron 9.14%
a 7.46 pesos por unidad, Sí

LIVEPOL Las acciones de la de
partamental Liverpool perdieron

2.66% en la semana que terminó el 24
de febrero, al pasar de 1 14.87 a
111.81 pesos en la BMV. En lo que va
del 2023 pierden 2.71 por ciento, Sí
/MEGA Los títulos de la compañía
¦P de telecomunicaciones, Megaca

ble, bajaron 9.27% en la semana en la
Bolsa mexicana, a 50.19 pesos cada
uno. En lo que va del 2023 pierden 3.07
por ciento. Su valor de mercado es de
43,036.73 millones de pesos. 4»

OMA LaS aCCtoneS de GrUpO AB
ROMA '

roportuario Centro Norte, admi
nistrador del aeropuerto de Monterrey,
cotizan en 1 75.78 pesos cada una, ter
minando la semana con un descenso de

2.54% en la BMV. En lo que va del año
caen 17.13 por ciento, Sí

ORBIA Los papeles de Orbia pa
' • ' saron de 37.1 9 a 38.24 pesos
cada uno en la semana, un avance de

2.82% en la Bolsa Mexicana de Valo
res. En lo que va del 2023 ganan 10.84
por ciento. Su valor de mercado ascien
de a 76,862.4 millones de pesos. 7»

PENOLES Los papeles de Indus
trias Peñoles bajaron 3.1 2% en

la semana a 231.66 pesos en la Bolsa
Mexicana de Valores. En el año pierden
3.34 por ciento. Su valor de mercado
es de 92,079.23 millones de pesos, i»

PINFRA Las acciones de Promoto
ra y Operadora de Infraestructura

reportaron una pérdida de 1.93% du
rante la semana pasada en la Bolsa
mexicana cerrando en 1 73.1 6 pesos
cada una. En el 2023 acumula una ga
nancia de 8.52 por ciento. 4»

Q Las acciones de la aseguradoO
ra mexicana de automóviles Quá

litas, perdieron 3.97% la semana pasa
da, bajando de 114.86 a 1 10.3 pesos
cada una. En lo que va del año suben
28.38 por ciento. Su valor de mercado
es de 44,1 20 millones de pesos. Sí
banreg» ^ Los papeles de Banco Regio

nal finalizaron el viernes de la
semana pasada con un retroceso en su
cotización en la BMV de 5.1 % a 154.35
pesos por unidad. Cerró con un valor

de capitalización bursátil de 50,616.2
millones de pesos. Sí

SITES Los papeles deTelesites ba
jaron 0.2%, pasando de 20.02

a 1 9.98 pesos cada uno en la Bolsa
mexicana la semana pasada. En lo que
va del 2023 han ganado 4.23 por cien
to. Su valor de mercado asciende a

64,701.58 millones de pesos. Sí
vesiA VESTA Los títulos de la desarrolla

dora mexicana de parques indus
triales subieron 0.65% a 52.9 pesos
cada uno el viernes pasado en la BMV.
En lo que va del 2023 ganan 13.74 por
ciento. Su valor de mercado asciende

a 35,956.27 millones de pesos. 7»

gM VOLAR Las acciones de la aerolí
nea de bajo costo Volaris subie

ron 1.82% y cerraron en 21.22 pesos
cada una el viernes pasado en la Bolsa
mexicana. En lo que va del 2023 tienen
un incremento en su precio de 30.1 por
ciento. 71

WALMEX Los papeles de Walmart
de México bajaron 0.1 3% en la

semana que recién finalizó al pasar a
70.7 pesos por unidad. En lo que va del
2023 tienen un incremento de 3.08 por
ciento. Su valor de capitalización bursá
til asciende a 1.23 billones de pesos. Sí
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La mejor, GRUMA
LOS papeles de la productora de
harina y tortillas Gruma, cerraron la
semana pasada en la Bolsa Mexi
cana de Valores con una ganancia
en su precio de 4.27% a 265.06
pesos por unidad. Fue la emisora
con el mejor desempeño dentro del
S&P/BMV IPC.

La peor, REVISA
LAS acciones de Grupo Televisa,
pasaron de 21.47 a 1 8.86 pesos
cada una, una baja de 12.1 6%
en la semana en la Bolsa mexica

na. En lo que va del 2023 ganan
6.43 por ciento. Su valor de mer
cado actual asciende a 53,270.97
millones de pesos.
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A un año de iniciada
la guerra
Todavía queda camino

por recorrer y la
volatilidad seguirá

siendo la constante. Por

lo pronto, Estados Unidos
ya le ha invertido más
de 48,000 millones de
dólares a esta guerra
El pasado viernfes se cumplió un año de
que se iniciara la guerra entre Rusia y Ucra
nia, primera guerra librada en Europa des
de la Ségufida Guerra Mundial, y la cual,
según decía Rusia, sería rápida y termina
rían anexándose Ucrania, tal y como lo ha
Cieran en 2014 con Crimea; sin embargo,
aún estamos muy lejos de que ésta termine,
con las consecuencias que esto ha traído a
los mercados de materias primas y a la eco
nomía global emsJ conjunto.

La guerra en Ucrania ha venido a trasto
car diversas cadenas de suministro, como
Bs q] caso de los granos, maíz y trigo, en
donde Ucrania se ubica entre los 5 princi
pales oferentes de estos granos en el rriun
do y donde álBes de iniciado el conflicto,
les éfimpartía.eíi este mismo espacia, que
la Agencia APKInform ya hablaba de una
caída en la producción de maíz de Ucra
nia del orden del 55.8%, y que las expor
taciones se verían reducidas en 32% para
granosa 29.9 mÉXMide toneladas, de
las cuales 1 9 millones corresponderían a
maízy 14.9 millones para trigas ubicando

a las ©¿portaciones solamente en 10 millo
nes de toneladas.

Como se imaginarán, lo anterior tuvo un
fuerte impacto en la volatilidad del precto
de los granos queyjno a sumar a las pre"
sioiHs inflacionarias que* habícHveniclo
Sintiendo a lo largo del 2021, rrjornento:
en qQf i® empezaron a levantar las resfrio
eiorief corílerciales impuestas por la pan
demia m el 2020, y a las imprestonantes
inyecciones de liquidez que habrían he
cho los bancos centrales en los mercados
cíijRl fínrib tea ' . ir la alicaída eo¡3r&
mía global.

Por otro lado, Rusia ha sido un gran pro
veedor de gas natural a Europa Occiden
tal a través de tuberías que corren a todo lo
ancho de Ucrania.

Ante la fuerte reacción de Occidente en
contra de la invasión rusa, primero aplican
do sanciones comerciales a ese país y |t|g!
go con apoyo económico a Ucrania pa
ra armarse, Rusia respondió pefrando las
llaves del gas natural a países como Ale
mania, genera nds así un alza impresío
nanteén el prectó del energétídS utilizado
tanto én él verano para el aire acondicio
nado, como en el invterno para la calefaci
ción, pero también en la fabricación de
fertilizantes.

A lo anterior habría que sumar los recor
tes en la oferta de petróleo por parte de Ru
sia, que es el tercer país productory expor
tador del combustible, lo que llevó al precio
del crudo a rebasar los 115 dólares/ba;
rril en un momento dado y en el caso del
gas natural a rebasar niveles de 8 dólares/
MmBtu, tras haber estado en niveles práctil

comente de 3 dólares/MmBtu.
Como les comentaba, todo este escena

rio vino a sumar a las presiones irjfjtocioiB
rias, lo qüe vino a presionar a los bancos
géñtráles, particularmente la Fed, a ini
Siar un ciclo agresivo de alzas en su tasa
de Herencia a finBe Star de Bntrolar la
inflación, que aunque se ha empezado
a moderar, aún no termina, mientras que
los mercados accionarios y de cambios se
mantienen volátiles a la expectativa de qué
va a suceder.

Hoy, los granos han venido bajando de
precio, el gas natural §g ubicó al ciqrre del
nemes en niveles de 2.587 dólares/MmB
Tu a plazo de abril en la Bolsa de Futurgs;
de Nwva Vork, mientras qtsgal WLI cerró
en 76.32 dólares/barril, en gran medida
como consecuencia del alza d» tasas en
a mercado.

Sin embargo, ySSftKS fes comentaba, la
luAwá lejos de llec^H 9u fin BKi
no es sola Una guerra entre dos países, s¡
Ruírn<ÍX bflHn conflicto gea¡so(S¡co ni
que el mundo está a la expectativa si Occi
dente, léase Estados Unidos;, sigue siendo
el país más poderosa del planeta y sus alia
dos, o sí Oriente liderado por China, quien
ha apoyado veladarrtente a Rusia, será el
que tome el liderazgo político y económico
de nuestro planeta.

Todavía queda camino por recorrer y la
volatilidad seguirá siendo la constante.

Por to pronto, Estados Unidosyü le ha in
vertido más dé 48,000 millones de dólares
a esta guerra y habrá qu&éstar pendientes
de cuánto más estará dispuesto a meterle
Bn beneficiocfeb^pLiridÉsBropea.
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A dos de tres caídas

Nuevo fondo

Los rebasó

Le contamos < ¡G m<ifzoHbra lo
y sus socios inaugurarán sy nuevo G0rieepfo de entretenimi#i
to llamado Luchatitlán, un espacio dedicado a la lucha libre
mejicana dentro del centro éomercíal La Isla Cancún.

Lo que se sabede este nuevo espacio es que albergara en
30,000 píes cuadrados una arena de lucha libe con capaci
dad para 580 personas, así como restaurantesy bares, ade
más de un salón de la fama de la lucha libre.

Fibra Uno sealió can AAA Worldwide, la empresa de lucha
libre mexicana, para materíalizaresíe proyecto en el que tam
bién participan Ventura Entertainment, compañía desarrolladora
y operadora de parques y atracciones,así como Capolab, em
presa que ofrece experiencias multimedia.

Santander México, la. subsidiaria en el país del mayor
banco de España, presento el fondo de renta variable SAM
Prosperity, el tercero del grupo en MéxiSQ que contempla cr¡
f0r¡os de sijstentabilídad y®l primer©: de carácter global, cfr
rri© parte de su estrategia ambiental, ¡peial y d© jpbíeff o, o:
ASG.

El fondo, desarrollado por el área de gestión de fondos del
banco, Santander Asset Management, está dirigido a empré'

sas rentables cuyas actividades giran entorno a saludy bienes
tar; alimentación y nutrición, además de educación e inclusión
nanciegBJwBigeneren Ornenos 30% de siBngpsos rB
diante actividades relacionadas con los objetivos de desarrollo
sosteníble de la Organización de Naciones Unidas.

Gra de las características del fondo es que 15% de las co
mistones generadas por la gestión será donada a RED, una or

i ln noHjbernawBal e|8#id' i enHiancíar progra
mas parca $1 combate de pandemias, como la de VIH y más
Hentemente Covíd19.

Con SAM Prosperity, el banco español cúénta ya con tres
fondos de tenta variable ligados a ftivetsiones socialmente res
ponsables. El primero, conocido como SAM ASG fue presen
tado en 2020 y el segundo, SAMRVG, fue presentado un aña
después. Entre ambos gestionan más de 1 8,000 millones de
pesos.

Cinépolis, una cadena mexicana de cines.con presencia in
ternacional, cerrará su plataforma de contenido bajo deman
da Cinépolis Klicel próximo 31 de mayo, trasoersi lOañosen
el mercado.

La decisión de suspender su servicio de streaming responde
a los combinen la industria del entreten i mentó en casa, ade
más de la consolidación y e^dusivídad de contenidos en otras
plataformas e incluso la intensa competencia en ese mercado.

La plataforma y todo su contenido dejaráítde estar disponí
bles el 31 de mayo pfQxirfi0. L0s clientes que adquirieron pelí
culas podrán verlas las veces quéquieran antes de esa fecha,
mientras q£S los próximos estrenos podrán rentarse hasta el 30
de abril.
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Tacrolimus de mala calidad
y pacientes renales afectados
Lograr un trasplante de órgano implica

no sólo ubicar a una persona compa
tible con quien lo recibirá lo cual ya
es en principio un enorme logro, sino
conjuntar una serie de esfuerzos coor

dinados de muchas áreas médicas, aparte
de los costos para la institución que lo ejecu
ta que representan no menos de 200,000
pesos por intervención.
Por eso es primordial cuidar al paciente

trasplantado que requiere tomar inmunosu
presores por el resto de su vida para evitar
que su organismo rechace al órgano recibi
do. Los inmunosupresores son imprescindi
bles para el paciente y bajo ningún concep
to debe dejar de tomarse o modificar las
dosis, repiten los nefrólogos cada vez que
hablan del tema.

Por eso es inconcebible que las autorida
des regulatonas hayan tardado cinco me
ses en emitir una alerta sobre el inmunosu

presorOctraliin (tacrolimus), del laboratorio
Raam de Sahuayo, dado la reportada falta
de consistencia en sus efectos sobre los pa
cientes. Las primeras quejas de pacientes
de Jalisco y Puebla donde hay mayor nú
mero de pacientes con daño renal sobre di
cho fármaco se presentaron ante Derechos
Humanos desde septiembre, pero fueron ig
norados tanto por el IMSS como por las au
toridades sanitarias hasta que en enero se
dio la muerte del José de Jesús, de 29 años,
que terminó muriendo por intoxicación del

fármaco dejando sin padre a su pequeña
hija de seis años.
Ni los médicos del IMSS ni Cofepris les

hacían caso a los pacientes que insistían en
que no llegaban a sus índices adecuados.
No a todos les pasaba, pero a varias doce
nas sí, lo que significaba inestabilidad de
los lotes de medicamento adquirido. Tuvo
que haber una muerte para que entendie
ran que los pacientes tenían razón. El tema
lo sacó a la luz el noticiero de la periodis
ta Azucena Uresti el pasado 13 de febrero,
y un día después Cofepris emite una alerta
sanitaria sobre el medicamento Octralin re

conociendo que para entonces dicha mar
ca de inmunosupresorya llevaba 50 repor
tes de ineficiencia terapéutica; 50 pacientes
cuyos trasplantes estaban en riesgo desde
hace meses. Tardó demasiado la alerta y
costó por lo menos una vida. ¿Qué sanción
tendrá el laboratorio que entregó al gobier
no medicamentos de mala calidad? El costo

es de ya 60 vidas afectadas y una muerte.
Ahora, aparte, el problema es que no

les dieron otra opción ni tampoco les expli
can. Y los pacientes se quedan en tierra de
nadie sin saber qué hacer porque tampo
co ya no saben si creerle o no a su médico
en la institución pública de salud donde se
atienden.

La Sociedad Mexicana de Trasplantes
(SMT) alertó hace unos días que el tacroli
mus es la piedra angular en el tratamiento

a largo plazo del trasplante de órganos; ni
veles bajos se relacionan con rechazo del
órgano y niveles altos con toxicidad e infec
ciones. Y alertaron que los pacientes esta
bles no suspendan el tacrolimus.
"La comunidad de trasplantes ha in

sistido en innumerables ocasiones que la
NOM177 SSA1 2013 de bioequivalen
cia en México, para medicamentos de es
trecho índice terapéutico no esta en sintonía
con lo que se hace en países con regula
ciones más eficientes," dice el comunica
do de SMT, algo muy delicado que eviden
cia descuido en un ámbito tan delicado y
costoso para el sector salud como son los
trasplantes.
Total que la SMT le dice a los paciente

que si no tienen otra opción, no dejen de to
mar su inmunosupresor aunque sea el de la
marca con advertencia porque el riesgo de
pérdida del trasplante es mayor.
El caso ya llegó a la Comisión Nacional

de Derechos Humanos que esperemos de
algo sirva. El medicamento en cuestión te
nía aval y sello de Cofepris, el médico creyó
en ello y el paciente se lo tomó con confian
za, ¿cómo iban a saber que los procesos
de fabricación estaban malhechos y no iba
a funcionar como debe ser en su organis
mo? Es un caso claro de lo que puede im
plicar dar registro y comprar medicamentos
sin control de calidad adecuado, que ya sa
bemos es la línea de la política de austeri
dad en la actual administración.
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CNBV sobre Buró
de Crédito: sin acuse
de recibo

La CNBV es la autoridad de supervisión de los agentes del siste
ma financiero en México. La CNBV es una autoridad ausente
para el ciudadano común. Se tardó en alertar al público sobre
la filtración de datos ocurrida en Buró de Crédito que luego
fueron vendidos en redes sociales, reduciendo el tiempo de los

ciudadanos para tomar acciones en la defensa de su patrimonio
moral y económico. Enfrentamos una violación al secreto bancario,
un riesgo enorme para las personas afectadas y un peligro para su
integridad física. ¿Y la CNBV? En el limbo.

La CNBV llegó tarde y sin respuestas para los ciudadanos. Di
fundió su primer posicionamiento sobre el asunto el miércoles 22
de febrero. Tuvo el gracioso detalle de dejar un correo electrónico
de la Vicepresidencia Técnica "para cualquier precisión sobre este
tema" (participantesenredes@cnbv.gob.mx). ¿Y qué creen? Nadie
responde los mensajes enviados a ese correo... ni siquiera un acu
se de recibo.

No sorprende. La CNBV sabía desde el 19 de diciembre de
2022 del robo y venta ilegal de datos personales y financieros en
posesión de Buró de Crédito. No hizo nada para comunicar por su
cuenta o exigir a Buró de Crédito que alertara a las personas afec
tadas para que tomaran medidas de remediación y protección. Se
filtró y vendió información que identifica y hace identificable —y
secuestrable— a una persona física. En el mejor de los casos, in
formación útil para las molestas llamadas telefónicas de servicios
y promociones no deseadas. En el peor... ¿un crédito a tu nombre
que no solicitaste? ¿Suplantación de identidad? ¿Extorsión? Agre
ga aquí tu lista de miedos como habitante de México.

La CNBV tampoco obligó a Buró de Crédito a notificar a los
afectados de manera urgente, sin dilación, como exige el régimen
de protección de datos personales. Dejó que la empresa informara
el 2 de febrero, mes y medio después de avisarle a la propia CNBV.
Las sociedades de información crediticia como Buró de Crédito y

Círculo de Crédito están exentas de la vigilancia del Inai, la agen
cia de privacidad de México, por un diseño institucional que creó
un vacío en la protección de un derecho humano a favor de las cor
poraciones privadas. El Inai está impedido de actuar.

Buró de Crédito es una empresa de las transnacionales TransLI
nion y Dun & Bradstreet, especializadas en análisis de riesgos finan
cieros y gestión de historial crediticio. Su labor es indispensable en
el sistema financiero porque permite a los proveedores de crédito
conocer la calidad deudora de los clientes potenciales.

Para hacer eso necesita un régimen legal que obligue a bancos,
financiadorasy otros prestamistas a informarle sobre el hábito de
las personas para pagar sus deudas. Buró de Crédito tiene informa
ción de todas las personas que alguna vez han contratado un cré
dito para comprar casa, auto, para manejar una tarjeta de crédito.

Cuenta con nombres de personas físicas, RFC, teléfonos, domi
cilios particulares y laborales, relación de créditos financieros, rela
ción de pagos y adeudos y calificaciones (score crediticio), entre
otros datos personales.

La base de datos robada data de 201 ó, de acuerdo con la infor
mación difundida por Buró de Crédito. Para la CNBV "no se puede
descartar que la vulneración" haya ocurrido en un periodo poste
rior al notificado por la empresa. Al parecer no fue un "hackeo", si
no una vulneración producida desde adentro de Buró.
¿Cuántas personas fueron afectadas? ¿Cómo pueden recibir

ayuda de la CNBV? ¿Cuáles pueden ser las consecuencias legales
contra los responsables de la filtración?

No lo sabemos. La CNBV no responde los mensajes enviados a
su gracioso correo de "precisiones". La CNBV que preside el jurista
y tratadista Jesús de la Fuente Rodríguez, cuasi Fundador del De
recho Financiero de México, está acostumbrada a hablar sólo con
su escritorio y no con la ciudadanía.
Tampoco tiene experiencia en protección de sistemas informáti

cos. Lo advirtió la Auditoría Superior de la Federación (ASF) esta se
mana: la CNBV se encuentra en riesgo de hackeo porque carece
de controles de áberseguridad robustos. Vaya, hasta le falta actua
lizar su política de accesos y contraseñas. Te invito a escribir a par
ticipantesenredes@cnbv.gob.mx y a que me cuentes qué te respon
den. Yo no tuve suerte.
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Dos bocas: barriles de dinero
Hace apenas algunas sema

nas en este mismo espacio
hacia un recuento de las men

tiras que el gobierno federal
nos dice en torno a la cons

trucción de la refinería de Dos Bocas en

mi natal Tabasco, y concluía que los úni
cos barriles que salían de la refinería eran
sendos barriles de mentiras.
Ahora se suma la voz de la Auditoría

Superior de la Federación (ASF); pues el
órgano de fiscalización federal detectó
irregularidades y aumentos excesivos de
presupuesto, demostrando que Dos Bocas
no solamente es una farsa, sino que es
tán desviando muchísimo dinero. ¿Hacia
dónde? No sabemos ¿Para quién? Nos
imaginamos. Es importante que todos los
mexicanos estemos enterados que en los
Informes Individuales de la Fiscalización

Superior de la Cuenta Pública 2021 entre
gados por la ASF al Congreso apenas ha
ce unos días se reveló que hubieron pagos
en exceso, contratistas no sancionados y
servicios que se encarecieron, entre mu
chas otras irregularidades.
A manera de ejemplo, en nueve pro

cesos de adjudicación directa de obras
a contratistas la ASF señaló que no se les
realizó investigación para determinar que
eran la mejor opción para cumplir con los
trabajos establecidos, estos procesos de
adjudicación suman casi 2 mil trescien
tos millones de pesos y ninguno tuvo estu
dios de mercado, propuestas económicas
o análisis previo, es decir, contrataron sin
saber si el precio y la calidad de los servi
cios era la adecuada. Esto nos regresa al
problema principal de Dos Bocas: la trans
parencia color chapopote. También hay
que agregar, la tremenda succión a nues
tros impuestos, tan sólo en 2021, Pemex
recibió del Gobierno Federal más de ó mil

500 millones de dólares para la construc
ción de la refinería, cuando se suponía
que esta costaría en total 8 mil millones.

La ASF advierte sobre el sobrecosto es

casi 3 veces superior al presupuesto ori
ginal para ese año, y para muestra cada
una de las sesiones del Consejo de Ad
ministración de Pemex donde se han au
torizado recursos adicionales en sesiones

extraordinarias para fondear Pemex Trans
formación Industrial, además de lo ya ca
lendarizado. Lo increíble de todo esto es

que Paraíso, el municipio donde se cons
truye esta obra está peor que nunca. Se
inunda, hay una fuerte contaminación am
biental, las calles y caminos están destro
zadas, el tráfico está terrible y sus habitan
tes están desesperados porque no ven el
"progreso" que les prometieron. Personal
mente he recorrido sus calles y colonias,
y he tenido reuniones con su presidenta
municipal y funcionarios, quienes con un
gran esfuerzo están resolviendo las pro
blemáticas que trae este proyecto pero no
han recibido ningún apoyo federal para
obras viales y servicios municipales.

La única responsable de este desorden
es la secretaria Rocío Nahle, quien ya sa
lió a desmentir una vez más los evidentes

sobrecostos y reconoció que siempre sí es
tán atrasados y que será hasta el prime
ro de julio cuando empezarán a refinar,
¿ustedes le creen ahora? ¿cuántas fechas
nos ha dado? La inversión pública es su
mamente importante y debe ser estratégi
ca para el desarrollo de una nación; por
eso cada obra financiada con nuestros im

puestos debe ser ejemplo de transparen
cia y eficiencia, lamentablemente no es
lo que pasa. Hoy nadie sabe si realmente
podrán refinar un sólo barril de petróleo,
ni mucho menos hacia dónde van los ba

rriles de dinero que sacan de Dos Bocas.
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La apagada voz de los
empresarios
Si Andrés Manuel López Obrador cree que

tiene el poder de tomar decisiones que le
corresponden a uno de los empresarios
más ricos del mundo como Elon Musk,
¿qué pueden esperar los hombres de ne

gocio de este país?
Tesla se encargará de evaluar sus costos de opor

tunidad y tomará la decisión si invierte o no en Méxi
co. Nadie va a obligar a Musk a hacer algo que sea
contrario a sus intereses. Esa planta puede instalar
se en donde quiere López Obrador, en otro país, o
construirse después de que se vaya López Obrador
solo si así conviene a ese empresario.

Hay empresas extranjeras que no tan fácilmente
pueden alejarse de este mercado y entonces acep
tan la extorsión política. Como el caso de la cervece
ra que estaba lista para ser inaugurada en Mexicali.
Su costo de oportunidad les dio para aceptar la irre
chazable oferta de reconstruir su planta industrial en
Veracruz y olvidarse de surtir cervezas a California.

El modelo autocrático es contrario a las voces gre
miales o autónomas y eso se nota en el desmante
lamiento de los organismos autónomos del Estado,
se nota en la intentona en curso de "destazar" al

Instituto Nacional Electoral y es evidente en la for
ma como se han apagado las voces sindicales y
empresariales.

La mayoría de los empresarios mexicanos de ma
yor calibre han optado por capotear al régimen.
Han tenido que aceptar negociaciones desventajo
sas, castigos presupuestóles, pagar platos rotos de
funcionarios del régimen, entre otras tantas cosas.
Al final, esperan que cuando los políticos se vayan,
ellos se queden con sus negocios a esperar a la si
guiente carnada de gobernantes.

Algunos otros, con empresas grandes y de convic
ciones más firmes, sí han tenido que pagar las conse
cuencias, ya sea en sus negocios o en sus personas
como blanco de injurias en las mañaneras. Menos
discretos, también esperan tiempos mejores.

Pero de la voz de las organizaciones empresaria
les, ni hablar. Se han apagado, alineado o simple
mente han perdido foros para levantar la voz.

Uno de los casos más lamentables, por su historia
y su protagonismo en el pasado, es el Consejo Coor
dinador Empresarial. Nació como oposición al po
pulismo de los años 70 del siglo pasado y ahora se
ha dejado achicar hasta prácticamente desaparecer
del escenario público que necesita de esas voces.

La Confederación Patronal de la República Mexi
cana ha mantenido una voz más proactiva, pero sí
tienen un sesgo político que los hacen tener una pre
sencia fuerte pero militante.
Y el Consejo Mexicano de Negocios, que es un

grupo poco numeroso pero que representan 17%
del Producto Interno Bruto, tampoco ha optado por
tener una voz que se pueda abrir camino en la estri
dencia del monólogo matutino de López Obrador.
Ahora Rolando Vega Sáenzesel nuevo presiden

te de este Consejo si bien habla de la urgencia de te
ner un Estado de derecho y certidumbre para las in
versiones, seguro que el consenso interno será que
es mejor esperar los 19 meses que le faltan constitu
cionalmente a esta administración.

El problema es que es justamente en este cierre de
gobierno cuando se intentan las peores tropelías en
contra de la estructura democrática del país.
Y es en este momento cuando hace falta levan

tar esas voces.

Porque una política de avestruz no va a salvar la
estructura democrática de México.
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REPORTE ECONOMICO/ WWW.VECT0REC0N0MIC0.C0M.MX
México. Comercio exterior2022
DAVID MARQUEZ AYALA

EN 2022 LAS EXPORTACIONES de mer
cancías de México totalizaron 578 mil mi
llones de dólares (16.9% sobre 2021) y las

importaciones 605 mil mdd (19.6% sobre 2021),
diferencia que arroja un déficit en la Balanza
Comercial de 26.4 mil mdd (Gráfico 1).

LA BALANZA COMERCIAL, en déficit du
rante muchos años, en 2019 logró un superávit
de 5.4 mil mdd, el cual se amplió a 34.2 mil m
en 2020, desplomándose de al déficit de 26.4
mil m en 2022 (Gráfico 3). Si bien esta cifra es
baja en un intercambio total de 1.183 billones de
dólares, debemos contrarrestar todo saldo rojo
en las balanzas externas pues todo déficit acaba
financiándose con recursos foráneos.

LAS EXPORTACIONES PETROLERAS to
talizaron 39 mil mdd, 34.2% más que en 2021
por los altos precios, y las importaciones 74 mil
mdd, 37.6% más, dando un déficit de 35 mil
mdd, el mayor hasta la fecha (Gráfico 4). Este
déficit se abatirá sustancialmente al madurar
las inversiones de Dos Bocas y otras refinerías,
y esperemos, con otras estrategias para reducir
la importación de gas.

LA BALANZA NO PETROLERA, que tras
décadas de déficit crónico entró en superávit en
2017 y llegó a 48 mil mdd en 2020, en 2022 se
redujo a 8.5 mil mdd (Gráfico 5).

POR SECCIONES DE LA TARIFA aduanal,
Agropecuarios y alimentos bajó su superávit a
7.3 mil mdd, y Maquinaria y equipo de trans
porte lo elevó a 81.1 mil mdd gracias a la indus
tria automotriz. Manufacturas diversas bajó su
déficit a 4 mil mdd y el resto de las secciones lo
elevaron (Gráfico 6).

POR REGIONES, MÉXICO amplió su supe
rávit comercial con Norteamérica a 210 mil
mdd (180 mil en 2021); y amplió su déficit con
Europa a 41 mil m (32 mil en 21) y con Asia
a 197 mil m (164 mil en 21) (Gráfico 2). Por
países destaca la ampliación del superávit
con Estados Unidos a 208 mil m (178 mil en
21), y del déficit con China a 108 mil m (92
mil en 2021).
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MEXICO SA
Favor de dejar todo como está fí Calderón y García
Luna, intocables // Rosario, otro icono de la derecha
CARLOS FERNANDEZVEGA
La escandalosa corrup

ción" (FGR dixit) de Rosario Robles
y la multimillonaria estafa maestra
en el sexenio de Enrique Peña Nieto
se sumó a las múltiples causas de

fendidas por muchos de los participantes en
la marcha dominical la mayoría de ellos sin la
menor idea del porqué de su presencia, en la
que el estribillo central fue "nuestros intereses
no se tocan".

BASTÓ REGISTRAR LA escalofriante caren
cia de calidad moral de quienes encabezaron el
contingente para saber por si hubiera duda
el motivo real de la convocatoria y la marcha
manifestación de los Claudioprianistas que se
retuercen por los cambios que registra el país.

CON QUÉ CARA participan esperpentos
políticos, con sus respectivas pandillas, como
Lorenzo Córdova, Alito Moreno, Marko Cortés,
Margarita Zavala, Santiago Creel, los Chuchos
croqueteros, el impresentable Vicente Fox y el
júnior González, entre oras lacras (Borolas, en
jundioso, lo hizo desde Madrid, vía Zoom).

BIEN LO DIJO el secretario de Gobernación,
Adán Augusto López: "los trasnochados, como
no quieren que se hable de la culpabilidad de Ge
naro García Luna y la responsabilidad de Felipe
Calderón y sus ligas con el crimen organizado ya
se inventaron una marcha dizque para defender
al Instituto Nacional Electoral", aunque, dijo,
"afortunadamente, el próximo abril Lorenzo
Córdova dejará de ser el consejero presidente del
INE, pero se va con las alforjas llenas de dinero".

Y DE ESO se trata la marcha y su larga lista de
"no se toca": alforjas llenas e impunidad para
impresentables como Lorenzo, la banda de la
"vanguardia" y todo lo que representan.

CON EL CINISMO de siempre, las mismas caras,
el mismo discurso, los mismos estribillos, los mis
mos acarreados, salieron a defender sus privilegios
y sus intereses, que suponen intocables. Destro
zaron al país, pero todavía se sienten con calidad
moral y derechos para hablar de "democracia" y
"bienestar nacional". Son impresentables.
EL CASO DE la "liberación" de Rosario Robles,
otro regalo no gratuito, desde luego de los
"independientes" jueces de este país, resulta
ser "uno de los más escandalosos de corrupción

y de daño patrimonial para el país y hasta este
momento la cantidad saqueada supera los 5 mil
millones de pesos y existen 24 casos penales fe
derales en los que están involucradas más de 50
personas en averiguaciones previas y carpetas
de investigación, todas ellas de carácter penal
que han sido judicial izadas", detalla la Fiscalía
General de la República.

PERO, CON TOTAL cara dura, Rosario Robles
habla de "venganza" en su contra en referencia
a su estancia en la cárcel, a sabiendas que escon
der bajo el colchón alrededor de 5 mil millones
de pesos no resulta nada fácil. Tan no lo es que
sobre la ex titular peñanietista de Desarrollo So
cial pesan una orden de captura por delincuen
cia organizada y lavado de dinero.

LA FGR ES clara: "todas las pruebas acumuladas
en el juicio señalan, con absoluta claridad, la res
ponsabilidad penal correspondiente, y el hecho de
que el juez Omar Paredes Gorostieta, en funcio
nes de juez de control, haya sobreseído en forma
total y con sentencia absolutoria, a favor de Rosa
rio Robles es un acto de injusticia inaudito que por
carecer de fundamento obliga a esta institución a
iniciar un procedimiento penal inmediato".

Y ALGO MÁS: que el citado juez haya sobreseí
do el caso de Rosario Robles "es algo absurdo e
inaceptable", pues su decisión "no está susten
tada ni fundamentada en los hechos, las leyes ni
las pruebas".

ASÍ, EL CITADO juez (junto con los magistra
dos que descongelaron las cuentas bancarias
de, por ejemplo, el torturador Luis Cárdenas
Palomino y de la esposa de Genaro García Luna,
y, por si fuera poco, justo el día de su condena
en Nueva York) no saldrá impune, pues la FGR
anunció que apelará su decisión sobre el caso
Robles, pues "no se puede omitir su responsa
bilidad de perseguir la comisión de un presunto
delito contra la administración de justicia". Ade
más, "la afectación al patrimonio nacional ha
quedado evidenciada".

ESO SI, PARA los marchistas Rosario y tantas
otras lacras de la vida política nacional, como
los esperpentos que ayer encabezaron la ma
nifestación, "no se tocan" por ser "modelos a
seguir".
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Las rebanadas del pastel
AYER APARECIÓ GIGANTESCA tremenda
manta en el Zócalo con el logotipo del Partido
Acción Nacional y como parte de él la imagen
del ex secretario calderonista de Seguridad
Pública con la leyenda "García Luna no se toca".
Un enorme beso y abrazo para mi amada Camila
por una velita más en su pastel.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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Bajo la sombra de García Luna //Persistente
inflación // Más premios a Del Toro
QUE LA TURBULENCIA política

que existe actualmente por la
sucesión presidencial no oculte
algunos datos sobresalientes de
la economía. 1. El dólar sigue co

tizándose por debajo de 19 pesos. 2. En la pri
mera quincena de febrero de 2023 la inflación
se desaceleró de 7.9f% a 7.76%, de acuerdo
con el Instituto Nacional de Estadística y Geo
grafía (Inegi). 3. La economía creció 3.1% en
2022. Con ello, se recuperó por completo de las
caídas reportadas en 2019 y 2020, respectiva
mente. Mientras tanto, la economía de Estados
Unidos se contrajo de 5.9 por ciento en 2021 a
2.1, valga la comparación. Eso no quiere decir
que vivimos en jauja, obviamente. Todavía no
se siente en el bolsillo de las familias la baja de
la inflación. En la primera quincena de febrero
los productos que más se encarecieron fueron
el huevo, el gas doméstico, el pollo, las lonche
rías, fondas, torterías y taquerías, las colegia
turas de universidades y los automóviles. Por el
contrario, las principales bajas se registraron
en el jitomate, el chile serrano, la calabacita y
la electricidad. No estamos en jauja. Y el Banco
de México probablemente volverá a aumentar
la tasa de interés para combatir la carestía... y
seguirá siendo imposible, o casi, comprar algo
a crédito.

La sombra

CONCURRIÓ MUCHA GENTE, igual núme
ro o un poco más que a la manifestación del 13
de noviembre. Sin embargo, el reciente fallo
del gobierno de Estados Unidos que declaró
culpable por cinco cargos criminales ligados
al narcotráfico a Genaro García Luna, super
policía de los ex presidentes panistas Fox y
Calderón, es una mancha y ensució a su segun
da manifestación. En uno de los edificios que
circundó al Zócalo capitalino se desplegó una
gigantesca manta con el logotipo del PAN y la
imagen de García Luna con la leyenda #Gar
cíaLunaNoSeToca. Algunos organizadores
intentaron quitarla a jalones y quedó hecha gi
rones. Causó desconcierto. Imágenes similares
aparecieron en postes y paredes en las calles
cercanas. En redes sociales se hizo notar la
ausencia de algunos personajes: el propio Gar
cía Luna, Cabeza de Vaca, Lorenzo, Calderón,
Christian von Roehrich, Cárdenas Palomino,

Caro Quintero y otros. Los simpatizantes de la
4T comentaron que la marcha fue un testimo
nio de la libertad de expresión que priva hoy
en el país. Nótese que con la promoción que
les regaló el presidente López Obrador en la
mañanera debieron abarrotar desde El Ángel
de la Independencia hasta el Zócalo, no lo con
siguieron, no tienen pueblo.

Pinocchlo, más premios

GUILLERMO DEL TORO conquistó otros
cinco premios en la edición número 50 de los
Premios Annie, conocidos como los 'Oscares
de la Animación'. Estuvo nominada en nueve
categorías, al final logró cinco: mejor película,
mejor dirección, mejor diseño de producción,
mejor animación de personajes y mejor banda
sonora. Los premios tienen medio siglo de
existencia y volvieron a realizarse de forma
presencial en el Royce Hall de la Universidad
de California.

La economía del lujo
EL AUGE DEL negocio petrolero y bancario,
así como la guerra de Irak, han provocado un
incalcuable traslado de riqueza de los consumi
dores a las manos de los magnates de siempre.
Hermes, una empresa de artículos de lujo muy
conocida, registró un aumento de sus utilidades
de 38 por ciento el año pasado, metió a la caja
registradora 3 mil 15 millones de dólares. Sus
ventas superaron por primera vez en la historia
la cifra de 10 mil millones. Y hay otras del mis
mo sector que ganaron más.

Twitterati

"QUÉ BUENO QUE lo juzgaron allá (García
Luna) porque aquí saldría en tres años como
Rosario Robles. ¿Para qué aspiramos siquiera
a juzgar a los criminales en México? ¿Qué caso
tiene juzgarlos? No tiene ningún caso".

@PAEZVARELA.

Escribe Tania @tania_rd

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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SPLIT FINANCIERO

NUEVO LEÓN CON AGUA PARA TESLA

Nuevamente gente cercana a Elon Muslc afirma que
el empresario está reflexionando sobre si formali

za su inversión en México. El plan de su equipo de traba
jo es que se concretará para consolidar sus operaciones
en Nuevo León.

POR JULIO PILOTZI

Desde hace algunos años el dueño
ahora también de Twitter, ya quería lle
gar al norte del país, pero temas políticos
le hicieron reflexionar sobre sus pla
nes, ahora ese mismo asunto es el que
lo llevaría a reflexionar si realmente se

concreta tener una armadora de Tesla en

México. El agua se expone como pretex
to para la negativa de los permisos, pero
haciendo a un lado las filias y fobias la
oportunidad de llegada de esos dólares
generaría para dicho estado una gran
derrama económica, generación de em
pleos y servicios, así como el crecimiento
exponencial de la cadena de suministro.
Samuel García Sepúlveda, gobernador
de esa entidad del norte de nuestro país,
afirma que hay agua suficiente, ya que el
uso de este recurso para las instalaciones
de Tesla no sería potable, sino tratada;
sin embargo, en una mañanera Andrés
Manuel López Obrador se pronunció en
contra de que se ubique en Nuevo León,
proponiendo, como ya es costumbre, el
sureste del país. El argumento principal
para descartar a Nuevo León es que este
estado ya no puede tener mayor creci

miento industrial debido a que no tiene
suficiente agua, pero en lugar de ofrecer
soluciones enfocadas en la problemática
real, señala a la industria como acapara
dora. Nada más lejos de la realidad.

La Comisión Nacional del Agua
(Conagua), con Germán Martínez a la ca
beza, ha dicho que el uso industrial del lí
quido concesionado se reduce sólo al 5%
a nivel nacional, a diferencia del sector
agropecuario que consume 76%. Por otro
lado, también la falta de inversión en la
infraestructura hídrica, que los gobiernos
estatal y federal se han negado a moder
nizar, influye en que el recurso sea escaso
y no llegue a toda la población.

Es momento de que el gobernador
regio, García Sepúlveda, defienda esos
millones de dólares para sus goberna
dos, pero sobre todo para el país, porque
quien piense que de cancelar esta inver
sión sólo se afectaría a ese estado, no está
haciendo una lectura sobre lo que repre
senta para el futuro de México. Generar
incertidumbre alrededor de este asunto

no conviene absolutamente a nadie,
mucho menos a los nuevoleonenses de

una muy importante oportunidad de de
sarrollo y crecimiento económico.

Adiós Cinépolis Klic Cinépolís, de
Alejandro Ramírez, tiene que anotar en
su historia de negocios un fracaso. Ci
népolis Klic nunca fue una interesante
opción ante quienes se dedican al ne
gocio streaming, las quejas de los usua
rios nunca fueron escuchadas, mucho
menos las opiniones para mejorar su pla
taforma, condenándose día a día hacia su
desaparición, hoy Cinépolis cree que es
mejor decirle adiós, incluso siendo cons
cientes de los cambios en la industria

del entretenimiento en casa, además de
la exclusividad de contenidos en otras

plataformas. Hoy hay plataformas que
siguen confiando en la lealtad de sus
suscriptores, donde algunas de ellas pre
fieren introducir publicidad que pague
sus costos de operación pero eso nunca
lo entendieron los ejecutivos de Ramírez
Magaña.

Ojalá que esta experiencia les ayude
a mejorar la calidad de los servicios que
ofrecen en sus salas tradicionales y en las
llamadas VIP, porque la calidad de sus
alimentos es penosa, no pensando en
que han puesto esta estrategia para bajar
sus costos de operación resultándoles en
una muy mala decisión. Alejandro Ramí
rez ha preferido conducirse con un com
portamiento discreto en el tema político,
incluso cuando también ha estado en

reuniones con el Presidente Andrés Ma
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nuel López Obrador, luego de tener una
participación importante en el tema en
años anteriores desde del Consejo Mexi
cano de Negocios.

El 31 de mayo es el último día de Ciné
polis Klic, que quedará en la historia de
la industria del cine de lo que no se debe
hacer.

Planes Food News. Food News, coman
dada y fundada por Moisés Jafif y Mónica
Díaz, ya adelanta próximos planes para
cruzar fronteras con los productos abase
de garbanzo, mijo, quinoa, chícharo y
maíz, cultivados por manos mexicanas.
Hoy figura en los anaqueles de Chedraui,
de José Antonio Chedraui Eguía; Soriana
y City Club, que dirige Ricardo Martín
Bringas; Farmacias del Ahorro, de Maxi
miliano Leonardo Castañón; Círculo K,
de Carlos Kalach; El Palacio de Hierro,
de Juan Carlos Escribano; Liverpool, de
Graciano Guichard; Nutrisa, de Grupo
Herdez; Jüsto, de Ricardo Weder; Ama
zon, de Andy Jassy; Mercado Libre, que
lleva en México David Geisen; y Jokr, de
RalfWenzel.

Voz en off. Si usted anda buscando a
Lourdes Melgar Palacios, subsecretaría
de Hidrocarburos y Electricidad de la
Secretaría de Energía durante el gobier
no del expresidente Enrique Peña Nieto,
búsquela en las oficinas de Cemex, ya
que es la nueva integrante de su Consejo
de Administración...
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VIENE APERTURA A LA IMPORTACION DE CEMENTO

No se trata de algo que le gustará a las 6 empresas que con
centran la fabricación de cemento y concretos en el país,

pero luego de alzas considerables de precio acumulando 36.1%
en los últimos 12 meses y la escasez en diversas regiones, espe
cialmente en el sureste de México, todo indica que el gobierno
de Andrés Manuel López Obrador instrumentará facilidades de
importación de un insumo estratégico para la construcción, de
bido a que los cerca de 42 millones de toneladas anuales de pro
ducción nacional no alcanzan a abastecer el mercado doméstico.

POR MAURICIO FLORES

Sin duda el aumento en el precio de los
combustibles y el encarecimiento de los fletes
afecta la cotización de la tonelada de cemento,
pero también influye el hecho de que 6 gran
des firmas dominen el mercado y no tengan
muchos incentivos para negociar mejores pre
cios. Cemex, que dirige Fernando González, es
la más relevante de las cementeras, seguida
por LafargegeHolcim, que lleva aquí Jaime
Hill; Elementia, a cargo de Jaime Rocha; GCC,
que dirige Enrique Escalante; Grupo Moctezu
ma, dirigida por José María Barroso, y la siem
pre inestable Cruz Azul, que encabeza Víctor
Manuel Velázquez.

La escasez reportada en el sureste del país
también está asociada a las obras de infraes

tructura estelares del actual gobierno, pues

la Refinería de Dos Bocas, que coordina Rocío
Nahle, ha requerido cantidades monumenta
les para la cimentación y la construcción de la
plataforma a una altura que ataje inundacio
nes, así como de la infraestructura requerida
para desaguar el impacto de lluvias torren
ciales; el Corredor Interoceánico del Istmo de
Tehuantepec, a cargo del vicealmirante Ray
mundo Morales, mantiene una alta tasa de de
manda de cemento para la renivelación de vías,
los puentes que requiere para su extensión de
Ixtepec hacia Ciudad Hidalgo (OaxacaChia
pas) así como lo requieren sus proveedores de
durmientes.

También hay una fuerte presión de deman
da de cemento en los tramos avanzados del

Tren Maya, a cargo del general Gustavo Valle

jo, el cual tiene que rivalizar con la demanda
natural del desarrollo urbano e inmobiliario en

Mérida, Cancún y Tulum.
Así que junto al mayor coste de los insumos,

una presión de demanda y concentración de
la producción, crea un ambiente que favorece
a los fabricantes, pero no a los consumidores.
Vaya, esto no es nuevo: en 2014, el empresa
rio Alessio Robles importó 6 mil toneladas de
Cuba y las distribuyó en la Península de Yuca
tán, y si bien no representaba ni el 1% del con
sumo regional, ejerció un contrapeso que llevó
a las cementeras a hacer descuentos de hasta

45% para no perder mercado.
Tome nota, que las medidas para facilitar la

importación podrían no tardar.

Centeno, descarrilar sucesión Canacin
tra. En otro acto kamilcaze y de corte misógi
no, a fin de impedir la renovación democráti
ca a la presidencia de la Cámara Nacional de la
Industria de la Transformación, el presidente
saliente, José Antonio Centeno, removió de
su cargo de secretaria a Esperanza Ortega
Azar: ella, empresaria en Campeche, aspiro
competir por la Canacintra, pero declinó en
favor de Lourdes Medina; así que Centeno
la expulsó el viernes y dejó solamente en
ese cargo a su incondicional, José Luis Vega,
quien también opera en favor del candidato
suavecito, José Manuel Sánchez Carranco. En
resumen, Centeno ha cargado los dados para
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intentar torcer la elección de este miércoles.

¿No le suena conocido?

Nace Obsidiana, una voz por la vida. Ayer
apareció el número uno de la publicación Obsi
diana, dirigida por el talentoso promotor de las
ciencias y la cultura Laman Carranza, donde se
reflexiona de manera multivectorial los temas

vitales que enfrentamos como mexicanos y
seres humanos, en esta primera entrega enfo
cada hacia la biodiversidad y las posibilidades
de un futuro sustentable. En la publicación
que parece suplemento del Periódico Refor
ma el equipo de expertos a cargo de Sergio
Lenoyr, Luisa Fernanda González y Ornar
Hernández, se da voz a científicos, artistas, po
líticos y ambientalistas en defensa de nuestra
casa común.

No se la pierdan.

Kekén, calidad sin frontera. KUO, conglo
merado industrial líder en México dirigido por
Alejandro de la Barreda, recibió a través de su
Negocio Porcícola Kekén el Premio Nacional
Agroalimentario, máximo galardón que otorga
el Consejo Nacional Agropecuario (CNA). Con
exportaciones a 14 países ubicados en América,
Asia y África, Kekén es el mayor productor de
carne de cerdo en México, siendo ésta la se
gunda ocasión que la firma es reconocida por
la alta calidad de sus procesos y productos. El
buen cerdo.
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PESOS YCONTRAPESOS

CRECIMIENTO 2022: PIB
POR ARTU RODAMMARNAL

» T) or qué es importante que la eco
¿ J_ nomía crezca lo más posible? En
primer lugar porque el problema econó
mico es la escasez, no todo alcanza para
todos, menos en las cantidades que ca
da uno quisiera, y mucho menos gratis,
y una de las condiciones para minimi
zarla y maximizar el bienestar es que se
produzca lo más posible, producción de
bienes y servicios que es la variable con la
que se mide el crecimiento.

En segundo lugar porque la producción de bienes y
servicios, y por lo tanto el crecimiento, está relacionado
con la creación de empleos (para producir alguien debe
trabajar) y la generación de ingresos (a quien trabaja se
le paga), condiciones para el bienestar, que depende, en
buena medida, de la cantidad, calidad y variedad de los
bienes y servicios de los que se dispongan para satisfacer
necesidades, la mayoría de los cuales hay que comprar,
por lo que hay que pagar un precio, para lo que hay que
generar ingreso, para lo que se necesita empleo. Creci
miento económico no es lo mismo que bienestar social,
pero existe una clara relación entre los dos: sin el primero
no es posible el segundo.

Ya tenemos, publicados por el INEGI, los datos del cre
cimiento de la economía mexicana en 2022, medido por
el comportamiento del Producto Interno Bruto, el PIB:
3.08 por ciento. ¿Bien o mal? Comparemos.

En 2018, antes del inicio de la 4T, el crecimiento fue
2.18 por ciento. En 2019, ya con la 4T en marcha, y antes
de la aparición del Covid, fue menos 0.18 por ciento, por

lo que la recesión inició antes de la aparición del Covid. En
2020, ya con el Covid, la economía decreció 8.23 por cien
to. En2021, consecuencia del efecto rebote, el crecimiento
fue 5.53 por ciento. En 2022 la economía mexicana creció
3.08 por ciento, menos que en 2021, año que podemos
calificar de atípico por el efecto rebote, pero más que el
promedio observado entre 1982, año en el que perdimos
el crecimiento elevado y sostenido (entre 1934 y 1981 la
economía creció, en promedio anual, 6.17 por ciento) y
2021, año en el que no lo habíamos recuperado, y que fue
2.07 por ciento. Lo mínimo que debe lograrse en materia
de crecimiento, es que éste sea mayor que el promedio,
sobre todo si ese promedio es, como es el caso, malo.

Algo que hay destacar es que en el cuarto trimestre
de 2022, con 18,560,365 millones de pesos (constantes
de 2013), se superó el máximo histórico de 18,554,459
millones de pesos, del primer trimestre de 2019, por lo
que, si por recuperación entendemos volver a estar como
estábamos antes de la recesión (que comenzó el segundo
trimestre de 2019), en el cuarto trimestre del año pasado
el PIB se recuperó, lo cual quiere decir en términos del
mismo la recesión no costó catorce trimestres.

De haberse mantenido la tendencia observada en el

primer trimestre de 2019, en el cuarto de 2022 el PIB hu
biera sido, más o menos, de 20,409,905 millones de pesos
(constantes de 2013), diez por ciento mayor del que fue.

¿Qué se espera para 2023 y2024? Según el promedio de
las 38 respuestas recibidas por el Banco de México en su en
cuesta de enero a los economistas del sector privado, el cre
cimiento será 1.00 y 1.68 por ciento, por debajo del promedio.

¿Qué se espera para los próximos diez años, 2024 
2033? Según la media de las 38 respuestas recibidas por
el banco central en su encuesta, el crecimiento promedio
anual será 2.06 por ciento, ligeramente por debajo del
promedio.
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IN
VER
SIONES
MEDIA LUNA

Minera impulsa la
pesca en Guerrero
Por séptimo año consecutivo,
la Minera Media Lima, subsi
diaria de la canadiense Torex

Gold Resources, que en Mé
xico lidera Faysal Rodríguez
Valen zuel a, firmó un convenio
de capacitación, asistencia téc
nica a las comunidades y coo
perativas aledañas a la presa
El Caracol, en Cocula, Guerre
ro, comunidades que capturan
140 toneladas de tilapia al año.

SUMA SIETE EN MÉXICO

Cheesecake Factory
abre tienda en CcI Vl v

Con operaciones en México
desde 2014, The Cheesecake
Factory, que dirige en el país
Enrique Aranda, realizó su
primera "apertura con cau
sa" en el capitalino Centro
Comercial Mítikah, con lo
que suma siete unidades en el
país. La inauguración es par
te del movimiento Va por mi
Cuenta, respaldado por Fun
dación Alsea.

ARRENDADORA AVIS

Rene Quevedo, nuevo
jefe de operaciones
Desde el 1 de febrero, la arren
dadora automotriz Avis as

cendió a René Quevedo de
gerente regional del sureste
mexicano a director de Ope
raciones para México, su je
fe directo será el vicepresi
dente ejecutivo, Luis Miguel
Navarrete. El movimiento es

parte de la consolidación es
tratégica del equipo directivo.

PLATAFORMA CHILENA

Buk logra 35 mdri
de financiamiento

La plataforma chilena de re
cursos humanos Buk, fundada
por Jaime Arrieta, Santiago
Lira, Teresita Morón, Feli
pe Sateler y Ricardo Sateler,
levantó un financiamiento por
35 millones de dólares, que usa
rá para acelerar su crecimien
to en México, y reforzarse en
otros países de la región.

MODELO ALPHA5

DeLorean lanza HÍT
para asegurar ventas
DeLorean iniciará pronto
la producción de su modelo
Alpha5, con solo 4 mil unida
des disponibles en los próxi
mos cinco años; para motivar
a las personas a "hacer fila"
para comprarlo, lanzará una
gama de NFT, con la cual ase
guran un lugar para comprar
el auto y se convierten en pie
zas de colección.
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Falta apoyo de
Nafin a mipymes

A solicitud de la Secretaría de
Economía, el Banco Interame
ricano de Desarrollo (BID) pre

para un crédito por 70 millones de dólares pa
ra México para mejorarla inserción de micro,
pequeñas y medianas empresas (mipymes) a
cadenas globales de valor (CGV), y aumentar
su productividad con mej or tecnologíay certi
ficación metrológica adecuada.
México se encuentra en el lugar 50 (de 62

países), de acuerdo con mediciones interna

cionales de integración a estas cadenas, con
una baja participación de mipymes de solo
4.6 por ciento. El BID destacó que "el nuevo
entorno económico marcado por la potencial
relocalización de las CGV, la entrada en vi
gor del TMEC desde mediados de 2020 y las
tensiones comerciales entre Estados Unidos

y China, abren una oportunidad para resolver
los desafíos de integración de las mipymes.
El director general de Nafin y Bancomext,

Luis Antonio Ramírez, dijo que tienen 600
mil millones de pesos para empresas que
buscan aprovechar el nearshoring, con 40
productos crediticios y 110 cursos de asisten
cia técnicay capacitación. Todo está muy bien,
perolaauditoríadedesempeñoaNafincorres
pondiente a 2021 reveló que "es insuficiente"
el acceso al crédito formal para las mipymes;
en ese año se otorgaron un millón474 mil 618
de créditos directos e inducidos por 252 mil
265 millones 965 mil pesos, lo que significó

unabajade 8.9por ciento respecto a2020.
"La insuficiente focalización de las accio

nes institucionales de Nafin para atender alas
mipymes inhibe la contribución en el fomen
to al crédito a la población desentendida, y
una menor canalización de recursos al sector

industrialy de servicios, así como las regiones
productivas, por lo que la inclusión financiera
ha sido insuficiente".

Por cierto y para quedar bien, ese año Na
fin estableció el producto "Financiamiento de
Contratos de proveedores directos e indirectos
del Gobierno Federal"yapoyócon5mil523 mi
llones de pesos alos proveedoresy contratistas
que participan enproyectos prioritarios como el
Tren Maya, la refi nería Dos Bocas, el Tren inter
urbano, el Aeropuerto Internacional Felipe An
geles y el Corredor Interoceánico del Istmo de
Tehuantepec. El Tren Maya recibió 3 mil 100
millonesy CFE mil863 millones.

Cuarto de junto
El livinglab que Wizeline, la desarrolladora
de tecnología y soluciones digitales de Ris
marek Lepe, abrió en el Tec Campus Monte
rrey será importante para que los estudiantes
adquieran experiencia directa en el desarrollo
aplicaciones tecnológicas e inteligencia arti
ficial con wizeliners como parte de su plan de
estudios... La firma de abogados Pérez Correa
González asesoró y representó a Gear Ali
mentosy Rube Alimentos en el proceso de ne
gociación para la venta de sus activos a Agrofi
bra, que concluyó exitosamente con un valor
de 20 millones de dólares.
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A punto de fracasar la
inversión de Tesla

El caso de la inversión que intenta realizar Tesla de
Elon Musk en Nuevo León es muy diferente al de
fracaso de la cervecera Constellation Brands en Ba

ja California y es donde lamentablemente no exis
te un funcionario del gobierno federal que pueda

explicarle al Presidente Andrés Manuel López Obrador. An
te falta de elementos da la impresión que es más un capricho
presidencial reubicar el proyecto de Tesla en el Estado de Hi
dalgo o más al sur.

Como lo habíamos anticipado, la inversión de Tesla ha sido
contaminada por criterios políticos y a hecho que se confundan
proyectos. El Presidente asegura que Nuevo León no es el sitio
para establecer una planta au

Caprichos y falta detomotriz porque no hay agua,
echando mano de la fracasa información, las causas
da inversión de Constellation.

El tema es que a diferencia de
las cerveceras la producción de autos no requiere agua para con
sumo humano y la que se utiliza es constantemente reciclada.

De hecho, en el proyecto de Tesla propone reciclar seis veces
más el agua que pudiera utilizar para la producción de autos y
que actualmente se tira al drenaje. Tendría beneficios director
y palpables a la población, hoy necesitada de tan vital líquido.

Tesla viene a México porque busca aprovechar el nearshoring;
o sea, la cercanía de su megaplanta en Texas. Después del triunfo
de México en integración regional en el TMEC se hace atractiva
la inversión, porque es a menores costos. La hace muy rentable
y avanzar hacia el sureste mexicano los beneficios se van desdi
bujando. ¿Podrá Marcelo Ebrard, secretario de Relaciones Exte
riores, hacerlo entrar a razón?.

MIGRANTES

Juan José Li Ng, economista del Grupo Financiero BBVA hace un
análisis del mercado de migración de los Baby Boomers, que ha
ce alusión a la generación nacida entre 1946 y 1964, y que tienen
actualmente entre 59 y 77 años. A partir de datos del Censo de
Población y Vivienda 2020 se estima que en México hay más de 35
mil migrantes de retiro (jubilados o pensionados) y que se ubican
en 1) TijuanaRosaritoEnsenada, 2) ChapalaJocotepec, 3) Can
cúnRiviera Maya, 4) MéridaProgreso, 5) San Miguel de Allen
de, 6) Puerto VallartaBahía de Banderas, y 7) La PazLos Cabos.

La migración de retiro de los Baby Boomers genera múltiples
beneficios económicos y cul
turales a los lugares de des Aprovechar migración de
tino: son importantes gene Rb fí()0mers
radores de empleos de forma 
directa e indirecta. A diferen

cia del turismo, que es un flujo temporal, los Baby Boomers son
personas que se integran y viven en la comunidad, por lo que
velan por su conservación y desarrollo social.

RESULTADOS

Telefónica Movistar México, que lleva Camilo Aya cerró un
exitoso 2022 al completar la migración a la red de AT&T con
una mejora sustancial en la cobertura de clientes (92%). A
nivel anual, los ingresos en 2022 crecieron 2.3%. "En 2022
consolidamos el su modelo de negocios basado en alianzas
estratégicas, las cuales nos han permitido crecer y tener una
mayor conectividad de forma rentable y sostenible; a la par de
darnos la oportunidad de democratizar los servicios móviles
de última generación, como fue el caso de 5G para Todos"»
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Gentera, fundamentos
para elegir sus acciones
En el año las acciones del grupo especializado en
microfinanzas que encabeza Enrique Majos acu
mulan una caída de 9% y para los analistas de San
tander el ajuste puede significar una oportunidad
de compra de los títulos es de cara a los resultados
del cuarto trimestre y la guía para 2023, por lo que
reiteró su recomendación de desempeño superior
al mercadoy un precio obj etivo de 30 pesos, el vier
nes las acciones que cotizan en la BMV cerraron en
19.99 pesos.

Santander explicó que la utilidad neta de Gente
ra sumó 83 6 millones de pesos en el último trimes
tre del año pasado, una caída trimestral de44%y 1%
anual, y eldato además estuvo pordeba jo de las es
timaciones del mercado y del propio Santander,
aunque se explicó en buena medida por el aumento
de reservas de su subsidiaria ConCrédito dedicada

al otorgamiento de créditos personales, y las ma
yores previsiones para sus
operaciones en Perú, aun
que sin considerar el tema
de ConCrédito, las cifras
habrían estado en línea

con lo esperado y mayores
a sus pronósticos, y ade
más la guía para 2023 que
ofreció Gentera significa
ría un aumento de las utili
dades de más de 10% en

2 023. Agregó que en los re
sultados trimestrales des

tacó una eficiencia opera
tiva mejor a lo anticipado
por el mayor control de
gastos; crecimiento acele
rado de su cartera de crédi

tos, donde las operaciones
de Perú y México fueron
decisivas; así como e 1 fue r
te crecimiento de ingresos
porcomisiones.
DIGNAMENCION

El Consejo Nacional Agropecuario que preside Juan
Cortina Gallardo, otorgó el Premio Nacional Agroa
limentario a Porcícola Kekén que dirige Claudio
Freixes, por su destacada y creciente presencia en
los mercados internacionales; con exportaciones a
14 países de América, Asía y África, Kekén es el ma
yor productor de carne de cerdo en México, con
ventas en el mercado nacional y de exportación.

Esta es la segunda ocasión que la empresa obtu
vo este máximo galardón para empresas y organi
zaciones agroalimentarias que reconoce la alta ca
lidad, innovación y sustentabilidad de sus procesos
yproductos.

Porcicola Kekén es una unidad de negocios de
KUO, conglomerado industrial líder en México diri
gido por Ale j andró de la Barreda.

La utilidad
neta de Gentera

sumó un total

de 836 mdp en
el cuarto
trimestre de

2022, lo que
representó una
caída trimestral

del 44 por
ciento, además
el precio de sus
acciones en la
BMV acumulan
una reducción

del nueve por
ciento
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Crédito de hasta 30% de sofomes a micropymes,
fondeo limitado y seguirá consolidación
De los temas dolorosos cuando se habla de in

flacióny alza de tasas, es el crédito, particular
mente el délas micropymes.

Para ese segmento, el grueso de la planta
productiva, llueve sobre mojado. De por sí por
la falta de una política pública de apoyo del go
bierno de Andrés Manuel López Obrador en la
pandemia cerraron un millón de entidades.

Ahora con los cetes en!2%, el costo del cré
dito para capital de trabajo puede llegar a 25%
o 30%, dado que la SHCP de Rogelio Ramírez
de la 0 tampoco tiene ninguna directriz para
ayudar a los intermediarios no bancarios.

Aunque recién con Nafin y Bancomext que
dirige Luis Antonio Ramírez se presentó un
programa de apoyo, la realidad es que el finan

ciamiento de la banca desarrollo a las sofomes

ha caído 30% y40% el déla banca comercial.
Además las sofomes han tenido dificulta

des para fondearse en el mercado por los casos
de Crédito Real, Unifin, AlphaCrédit y más re
cién Mexarrend de Adam Wiaktor y Mega de
Guillermo Romo.

Los tropiezos de las sofomes no son buena
noticia. Con un billón de pesos de cartera y 30
millones de clientes son el 20% de los créditos a

las micropymes. Pese a ello en 2022 lograron
crecer porque, má s allá de la escasez de fondeo,
el segmento institucional no los desamparó.

Enrique Presburger, presidente de la Aso
fom, explica que también muchas sofomes co
locaron deuda en bolsa. Más de 30% del mer
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cadoelloslohanactivadoenlosúltimos7años.

Claro que sólo 1% de las firmas puede acceder.
Si hay 2,000 sofomes, únicamente 13% son

las que tienen cartera por encima de 2S0 mdp.
El resto son pequeñas casi de nicho. En función
de ello el experto cons idera que seguirá un pro
ceso de consolidación para los siguientes 5
años. Quedarán quizá 300 sofomes.

Este 2023, más allá de la atonía, se espera
avanzar. Las empresas absorberán el mayor
costo financiero, y muchas lo repercutirán en
la medida de lo posible, en detrimento déla in
flación, y para las sofomes serán épocas de
márgenes estrechos.

Obvio se caminaría más aprisa con una ac
ción más de apoyo de la autoridad financiera.

UNIVERSIDAD ANÁHUAC YIUSA
0LUSTER S PARA INNOVACIÓN
Resulta que la Universidad Anáhuac que co
manda Cipriano Sánchez García trae un pro
yecto que en breve dará a conocer para empu
jar la innovación, máxime los retos que en
frentan las empresas para operar con estánda
res de clase mundial. Para ello se requiere de
ingenieros. Junto con IUSA de Carlos Peralta se
pretende invertir 350 mdp en "clusters" que
darán cabida a laboratorios especializados en
Data Science, Mecatrónica, Biotecnología,
Sostenibilidad Ambiental, Ingeniería Indus
trial 4.0, Química Avanzada e Ingeniería

Aeroespacial. El asunto está en manos de Ger
mán Campos Valle, director de la Fundación
Social Anáhuac.

CNBV CAUTELA EN "MEJOR
EJECUCIÓN" Y BIVA ALTO RIESGO
En el mercado se da por un hecho que sí la
CBNVde Jesús déla Fuente elimina o corrige de
fondo la circular de "mejor ej ecución", BIVA de
Santiago Urquiza quizá no podría sobrevivir,
con el impacto me diático inherente. De ahí que
se analice con sumo cuidado la petición de las
casas de bolsa vía la AMIB deÁlvaro GarcíaPi
mentel que argumenta la afectación que hay
paialos clientes.

RESPONDE AYER CIUDADANÍA EN PRO
DEL INE YSCJN EL FIEL

Tras la irresponsable aprobación del "Plan B",
por un puñado de senadores, ayer copiosa de
mostración ciudadana en el Zócalo para exigir
que se deseche el proyecto que busca estre
char el alcance del INE que preside Lorenzo
Córdova. Se habló hasta de 500,000 asisten
tes. El fiel de la balanza lo tendrá la SCIN como

ayer lo destacó el ex ministro José Ramón Cos
sio, máxime las irregularidades legislativas. En
juego la democracia.

(paguilar_dd
albertoaguilar(a>dondinero,mx
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ANALISIS

INVERTIR CON I XITO
EN EL MERCADO
INMOBILIARIO
?PRESIDENTE FUNDADOR DE

VIVE DE LAS RENTAS.COM

LUIS
RAMÍREZ

l a compra de un bien inmueble es una de las ojtciones
más seguras para hacer crecer í u capital. Generan
rendimieníos a corlo, mediano ?/ largo plazo

La cultura de la inversión en

nuestro país, está permeando
la conciencia de más perso
nasy ahora haygran interés
en este tema.

Hay diferentes instrumen
tos de inversión en el merca

do, pero antes de aventurarte
en cualquiera de ellas, lo ideal
es que tengas un conoci
miento básico del tema para
elegir la más conveniente a
tus objetivos financieros.

Una forma de inversión

exitosa es hacerlo en el mer

cado inmobiliario.

Para alcanzar ios objetivos financieros planteados, esfundamen
tal seguir una serie de consejos básicos que te permitan desarrollar
inversiones rentables, además de hacer crecer tus ingresos.

Por ello considera las siguientes claves para invertir con éxito
en el mundo inmobiliario. Lo primero es contar con un ahorro que
puedas destinar a tu objetivo de inversión.

Ahora bien, con el ahorro disponible, define el presupuesto que
destinarás a tu inversión sin comprometer ni arriesgar tu estabi
lidad económica.

Los grandes financieros saben que el sector inmobiliario es
de los preferidos para invertiry obtener considerables ganancias,
debido a la rentabilidad que ofrecen.

Los inmuebles generan plusvalía al paso del tiempo. Son resilien
tes ante las crisis, tiene modelos directos e indirectos de inversión,
además se puede formar patrimonio con ellos.

La adquisición de un bien inmueble es una de las opciones más
seguras para hacer crecer tu capital. Ya que este tipo de inversiones
generan rendimientos a corto, mediano y largo plazo.

Las ganancias que obtengas deben medirse a través de indica
dores que te ayudarán a conocer la relación existente entre el costo

y el beneficio del inmueble,ya sea en porcentajes o plazos, estos son
parámetrosfunclamentalesparaelegircorrectamentetu inversión.

Recuerda que, al invertir tu dinero en este sector, deberás con
templa ríos puntos anteriores, lo que te permitirá tomar decisiones
acertadas, optar por la mejor inversión y podrás obtener beneficios
económicos sustanciales que hagan que tu inversión haya valido
la pena.

Sin duda, los activos más resilientes son los inmobiliarios, hoy
grandes inversionistas, a pesar de dedicarse a las computadoras o
el softworeson los tenedores de tierras en toda la unión americana.

Así como el negocio de McDonald's no son las hamburguesas,
sino los inmuebles.

incluso el dueño de tiendas como Zara, Amando Ortega, sabe
y entiende que el negocio real son ios inmuebles dónde se encuen
tran sus tiendas.

Estos empresarios invierten primero en inmuebles y luego en
sus negocios. Si quieres invertir en inmuebles, debes elegir los que
tengan una rentabilidad compuesta, es decir, una plusvalía más
alta, gran rentabilidad o pago de rentas.

Empresas como Vive de las Rentas, cuenta con edificios di
señados para aquellos inversionistas que quieran obtener
una rentabilidad compuesta superior a 30 por ciento anual.
Entra al sitio www.vivedelcisrentas.com

• LOS INVERSIONISTAS

SABEN QUE EL SECTOR
INMOBILIARIO ES DE

LOS PREFERIDOS PARA

INVERTIR Y OBTENER

CONSIDERABLES

GANANCIAS, DEBIDO
A LA RENTABILIDAD

QUE OFRECEN, PUES
GENERAN PLUSVALÍA
AL PASO DEL TIEMPO
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¿OPINIÓN
AL MANDO

CRECEN EN
MERCADO
DE
ALIMENTOS

Distintas marcas buscan capitalizar ¡as nuevas
tendencias de consumo y desean aprovechar
este periodo de 40 días de ¡a cuaresma

I mercado p/ontbosed sigue en auge y
la cuaresma representa una oportunidad
más para que los mexicanos experimen

P ten otras opciones alimenticias más allá
de los productos del mar que elevan su
popularidad en estos días.

Distintas marcas buscan capitalizar
las nuevas tendencias de consumo y desean aprovechar
este periodo de 40 días que marca la religión católica en el
que, especialmente los viernes, muchas personas siguen la
tradición de no consumir carne.

En México encontramos el caso de la firma Sigma, de y su
marca Better Balance, que cuenta con productos hechos 100
por ciento de ingredientes vegetales, como molida, deshebra
da y un medallón de hamburguesa y se prepara para lanzar
sus artículos en los supermercados del país, Better Balance
ya está en los anaqueles de más de 360 puntos cíe venta en
el país, como los restaurantes de Liverpool, Giornale, Mar del
Zur, Pound, Foodbox, Taller Vegánico y la hamburguesería
virtual Whoiy Burger; tiendas especializadas como Mr.Tofu;
de conveniencia como 7Eleven, así como hoteles de Grupo
Posadas, Hilton, Grupo Xcarety Harcl
Rock. Veamos cómo va creciendo su

presencia entre los mexicanos.
CIERRAN LA BRECHA DIGITAL

Ante la necesidad de contar con más

talento con habilidades digitales, el
fundador de Wizeline, Bísmarck
Lepe, y el TEC, de David Garza,
echaron a andar un espacio de co
laboración en el campus Monterrey que permitirá a alumnos
interactuarcon colaboradores de la empresa líder en desarro

llos tecnológicosy de inteligencia artificial y complementar
con experiencias directas su programa de estudios. Esta
colaboración contribuirá a disminuir el déficit de talento digital
que durante 2022 fue de 48 por ciento, según la Secretaría
de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT),cle
Jorge Ñuño. Wizeline, fundada en 2014 en Estados Unidos, de
sarrolla productos tecnológicosyaplicacionespara múltiples
industrias en el mundo desde sus oficinas en Cuac al ajara y
la Ciudad de México, por lo que la experiencia directa de los
alumnos será muy valiosa para su preparación.

CONVENCIÓN DE JUEGOS DE APUESTA
Ya le contaba que el sector casillero llevará a cabo la III Con
vención Internacional de Juego de Apuesta 2023, en Santa Fe,
Ciudad de México, un evento organizado por la Asociación de
Permisionarios, Operacloresy Proveedores de la Industria del
Entretenimiento y Juego de Apuestas (AIEJA) que lleva Miguel
Ángel Ochoa Sánchez, y en donde se analizarán temas como
los nuevos marcos tributarios del juego con apuesta en Mé
xico, el metaversoy las apuestas, la omnicanaliclac!, así como
algunas reflexiones sobre el rumbo de la regulación del juego
en línea en ios mercados latinoamericanos. Importante para
una industria que representa actualmente en México más de
10 mil millones de dólares y hasta 200 mil familias directas e
indirectas que dependen de este sector.
El mercado de

plañí based
sigue en auge
y la cuaresma
representa una
oportunidad
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¿OPINIÓN

CORPORATIVO

BANCO
AZTECA,
AL TOP DE
MARCAS

Con 23 millones de clientes, de los cuales más de
20 millones utilizan su app, el banco de Grupo
Salinas es el de mayor penetración digital

a apuesta por ofrecer procluctosy servicios
a la llamada base de la pirámide ha dado
gran aceptación y visibilidad a las marcas
de Grupo Salinas.

Por lo pronto, Banco Azteca y Elektra
acaban de ser reconocidas como dos ele

Las 30 marcas mexicanas más valiosas

en 2023, según el ranking elaborado por Kantar BrancZ.
En dicha medición, el banco del grupo que lidera Ricardo

Benjamín Salinas Pliego, se posicionó en el tercer puesto en
el segmento de instituciones financieras, por lo que esa sola
marca tiene ya un valórele mil millones de dólares.
Al medirse con empresas de todos los sectores Banco

Azteca es la marca número 16 en nuestro país.
LA RUTA DEL DINERO

En el ISSSTE del Estado de México, Alma Soraya Santoyo
Serna ha tenido mucho que hacer con relación a los seña
lamientos que apuntan al jefe del departamento de Obras y
Servicios Generales, Enrique Rosas Sánchez, y es que la titular
de Quejas, Denuncias e Investigaciones en el Órgano Interno de
Control fue advertida sobre posibles
favoritismos hacia Aquaseo, firma
que se estima sea nombrada gana
dora hoy, como parte de la compra
LA51GYN051GYNN011N52023.

Las acusaciones cobran relevancia al

recordar que la compañía fue adjudi
cada directamente para encargarse
de los servicios de limpia al primer
bimestre donde no brilló por su des

empeño, ya que se reportaron plantillas de afanadores por
debajo de las solicitadas, insumos tardíosy uniformes incom
pletos. De acuerdo con los testimonios, también se posicionó
al administrador de contrato, Daniel Sánchez... HONOR dará
a conocer hoy su nuevo enfoque de tecnología centrado en
el ser humano: Tech ta Inspire, en el Mobile World Congress
(MWC) 2Q23 que se realiza en Barcelona. Con un enfoque en
la innovación, esa firma de celulares logró una participación
de mercado de 18.1 por ciento al cuarto trimestre de 2022 con
un crecimiento interanual de 34.4 por ciento, de acuerdo con
el reporte de la consultora IDC. Y bueno, sin hacer mucho ruido
se consolida en el top de marcas de tecnología de consumo
en México y Latinoamérica... Se realizó en la CDMXel TopTier
Impact (TTl), un ecosistema mundial de líderes en impacto
y sostenibiliclad. Ahí estuvieron Diambi Kabatusuila, reina
de la República Democrática del Congo; Armando Zúñiga,
presidente de Coparmex CDMX; Juan Sergio Loredo Foyo,
empresario del sector fintech que ha creado ocho compañías
de esta industria; Javier Razo Tangassi, director general
de Soul Spring, y Francisco Cabrera León, director general
de Ivoy, entre otros. La agrupación cuenta con más de 600
miembros entre inversionistas, empresarios y profesionales
que buscan resolver los problemas críticos de la sociedad en
más de 45 ciudades del mundo como Londres, Nueva York,
Berlín, Singapur y CDMX, entre otras. En la reunión Loredo
Foyo resaltó la importancia de disminuir la brecha de exclu
sión financiera en México.

Banco Azteca es

¡a marca número
16 entre las

empresas de
todo el país
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«OPINIÓN

UN MONTON
DE PLATA"

VIZCARRA
ELEVA LA
BARRA
PROTEÍNICA

La visita a México de la delegación de NAMI
tuvo como componente central que SuKarne
compartiera mejores prácticas de operación

e está haciendo realidad lo que alguna vez
S conversé en un desayuno hace años con

Jesús Vizcarra, el presidente de la empresa
mexicana SuKarne. Su compañía se está
convirtienclo velozmente en referente ya
nosólo nacional,sinotambién norteame
ricano, de los estándares con los que tiene

que operarla industria de proteína animal en el planeta.
La semana pasada esta empresa, que es el principal expor

tador de proteína animal mexicano, recibida una delegación
del North American Meat institute, organización encabezada
por Julie Anne Potts que representa a 95 por ciento de las
empresas que comercializan productos de carne de puerco,
res, ternera, y 70 por ciento de la carne de pavo que se vende en
Estados Unidos. Es la organización líder ele Washington en la
materia,y tiene amplia capacidad de incidencia en regulación
y supervisión del sector. La visita a México de la delegación de
NAMI tuvo como componente central que SuKarne compar
tiera mejores prácticas de operación, así como prácticas de
responsabilidad social para beneficio del sector en América
del Norte. En otras palabras: les abrió las puertas de la fábrica
de Lucero, en Durango, factoría que
se encuentra en las cercanías de
Gómez Palacio. Esa fábrica situada

en una superficie de casi 480 hec
táreas es la más importante del país
en la materia,y genera una derrama
económica gigante que impacta en

15 municipios a su alrededor con una
capacidad de producción de hasta
240 mil toneladas de carne al año.

La visita de NAMI no es casualidad. La exportación de
SuKarne a Estados Uniclosya rebasóllO mil toneladas en 2022,
y la empresa mexicana ya se integró al Comité de Seguridad
Alimentaria del "Pacto de la Proteína" (en inglés Protein Pact),
que está encargado de establecer los lineamientos para
generar sustentabiliclacl de las prácticas de operación, uno
de sus compromisos más relevantes. Ese pacto es el más
ambicioso acuerdo de la industria para cu ida ría tierra, el a iré,
el agua y la calidad de los productos que se generan utilizando
las más elevadas normas de fabricación y respetando a los
animales c!e donde se obtiene la proteína. SuKarne es una c!e
las empresas mejor conducidas de México. Eso debe aqui
latarse y potenciarse a otros sectores. Ahora, además, esta
empresa está permitiendo una integración con Norteamérica
que hace unos años pocos habrían imaginado.
ROLANDO VEGA

El dueño de Seguros Atlas es el nuevo presidente del Con
sejo Mexicano de Negocios, el organismo que representa a
las empresas mexicanas más grandes. Vega subrayó en la
sesión en la que temó el mando que el país requiere mante
ner certidumbre de reglas y un fuerte Estado de Derecho. Sí.
TESLA

El ridículo que estamos haciendo como país por el tema del
agua para la posible planta de Tesla en Nuevo León refleja de
cuerpo entero a la 4T.

La exportación
de SuKarne a
Estados Unidos
rebasó 110 mil
las toneladas
en 2022
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi

La semana pasada el gobernador
de Michoacán, Alfredo Ramírez
Bedolla, se subió a la disputa
para intentar que la planta de
Tesla se instale en su estado

principalmente por la conexión
portuaria y logística que aporta
el puerto de Lázaro Cárdenas al
mando del almirante retirado

Jorge Luis Cruz Bailado. Catalo
gado como un recinto portuario
modelo, esta instalación tiene
excelentes conexiones logísti
cas al conectar con el puerto
seco de Morelia vía ferrocarril o

transporte terrestre. "Estamos
preparados para ofrecer las
mejores condiciones", aseguró
el gobernador. Por otro lado Coli
ma, al mando de Indira Vizcaíno
Silva, ni siquiera ha levantado la
mano para atraer esta millonaria
inversión de Elon Musk debido a

los múltiples problemas que en
frenta el encargado del puerto de
Manzanillo, el almirante retirado,
Salvador Gómez Meillón, quien
administra este sitio donde se

mueve más del 41 por ciento de
los contenedores manejados en
los puertos de todo el país.

Gómez Meillón fue desig
nado tras el decreto expedido
por el Ejecutivo federal con el
que se entrega el control total
de los puertos a la Secretaría de
Marina (Semar) para combatir la

corrupción, el contrabando y el
narcotráfico. "Vamos a limpiar
los puertos y las aduanas en
el país", dijo el mandatario. La
medida fue anunciada preci
samente en Colima, una de las
entidades más violentas del país
y luego de que se reconociera un
aumento del tráfico desde Asia

de químicos para la fabricación
de fentanilo. Sin embargo, el
almirante retirado no ha logrado
detener el flujo de precursores
por este importante puerto.
Lejos de eso, Gómez Meillón se

encuentra ahora mismo envuel

to en una serie de señalamientos

por supuestamente utilizar su
posición para realizar negocios
que han levantado suspicacias al
interior de la Administración del

Sistema Portuario Nacional Man

zanillo (ASIPONAManzanillo).

Día Tesla

Habrá que estar muy atentos
esta semana al asunto del agua
en Nuevo León, ya que será el
1 de marzo de 2023, cuando
Elon Musk, propietario de Tesla,
anuncie a los mercados financie

ros en qué estado de la Repúbli
ca Mexicana invertirá y pondrá
su planta automotriz, o incluso
si cancele esa inversión. Hay
un plan para instalar empresas

cómo parte de su cadena de
fabricación de sus vehículos

eléctricos y energías renovables.
La Confederación de Cámaras

Industriales (Concamin) alza

la voz y pide al gobierno de
Andrés Manuel López Obrador
certidumbre a la inversión de la

empresa Tesla. ¿Los escuchará?,
veremos,

Voz en Off

Ahora le ha tocado al Grupo Zo
rro Abarrotero ser clausurado en

una de sus sucursales al realizar

prácticas comerciales abusivas
en perjuicio de los consumido
res, esto al revisar la mercancía
que ya han comprado al momen
to de salir de los establecimien

tos, una y otra vez la Procura
duría Federal del Consumidor

(Profeco) ha sentenciado que eso
está prohibido y es sancionado
con multa económica y clausura.
La situación es que esta práctica
continua ocurriendo en infi

nidad de comercios en el país,
llámese Costco o Sam's, incluso
ya estipulan que si entras a sus
tiendas, y firmaste su membresía
autorizas revisión de tickets, aún
cuando en la ley está prohibido.
Valdría la pena un nuevo exhorto
de la Profeco condenando estas

prácticas de lo contrario las clau
suras continuarán ocurriendo...
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Crédito de hasta 30% de sofomes a micropymes,
fondeo limitadoy seguirá consolidación
De los temas dolorosos cuando se habla de In

flacióny alza de tasas, es el crédito, particular
menteel de las micropymes.

Para ese segmento, el grueso de la planta
productiva, llueve sobre mojado. De por si por
la falta de una política pública de apoyo del go
bierno de Andrés Manuel López Obrador en la
pandemia cerraron un millón de entidades.

Ahora conloscetesenl2°/o, el costo del cré
dito para capital de trabajo puede llegar a 25%
o 307o, dado que la SHCP de Rogelio Ramírez
de la O tampoco tiene ninguna directriz para
ayudar a los intermediarios no bancarios.

Aunque recién con Nañn y Bancomext que
dirige Luis Antonio Ramírez se presentó un
programa de apoyo, la realidad es que el finan

ciamiento de la banca desarrollo a las sofomes

ha caído 30% y40% el de la banca comercial.
Además las sofomes han tenido dificulta

des para fondearse en el mercado por los casos
de Crédito Real, Unifin, AlphaCrédit y más re
cién Mexarrend de Adam Wiaktor y Mega de
Guillermo Romo.

Los tropiezos de las sofomes no son buena
noticia. Con un billón de pesos de cartera y 30
millones de clientes son el 20% de los créditos a

las micropymes. Pese a ello en 2022 lograron
crecer porque, más allá déla escasez defondeo,
elsegmento institucional no los desamparó.

Enrique Presburger, presidente de la Aso
fom, explica que también muchas sofomes co
locaron deuda en bolsa. Más de 30% del mer
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cado ellos lo han activado en los últimos7años.

Claro que sólol% de las firmas puede acceder.
SI hay 2,000 sofomes, únicamentel3% son

las que tienen cartera por encima de 250 mdp.
El resto son pequeñas casi de nicho. En función
de ello el experto considera que seguirá un pro
ceso de consolidación para los siguientes 5
años. Quedarán quizá 300 sofomes.

Este 2023, más allá de la atonía, se espera
avanzar. Las empresas absorberán el mayor
costo financiero, y muchas lo repercutirán en
la medida de lo posible, en detrimento de la in
flación, y para las sofomes serán épocas de
márgenes estrechos.

Obvio se caminarfa más aprisa con una ac
ción másdeapoyodelaautoñdadfinanciera.

UNIVERSIDAD ANÁHU AC YIUSA
CLUSTER S PARA INNOVACIÓN
Resulta que la Universidad Anáhuac que co
manda Cipriano Sánchez García trae un pro
yecto que en breve dará a conocer para empu
jar la innovación, máxime los retos que en
frentan las empresas para operar con estánda
res de clase mundial. Para ello se requiere de
ingenieros. Junto con IUSA de Carlos Peralta se
pretende invertir 350 mdp en "clusters" que
darán cabida a laboratorios especializados en
Data Science, Mecatrónica, Biotecnología,
Sostenibilidad Ambiental, Ingeniería Indus
trial 4.0, Química Avanzada e Ingeniería

Aeroespacial. El asunto está en manos de Ger
mán Campos Valle, director de la Fundación
Social Anáhuac.

CNBVCAUTELAEN"MEJOR
EJECUCIÓN" Y BIVA ALTO RIESGO
En el mercado se da por un hecho que sí la
CBNV de Jesús déla Fuente elimina o corrige de
fondo la circular de "me jor ejecución", BIVA de
Santiago Urquiza quizá no podría sobrevivir,
con el impacto mediático inherente. De ahí que
se analice con sumo cuidado la petición de las
casas de bolsa vía la AMIB de Alvaro García Pi
mentel que argumenta la afectación que hay
para los clientes.

RESPONDE AYER CIUDADANÍA EN PRO
DELINE YSCJN ELFIEL

Tras la irresponsable aprobación del "Plan B",
por un puñado de senadores, ayer copiosa de
mostración ciudadana en el Zócalo para exigir
que se deseche el proyecto que busca estre
char el alcance del INE que preside Lorenzo
Córdova. Se habló hasta de 500,000 asisten
tes. El riel de la balanza lo tendrá la SCIN como

ayer lo destacó el ex ministro José Ramón Cos
sio, máxime las irregularidades legislativas. En
juego la democracia.

<i>agullar_dd
aibertoagullar@dondlnero.mx
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Entre minutas e indicadores
económicos la FED y Banxico

Hace una semana tanto la FED como
Banxico dieron a conocer sus úl

timas minutas en las que man
tuvieron un tono "hawkish" en

las que seguirán manteniendo su restricción
monetaria hasta que la desaceleración en la
inflación asegure el alcance del objetivo de
cada institución.

El viernes pasado, tuvimos información de
Ingreso y Gasto Personal de enero en Esta
dos Unidos, indicadores muy importantes

para la FED, los cuales tuvieron respuestas
mixtas. El ingreso estuvo por debajo de lo
esperado mientras que el gasto (riesgo sobre
la inflación) resultó por arriba de lo esperado
presionando tanto al índice dólar (DXY) al
alza como a las tasas de interés de bonos del

tesoro dejando a las bolsas accionarias con
ajustes negativos.
Los mercados están evaluando entre un

riesgo sobre la inflación futura, riesgos de
mayor restricción monetaria, duda sobre
unriesgo de enfriamiento de una economía
que hasta los datos de enero pasado, mues
tran una "fortaleza moderada".

Sin embargo, menores ingresos, significa
"limitación de gasto y de ahorro" lo que tam
bién le genera a la FED condiciones de "mo
derar su política monetaria". Por todo esto,
consideramos que el pico en tasas de interés
podría estar en 5.25%, que significan quizá
dos aumentos de 25 puntos base cada uno en
marzo y mayo próximo. Probablemente por
ahí permanezca tiempo, en virtud de evaluar
el efecto de alza continuas en todo el 2022

y hasta el momento, sobre la economía y el
consumidor.

En México, consideramos que Banxico
fijará techo entre 11.25 y 11.50%, donde per
manecerá por varios meses sin cambio. Usted

qué opina?

OXXO, HACIA UNHUB DE SERVICIOS
La venta de las acciones en Heineken fue una

decisión difícil para Fomento Económico
Mexicano, la multinacional que preside José
Antonio Fernández Carbajal. Sin embargo,
FEMSA busca concentrarse en los negocios
en los que encuentra mayor beneficio y que
le tome más perspectiva de ganancias en los
próximos años, como son CocaColay Oxxo.
En el caso de Oxxo, la intención es que se

convierta en un verdadero hub de servicios

de todo tipo, fundamentalmente financie
ros, más allá de una simple tienda de conve
niencia. Ese modelo de negocio pretenden
explorarlo y explotarlo en varios países de
Centro y Sudamérica, aprovechando la esca

sa bancarización en la región y dando mayor
impulso a otro tipo de negocios, como el de las
gasolineras.

PEMEXPOR OPCIONES LOGÍSTICAS
Resulta que Petróleos Mexicanos (PEMEX),
que dirige Octavio Romero Oropeza, está
en busca de opciones para incrementar los
combustibles que trae de Deer Park a Méxi
co, pues a pesar de que la refinería ubicada en
Houston, Texas, procesa más de una tercera
parte de los combustibles de transporte, la
mayoría se queda en Estados Unidos.
Nos cuentan que entre las opciones que

analiza la petrolera se encuentra el ferroca
rril y ducto, principalmente para los estados
del centro y norte del país, ya que hasta ahora
solo se envían combustibles por vía marí
tima pues la refinería texana tiene cuatro
muelles para cargay descarga de hidrocarbu
ros para su proceso y venta, y en 2022 envío
más de 10 millones de barriles terminados.
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TAQUIMETRO

Mazda confirma
cx50 y dos
camionetas mas
Guillermo Lira
Editor Autos RPM
Este será el año de Mazda,
pues su participación de mer
cado —que ya creció la segun
da parte del año pasado— va
en incremento y no se ve que
la puedan parar con su estrate
gia en los segmentos de entra
da a la marca que han decidido
por ella y los clientes han au
mentado y ahora tuve acceso a
la nueva CX5 0, una camione
ta que nace siendo un "AWD ",
es decir, una camioneta con
tracción a las cuatro ruedas,
con un eminente diseño dife

rente para ser la más aventu
rera de la casa, siendo más lar
ga, más ancha, pero más baja
de piso a techo contra la CX5;
ahora, el consumidor encon
trará un vehículo confiable

para los trayectos sin pavi
mento y un gran manejo para
su uso diario. La mejor defini
ción que escuché mientras la
probaba fue que es una camio
neta que te da todo: desde ma
nej o, potencia y comodidad en
la carretera que, seguramente,
te lleva a las rutas sin asfalto,
donde se desarrolla de manera

excelente por sus sistemas de
asistencia, su sistema de trac
ción inteligente que se une
al exitoso sistema "G Vecto

ring" que monitorea toda la
operación del vehículo para
adaptarlo a las condiciones de
manejo y camino, con lo cual
se vuelve una gran compañe
ra. Pero en la ciudad no hay
que desestimarla, hay mucha
demanda de vehículos rudos

para el diario; sin embargo,
pocos son cómodos y en CX
50 los clientes podrán decidir
por un vehículo que lleva la
experiencia de una camioneta

de actividad recreativa, pero
al mismo tiempo una gran se
guridad diaria. Sus modos de
manejo lo reflejan con el nor
mal y el sport, que son los que
ahora le conocemos a la mar

ca, pero le han aumentado el
offroad para fuera de camino
y controlar exponencialmen
te mejor el comportamiento
en caminos o pavimentados,
montaña, situaciones resbala
dizas, nieve y arenas. Un cuar
to, un mercado donde no ha
dejado de pensar Mazda, es en
el de remolcar cualquier bien
para complementar la aven
tura, como bicicletas, motos,
lanchas, etcétera, de hasta 2.7
toneladas. Sí, un Mazda que
ahora lo pude ver con remol
que y que esto abre la posibili
dad al cuarto modo de manejo
que es precisamente "remol
que" y que controla mejor los
movimientos de este, las fre
nadas, aceleración, tomando
en cuenta lo que pasa con el
eje adicional al vehículo.
Es el Mazda más extremo,

el del quemacocos más gran
de, el del motor con un turbo
especial para priorizar el tor
que, el que cuenta con una
gran altura al piso y riñes de
20 pulgadas mientras tam
bién expresa fuerza al obser
var sus salpicaderas y protec
ciones de puertas.
Con este vehículo, Mazda

atraerá a muchos clientes que
quieren más solidez de ma
nejo, más aventura que solo
comodidad, que desean salir,
pero también vivir experien
cias distintas, expresar otro
estilo de vida que las camione
tas que ya venden.

Fecha: 27/02/2023

Página: 8

Area cm2: 163

1 / 1

Columnas Económicas

Guillermo Lira

Costo: 8,855



Gente detrás del dinero

¿Escasez artificial de
medicina psiquiátrica?

POR M, IRICIO 11 viernes les
FLORES Elconté de cómo@MFLORESARELLANO

i la presión de laFLORESARELLANOMAURI

DEA ( Drug EnforcementCIO@GMAIL.COM

Administration) sobre
las autoridades sani

tarias mexicanas ha hecho que, estas, con una
fuerza poco usual, hayan cargado contra uno de
los pocos fabricantes mexicanos de medicamen
tos de uso controlado que están debidamente
acreditados, PsicoFarma de Efrén Ocampo; a
esta empresa le realizaron una inspección que
derivó en una "Carta de Flallazgos de Riesgo Sa
nitario" que tiene un Dejavú muy marcado a lo
que sucedió en su momento en la línea de pro
ducción de medicamentos contra el cáncer (on
cológicos) que Laboratorios PISA: una Carta de
Flallazgos que terminó en el cierre de esa fábrica,
que provocó un criminal desabasto de oncológi
cos y que de manera torpe la secretaría de salud
de Jorge Alcocer quiso corregir con importacio
nes fuera de estándar y calidad provenientes de
laboratorios argentinos. Vaya, que la Comisión
Federal de Prevención de Riesgos Sanitarios,
a cargo de Alejandro Svarch haya notificado la
semana pasa que la planta de Psicofarma "no
cumple con /os criterios de calidad suficientes y
apegados a estándares nacionales internaciona
les, lo cual constituye un alto riesgo para la salud
de la población", significa que la COFEPRIS está a
nada de clausurar el laboratorio al advertir que

"corresponde a la empresa solventar las observa
ciones detectadas d por los inspectores técnicos
durante la visita, a fin de permitir la reanudación
de actividades de la planta en cuestión".

Será cuando en todo caso que Psicofarma
reiniciará la fabricación de carbonato de litio,
metilfenidato, clonazepam, clonazapina y alpro
zalam cuando los inspectores de Cofepris resuel
van que ya se solventó... lo mismo que hizo con
PISA, cuando la comisión estuvo a cargo de José
Alonso Novelo, haya en 2019 y sin que se vuelva
a activar su fábrica de oncológicos.

Pero además de la paralización de las activi
dades de Psicofarma, en el medio farmacéutico y
médico es sabido que en Cofepris extrañamente
se están rezagando los permisos de importación
ya sea de materia prima o productos termina
dos. Ciertamente, desde que inició el actual ré
gimen es comisión metió freno a permisos y
registros sanitarios so pretexto de "combatir la
corrupción" lo cual ha desatado diversos episo
dios de desbasto como lo que sucedió con los
fármacos para el tratamiento deVIFI... episodios
que han vuelto al parecer y que afectan también
el mercado privado, además el de clínicas y hos
pitales públicos.

EL CLAMOR, LA PUNTA DEL ICEBERG
El clamor de organizaciones como la Socie

dad Mexicana de Neurología Pediátrica que
encabeza Juan Calixto Hernández, así como la
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Asociación Mexicana de Psiquiatría Infantil que
preside Gabriela María Cortés, es la muestra
viva de que el desbasto llega a productos como
la clonidina, lisdexanfetamina, fenobarbital, áci
do valproico intravenoso, nortriptilina, oxcarba
zepina, amitriptilina, Imipramina y risperidona...
que importan y procesan principalmente labora
torios internacionales de los que no le gustan al
subsecretario de salud Hugo López Gatell.

Los laboratorios que hace la competencia
en la gama de medicinas Psicofarma y que han
tenido complicación para abastecer la demanda
interna con Novartis, Janssen, Ifa, Carnot, Roche,
Pfizer Armstrong y, curiosamente, otra vez PISA.

Otros laboratorios que tampoco han podido
asistir la demanda nacional son Boheringer In
gelheim, Sh i re, y Abbott, lo cual ya muestra que
la afectación es para todo el segmento de medi
camentos que se usan para la atención neuroló
gica de miles de niños, adolescentes y adultos,
quienes corren el riesgo de sufrir serios trastor
nos de salud sí su tratamientos son suspendidos
por una decisión gubernamental.

CREAR UNA CRISIS PARA LUEGO
RESOLVERLA

Ante esta situación, no sería raro que López
Gatell intente nuevamente erigirse como el sal
vador del momento y lance una iniciativa de im
portar "de donde sea" esos medicamentos... y
por supuesto que al precio que sea "por qué hay

escasez'' Se trataría de una importación, como
las que se han hecho de esa manera, opaca y
de dudosa efectividad: un precio elevado por la
emergencia, una compra destinado a algunos
proveedores que le agraden a los funcionarios
en turno, pago fuera de México y todo lo que us
ted quiera imaginarse después. El mercado en
México de tales medicamentos tiene un valor

cercano a los 1,500 millones de pesos.
Y no, no sería la primera vez que sucede esto

de crear un problema donde lo había para luego
"resolverlo" en medio de mariachis, loas, confeti
y palabras salvadoras. Muy al estilo de la 4T

JUSTICIA LABORA, AQUÍ Y AHORA.
Si algo puede de sacar de quicio a las perso^

ñas es la violación de los elementales derechos

laborales. Por ello vale recomendar lo que ha
efectuado el magistrado del Consejo de la Judi
catura Federal, Sergio Javier Molina Martínez,
quien presentó el pasado viernes la obra "Accio
nes de Capacitación Para el Nuevo Sistema de
Justicia Laboral? en el marco de la Feria Interna
cional del libro en el palacio de Minería.Tuvo par
ticipantes de lujo sobre esta obra que coordinó
sobre la gran reforma en esta materia: el minis
tro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación,
Alberto Pérez Dayán, y los también magistrados
Norma Lidia Gutiérrez García y Tarsicio Aguilera
Troncoso. Nada mejor que estar preparados sin
padecer estrés.
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La Fed reconoció el

daño por so lenguaje
cantinflescOj pero...

Después de tres Años la palabra."transí
tnría"se imelue a hacer presente en el len

guaje deI banco central,

Durante la semana que pasó,
dos miembros de la Fed, sin

derecho a voto en este año,
hicieron algunas declara
ciones que en varios secto
res pasaron desapercibidas,
aunque no en lodos. Sobre

lodo, en Estados Unidos fueron lomadas
muy en serio en los mercados, para el mun
do también fueron relevantes.

Los miembros de la Eed, Lorella Mester y
JamesBullard, hablaron sobre la.posibilidad
de que la Fed suba más sus lasas de inie
rés en este año, consideraron que Cuando
menos deberán llegar a 5.3 por cíenlo, es
decir, 55 punios base más respecto al nivel
actual. También dijeron que no estaban se
guros sobre cuándo deberían hacer un alio
en la escalada de lasas.
Las cifras reportadas dura me la sema

na no ayudaron demasiado, la inflación al
productor y los ríalos de empleo perfilan
una economía sólida, resiliente a las alzas

de tasas fie interés, lo que redunda en más
inflación y en dificultades para la Fed,
El miembro de la Fed, James Bullard,

reconoció el impacto a la credibilidad de
la Fed con su discurso relativo a la palabra
"transitoria'', que utilizó por allá fie princi
pios fiel año 2021 y durante todo el primer
semestre de ese año cuando se repollaban
los primeros indicios de un repunte infla
cionario en el mundo enlero.

Como recordará, amable lector, en aque
líos meses la Fed insistía que los a límenlos
en la inflación eran transitorios,provocados
por la reapertura paulatina ele las econo
mías luego del confinamiento total durante
gran parle de 2020 debido a. la pandemia.
Pero la inflación se mantuvo alia en los

nieses posteriores al inicio de 2020 y la Fed
no cambió su discurso sino hasta el cuarto

trimestre de ese año citando dijo que estaba
atenía al desempeño de la inflación.
Sin embargo, ni siquiera así fue capaz

de reconocer su error; a finales de 2020 fue
capaz de decirle al mercado que había ma
lioterpr^dolapalaJbia^tMiisiitírffl^qusjJ®
significaba lo que significaba, que no quiso
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decir lo que quiso decir. Este lenguaje "can
linflesco" como lo conocemos en México, le
hizo mucho daño al mercado, a la economía
global.

La Fed llegó a decir que la palabra "iran
siloria" no significaba lo que significaba y
que los mercarlos la habían interpretado
mal; el enredo la hizo perder un lienipo
muy valioso. Cuando reaccionó en marzo
de 2022 estaba ya en marcha una escalada
de precios que luvo su climax en junio del
año pasado cuando llegó a 9.1 por ciento
anual en la mayor economía fiel planeia,es
decir 4.55 veces más que su objetivo anual
fie 2 por cíenlo. Un nivel no vi.si o en más de
40 años, desde el año 1981 para ser exactos.

La lucha contra la inflación que inició a
parlir fie 2022 desvaneció o dejó fie lado el
enorme error que cometió la Fed, un error
!,is!0''¡®cons,,lenglm¡eranl¡nriesco.como

le decimos en México a esa iorma de ha blar,
(je decirlo que no se dice, de decir nada y
decir mucho, etcétera.
f f*más tl,rios'"Tpero

duda lo que hoy vivimos pudo evitarse con

una i^eri menos pragmática, más enfocada
m los.seniimientos de los mercados, pero
la 1¡ed escuchó lardB y solamenle hizo als°
cuando las evidencias eran conlundenles.

Quizás no quiso mandar señales o realizar
acciones equivocadas, pero el costo para el
mundo ha sido enorme.

La Fed ha reconocido el daño a su credi
bilidad con la frase "transitoria" que ulilizó
hace tres años para definir lo que pasaba,
pero sigue sin reconocer lodo el impacto
que. ese daño a. su credibilidad tuvo en el
resto del mundo.

Pero flllDO una
d.6Cl(ir(lCÍÓTl en especial
que no tomaron mucho en
Clientd ios mercados y Que
es el mea culpa de la Fed
sobre la situación actual,
SUS p¡ OJJIOS f le 1 as y
las complicaciones que
tiene el mundo entero."
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¿Por qué el
nearshoring
impulsará a la
economía mexicana?

obre todo en los últimos meses ud escucha a
todos los empresarios, líderes, a uioridades y de
más hablar del "nearshoring", que se refiere a la
esquina más cercana, pues de lo que hablan es
de cómo muchas empresas se están mudando a
México para producir sus diferentes productos
o bien distribuirlos.

Esto está detonando un gran movimiento de construcción de
naves y parques industriales en lugares estratégicos como la fron
tera norte,sobre Iod<>: fundad J uárez, I ¡juana, Monierrey, pero sin
dejar de lado el Bajío y también Estado fie México y zona metro
politana y hasta un poco en la. Ciudad de México. Están abarcando
la manufactura, producción de electrodomésticos y por supuesto
la logística ele distribución y allí entra, la. también llevada y traída
"última milla", que es el lugar cercano para entrega de producios del
tipo de Amazon y otras plataformas queson ya muy famosas por
las compras que se detonaron por internet durante la pandemia.

Ésta, la logística, se genera muy bien desde la capital, como
bien lo indicó Gonzalo Robina, director general Adj unto de Fibra
1,'uo. quien recientemente presentó su informe con buenos resul
tados, mejorando la calificación y también hablando fie cómo
impulsarán el 80% fie sus metros cuadrados enfocados al sector
industrial, principalmente a la logística desde Cdmx y Edomex.

El tema es "una papa caliente'' porque México está desplazando
aChina como fa.bricanlede múltiples producios, autopartés,chips
y demás, incluso, asta atrayendo a los chinos a instalarse desde la
privilegiada ubicación fie nuestro país.

Pero ¿cómo se puede echar a perder esta gran oport unidad
única que se está dando en México? ¡Muy fácil! No otorgando los

servicios necesarios para que se instalen en nuest ro país grandes
marcas como Tesla, o bien otras medianas y también pequeñas de
China y Asia, de Europa, de Norteamérica porquesi bien nuestra
ubicación es privilegiada»también es cierto que ellos "sólo llegan
a conectarse".

Están dispuestos a producir su energía, pero no se les fia per
miso. Entonces necesitan los servicios, pero si no hay agua ni
electricidad, los perderemos

A eso sé suma por supuesto la falta, de infraestructura como
conectividad (carreteras, efe), y seguridad, que más bien hablamos
ahora, de inseguridad.

Esta es la receta perfecta para ahuyentar de México las inversio
nes. Veamos cómo se ponen de acuerdo gobierno y empresarios, ..
POR CIERTO
¿Estás enterado de lo que. está pasando con el Tren Maya? Solo
para dejarle tarea te comento quesi conoces la Riviera Maya, cue
vas subterráneas y demás ecosistemas, como ríos y otras bellezas
naturales abiertas al turismo, seguro te preguntarás ¿cómo está
siendo afectada la nal uraleza y qué se iia.ee para reforestaria? te
lo flejo cómo reflexión...

PREGUNTA
Opina: ¿Tú t ambién haces compras por internet,,compras carros,
computadoras o pantallas planas? laclo esto puede ser producido
en México y exportarse ¿sabías eso?
•Periodista de negocios, bienes raíces, infraestructura y

finanzas personales. Fundadora de "Mujeres Líderes por la
Vivienda" y directora de Grupo En Concreto

mariel@grupoenconcreto.com
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